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Es el director general
para México de la arma
dora china JAC, empre
sa que anuncio una ba
ja en los precios de sus
vehículos como resul
tado de una reducción
en las tarifas de fletes

marítimos para trasla
dar sus productos des
de China. Entre enero

y abril, la empresa co
mercializó 6 mil 685

unidades en el País, un
incremento de 47.9 por
ciento respecto a igual
período del 2022.
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Un año sin operar

Un año ha transcurrido desde que el
Gobierno mexicano cerró las opera

ciones del proyecto minero Calica/Sac
Tun, en Playa del Carmen, Quintana Roo.

En estos días se hicieron públicos
los argumentos de Vulcan Materials
Company, empresa que encabeza Tho
mas HUI, con lós que responde al Go
bierno mexicano en el arbitraje por el
cierre de actividades de la mina de pie
dra caliza

Parte de los argumentos se ¿entran en
la idea de que el proyecto Calica tendría
una duración de 98 años, lo cual no se
notificó a las autoridades mexicanas, afir
mación que, asegura la empresa es erró
nea El tiempo al que se refiere Vulcan
corresponde a los años estimados de vida
de la reserva al ritmo de producción que
se tenía en ese momento.

En otra parte del documento se habla
del momento previo al cierre de la mina,
cuando el Gobierno intentó negociar con
la empresa

La idea era darle un permiso aduanal
para exportar el material pétreo produ
cido hasta ese momento, cerrar la mina y
a cambio darle todas las facilidades para
construir un parque ecológico.

Otra alternativa era que el Gobierno
comprara el terreno y pagar a la empresa

Ante la negativa de Vulcan, se ordenó
el cierre de la mina el 6 de mayo del año
pasado.

Finalmente, Vulcan denuncia que la
Semarnat no presentó pruebas fehacien
tes de la contaminación en agua y suelo,
pues las muestras ni siquiera fueron to
madas en el terreno donde se ubica la mi
na sino en predios aledaños.

Integración
regional
La firma de servicios pro
fesionales EY integrará en
una sola región las opera
ciones de los 18 países don
de tiene presencia en Lati
noamérica a partir del 1 de
julio próximo.

En este nuevo modelo,
EY integra el talento y la ex
periencia de más de25 mil
personas en Argentina, Boli
via, Brasil, Colombia, Costa
Rica, Chile, Ecuador, El Sal
vador, Guatemala, Hondu
ras, México, Nicaragua, Pa
namá, Paraguay, República
Dominicana, Perú, Uruguay
y Venezuela

Su cartera de clientes
incluye a los grupos empre
sariales más importantes de
la región, así como a desta
cadas compañías multina
cionales que tienen presen
cia a nivel local.

Manuel Solano íue
nombrado como socio di
rector regional de EY Lati
noamérica, cargo con el que
será responsable de brindar
la dirección estratégica pa
ra impulsar la integración y
consolidar el crecimiento de
la firma en la región.

Solano cuenta con más
de 30 años de experien
cia en la asesoría de clien
tes multinacionales en con
sultoría fiscal internacional,
área que ayuda a las corpo
raciones globales en temas
fiscales y legales de las ad
quisiciones transfronterizas,
además del establecimiento
de operaciones en América
Latina y en otras partes del
mundo.

Al combinar EY Latino
américa Norte y Sur en una
sola región, la firma busca
incrementar su potencial y
obtener las capacidades ne
cesarias para ofrecer mejo

res servicios a su cartera de
clientes.

La más vigilada

El proceso de legitimación
del contrato colectivo de
trabajo de Goodyear será de
los más vigilados, ya que no
sólo estará presente perso
nal del Centro Federal de
Conciliación y Registro La
boral, sino también obser
vadores de la OIT, el INE y
testigos independientes.

Después del intento de
fraude que llevó a cabo el
sindicato "Miguel Trujillo
López", dirigido por Tereso
Medina, y que quedó gra
bado en las cámaras de la
empresa, la jornada de vota
ción se va a monitorear mi
nuto a minuto.

Además, los agregados
laborales de Estados Uni
dos están en plena investi

gación para determinar si
procede la queja en contra
de Goodyear, presentada
por la Liga Sindical Obrero
Mexicana

Previo a las votaciones,
los agregados visitaron la
planta que se encuentra en
San Luis Potosí para hacer
un recorrido en las instala
ciones, realizaron entrevis
tas entre los trabajadores e
intentaron hacerlo con el
sindicato de Medina sin ob
tener respuesta

Después de esta inter
vención correrá el plazo
para que el Departamento
del Trabajo de EU se pro
nuncie sobre cualquier vio
lación a los derechos de los
trabajadores y sólo enton
ces procederá la queja la
boral en contra de la em
presa llantera.

En el abismo

Poco se habla ya de la Cáma
ra Nacional de la Industria
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de la Transformación (Cana
cintra) y ahora el tema más
relevante son las deudas que
la tienen en crisis.

El adeudo por concep
to de predial que la Cámara
tiene con el Gobierno de la
Ciudad de México ascien
de a 13.6 millones de pesos,
correspondientes al periodo
que va del tercer bimestre
del 2018 al cuarto bimestre
del 2021.

Ésta es la razón por la
que el edificio que ocupa en
la capital, fue embargado.

A esta deuda se suman
las cuotas que dejó de
pagar tanto al CCE como a
Concamin, lo que le costó
la expulsión de ambos
organismos.

Ni el cambio directi
vo ha ayudado a mejorar la
imagen de Canacintra, ya
que la llegada de Esperan
za Ortega a la presidencia
no ha servido para remediar
la situación financiera del
organismo.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Vice Media está
concretando un trato

para que prestamistas
sénior que incluyen a
Fortress Investment

Group y a Soros Fund
Management adquiéranla
compañía de medios y la
rescaten de la bancarrota
con una valuación de unos
400 millones de dólares,
según fuentes. Casi todos
los accionistas de Vice
entre ellos la firma de ca

pital privado TPG Group,
Sixth Street Partners y el
magnate de medios James
Murdoch perderían
sus inversiones bajo la
reorganización propues
ta, dijeron las personas.

? Las plataformas de
streaming directo al con
sumidor de Warner Bros.
Discovery serán rentables
en el 2023, un año antes
de lo proyectado, dijo la
compañía. "Hemos salido
avantes con nuestro

negocio de streaming",
destacó el director eje
cutivo David Zaslav. Para
el trimestre que terminó
el 30 de marzo, la unidad
directo al consumidor de
Warner Bros., que incluye
a HBO Max y Discovery+,
añadió 1.6 millones de
suscriptores.

? Algunos de los fondos
de pensión más grandes
de EU buscan retirarse
de las acciones y añadir
crédito privado, al
tiempo que lidian con
la posibilidad de una
desaceleración económi
ca prolongada. Miembros
del consejo del Sistema
de Retiro de Maestros del
Estado de California, de

307 mil millones de dóla
res, votaron para reducir
su tenencia accionaria de
un 42% a un 38%. El fon

do de pensiones público,
el segundo más grande de
EU, es seguido de cerca
por otros administrado
res de retiro.

? Las ventas de

DoorDash repuntaron en
el trimestre más reciente
al tiempo que los consu
midores siguieron depen
diendo de las entregas
en línea para alimentos y
artículos del hogar, con
precios más altos y una
economía que muestra
indicios de desacelerarse
como telón de fondo. Los
ingresos de la compañía
de entregas de comida
crecieron 40%, a 2.04 mil
millones de dólares en el

primer trimestre, contra
1.46 mil millones un año
antes.

? La oferta de unos 23
mil millones de dólares
que hizo la compañía
minera Glencore por Teck
Resources, de Canadá, ha
inyectado una nueva va
riable al cálculo de forjar
grandes tratos globales:
los criterios ambienta

les, sociales y de gestión
corporativa, o ASG. Teck
ha rechazado la oferta en

parte porque no quiere
exposición al negocio de
carbón de Glencore. Tam
bién planteó preocupa
ciones sobre su negocio
de comercio de petróleo
y lo que dijo son riesgos
geopolíticos potenciales
en ciertos países donde
opera Glencore.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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La libertad,
la innovación y
el crecimiento

Hace no muchos días,
dediqué el conteni
do de un artículo a

revisar una crítica muy dura
de D. McCloskey y A. Min
gardi a las tesis de Mariana
Mazzucato. El tema era el pa
pel del Estado en la innova
ción. Recibí al respecto varios
comentarios favorables en las
redes sociales... y también al

gunos adjetivos descorteses y
gastados.

Vuelvo al asunto estimu
lado en parte por la apresu
rada aprobación de la nueva
Ley General en materia de
Humanidades, Ciencias, Tec
nología e Innovación. Dadas
sus pretensiones centraliza
doras, no es de extrañar que
ya haya sido objeto de vigoro

sos cuesüonamientos.
***

William Baumol (WB)
fue un profesor emérito de
economía en la Universidad
de Princeton. En 2002 pu
blicó un libro ejemplar, cuyo
título es el mensaje: TheFree
Market Innovation Machine:
analyzing the growth miracle
of capitalism. En lo que sigue,
presento apenas algunas de
sus muchas ideas clave

1.Las tasas de creci
miento promedio durante
los 1,500 años anteriores a
la Revolución Industrial han
sido estimadas (aproximada
mente) en cero. Pero en los
siguientes 150 años el ingre
so por persona en una econo
mía típica de libremercado
han aumentado en cantida
des porcentuales que varían
entre varios cientos y varios
miles. "Nada de ello fue el re
sultado de decisiones delibe
radas o planeadas". ¿Por qué?

2.Porque la economía
de mercado es una "máqui
na eficiente de innovación"

y, por tanto, de crecimiento
económico. En ello, no tiene
paralelo histórico.

3.Para que la máquina
referida exista y opere son
necesarias varias condicio
nes, al menos tres de las cua
les son evidentes: propiedad
privada; libertad de transac
ción; y, respeto de los contra
tos. Todas requieren de un
marco legal estable y prede
cible: el Estado de Derecho
(the rule oflaw).

4.La innovación, dice
WB, es una actividad nor
mal en las empresas, por una
razón de importancia vital:
la innovación ha reemplaza
do al precio como su arma
principal para mantenerse
en competencia frente a sus
rivales. WB cita como ilus
tración el caso patente de la
industria de las computado
ras, caracterizada por un oli
gopolio. (Apple, creo yo, es
ejemplo puntual).

5.De hecho, en Estados
Unidos, la mayor parte de los
fondos (fiinding) destinados
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a Investigación y Desarrollo
(I&D) proviene de los bolsi
llos de las empresas. El go
bierno federal gasta menos
de una tercera parte de lo
erogado por el sector privado
(el grueso de ello lo canaliza a
las universidades), y su parti
cipación en este rubro ha ve
nido declinando. QScience and
Engineerínglndicators, Natio
nal Science Board, 2022).

6.De nuevo, en Estados
Unidos, durante los años más
cercanos al actual, el 90%
del crecimiento del gasto en
I&D ha tenido origen en las
empresas. De paso: México
gasta 0.3% del PIB en I&D;
Corea del Sur, 4.9%; Estados
Unidos, 3.5% (OECD).

7.La innovación es vital
para las empresas verdade
ramente productivas, pero
no para las que buscan y ob
tienen un privilegio artificial,
creado por lo común por el
gobierno. (Esto último se lla
ma en inglés "rent seeking",
gracias a Gordon Tullock).

8.Por razones fáciles de

imaginar, la extraordinaria
apertura del comercio inter
nacional ha sido un acicate
muy significativo de la in
novación empresarial: sim
plemente, implica más com
petencia

9.No hay evidencia, con
cluía WB en 2002, "de algún
debilitamiento y, menos, del
término del ingenio humano,
del flujo de productos que
crea y, quizás más al punto,
del mecanismo que lo im
pulsa". Los datos recientes
avalan el optimismo del autor.

WB era un intelectual mo
desto (rara avis). No ofreció
sus sólidos argumentos como
verdades bíblicas, sino como
estímulos a la investigacióa

***

Creo, con firmeza, que
la innovación es hija de la li
bertad y es madre de la pros
peridad.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

Twitter: @EverElizondoA
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¿Feliz día Mundial de la
Propiedad Intelectual?
Corría ya el26de abril,

Día Mundial de la
Propiedad Intelec

tual (PI), cuando en la Cáma
ra de Diputados comenzó la
encarnizada discusión y
posterior aprobación por
257diputados, de lo que será
—previa promulgación y
publicación— la Ley Gene
ral en materia de Humani
dades, Ciencias, Tecnolo
gías e Innovación.
No obstante la solicitud

de suspensiva de varios di
putados de los 208 que se
pronunciaron en contra, la
votación se llevó a cabo. Po
co importó que tan sólo 48
horas antes hubiese sido
presentado un dictamen tan
importante y trascendente
para el desarrollo, progreso y
bienestar del país.
Si el trámite en la Cámara

Baja fue, a decir de Salomón
Chertorivski, desaseado, el
Senado no se quedó atrás.
Las protestas y posibles fu
turas controversias sobre la
instalación y conducción de
la sesión en la que 48 sena
dores votaron a favor en
sombrecerán la que será
nuestra nueva ley de ciencia
y tecnología.
En materia de PI, un co

nocido recién me dijo: "has
de estar muy contento, la
nueva ley da mayor visibili
dad a tu materia". No sé a
qué precisamente se refería.
Si hay menciones de ella, ya
como PI en lo general, o sec
cionándola en derechos de
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—previa promulgación y
publicación— la Ley Gene
ral en materia de Humani
dades, Ciencias, Tecnolo
gías e Innovación.
No obstante la solicitud

de suspensiva de varios di
putados de los 208 que se
pronunciaron en contra, la
votación se llevó a cabo. Po
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Si hay menciones de ella, ya
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autor y propiedad indus
trial, es cierto: la nueva ley
tiene más que la actual.
Si fuese por cantidad, la

ley de 2023 hubiese sido un
gran regalo para la PL Se
agradece, pero falta mucho
para que siquiera fuese su
ficiente. Lo que importa es el
fortalecimiento y utiliza
ción del sistema.
Es loable la inclusión de la

protección y observancia de
los derechos de PI como una
de las bases para formular
políticas públicas en mate
ria de ciencia y tecnología.
Se entiende que, tratán

dose de derechos de PI pro
venientes de proyectos fi
nanciados con fondos públi
cos, el Estado participe de
ellos; lo que no se entiende
es la regla general por cuan
to a que la titularidad corres
ponda al Consejo Nacional.
Esto lleva a despedirse de

aquellos fondos con partici
pación pública destinados
al patentamiento que, si
bien requerían que la inven
ción tuviese efectiva aplica
ción en tal o cual sector pro
ductivo de tal o cual región
del país, no obligaban de
manera alguna a transferir
la titularidad.

Se entiende que los prin
cipios del movimiento de re
generación que actualmen

Innovación que no llega a comerciali
zarse no puede considerarse como tal.

te nos gobierna permeen en
la nueva ley; lo que no se en
tiende es la omisión de in
cluir, en una ley de innova
ción, disposiciones relativas
a la comercialización de la
PI. Incongruencia total.
Innovación que no llega a

comercializarse no puede
considerarse como tal; la
moneda de cambio, los de
rechos de PI.
Si bien la nueva ley alude

a la vinculación, hubiese si*
do mejor y más práctico re
ferirse de manera enuncia
tiva a asociaciones estratégi
cas, unidades de vincula
ción y transferencia del co
nocimiento, formadas con
juntamente por los sectores
público y privado. Incluso,
incluir nuevas empresas pri
vadas de base tecnológica.
¿Qué será de los investiga

dores, creativos o innovado
res públicos? En la actual ley
se dispone que podrán reci
bir hasta 70% de las regalías
que se generen por la comer
cialización de los derechos
de PI. En la nueva ley se ha
bla de que podrán participar
de los excedentes que se ge
neren de las regalías, las cua
les, por cierto, están previs
tas para integrar el patrimo
nio del Consejo.
Esperemos que, en el apli

car e interpretar (esto sí muy
innovador, pues esta facul
tad era propia del Poder Ju
dicial) la ley, el Consejo Na
cional tome en cuenta las
buenas prácticas que en ma
teria de ciencia y tecnología
tienennuestrosvecinosyso
cios norteamericanos, así
como nuestros pares en OC
DE, MIKTA y APEC. •
Consultor especialista en protec
ción de innovación y propiedad

Intelectual, sodo en Pérez Correa

 González Asociados

te nos gobierna permeen en
la nueva ley; lo que no se en
tiende es la omisión de in
cluir, en una ley de innova
ción, disposiciones relativas
a la comercialización de la
PI. Incongruencia total.
Innovación que no llega a

comercializarse no puede
considerarse como tal; la
moneda de cambio, los de
rechos de PI.
Si bien la nueva ley alude

a la vinculación, hubiese si*
do mejor y más práctico re
ferirse de manera enuncia
tiva a asociaciones estratégi
cas, unidades de vincula
ción y transferencia del co
nocimiento, formadas con
juntamente por los sectores
público y privado. Incluso,
incluir nuevas empresas pri
vadas de base tecnológica.
¿Qué será de los investiga

dores, creativos o innovado
res públicos? En la actual ley
se dispone que podrán reci
bir hasta 70% de las regalías
que se generen por la comer
cialización de los derechos
de PI. En la nueva ley se ha
bla de que podrán participar
de los excedentes que se ge
neren de las regalías, las cua
les, por cierto, están previs
tas para integrar el patrimo
nio del Consejo.
Esperemos que, en el apli

car e interpretar (esto sí muy
innovador, pues esta facul
tad era propia del Poder Ju
dicial) la ley, el Consejo Na
cional tome en cuenta las
buenas prácticas que en ma
teria de ciencia y tecnología
tienennuestrosvecinosyso
cios norteamericanos, así
como nuestros pares en OC
DE, MIKTA y APEC. •
Consultor especialista en protec
ción de innovación y propiedad

Intelectual, sodo en Pérez Correa

 González Asociados
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DESBALANCE

¿Adíús a los escándalos en
el Banco Mundial?
::::: Nos dicen que una vez que se confirmó a Ajay Banga
como próximo presidente del Banco Mundial (BM), en
sustitución de David Malpass, quien dejará el cargo el
30 de junio próximo, la pregunta es si con el relevo se
acabará la larga lista de escándalos en ese organismo in
ternacional. Nos recuerdan que Malpass, designado por el
entonces presidente estadounidense Donald Trump,

adelantó su salida de la institución, pu
ti diendo quedarse hasta 2024, luego de

1 que grupos ecologistas denunciaran su
2 escepticismo sobre las causas del calen
§ tamiento global. Así, se unió a la larga
| lista de presidentes y funcionarios del
g banco que dejaron el cargo en medio de
g casos polémicos. En 2007, Paul Wolfo

witz se vio obligado a dejar la presiden
Ajay cia debido a que la prensa de EU reveló
Banga que solicitó favores y aumentos de suel

do para su novia, quien también traba
jaba en la institución. Kristallna Georgieva, actual cabe
za del Fondo Monetario Internacional (EMI), no fue presi
denta del BM, pero sí fue su directora ejecutiva, y en 2021
fue acusada de presionar al personal para que modificara
datos para favorecer a China en la edición 2017 del infor
me anual Doing Business.

Analizarán papel clave de la Corte
::::: Nos dicen que el contrapeso de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) a las políticas públicas es te
ma de interés para el Instituto México del Wilson Center,
institución estadounidense de investigación y coopera
ción que organizará un webinar al respecto el 23 de ma
yo. El centro considera que la Corte, presidida por la mi
nistra Norma Lucía Piña, está en el centro de los deba

tes políticos fundamentales que impac
'/JjjPfc. tarán la dinámica democrática del país.

Asimismo, señala que juega un papel
importante, incluso en el contexto de
las relaciones con Estados Unidos, el
principal socio del país. El instituto
también destaca la relevancia de cono
cer el mecanismo de designación de ca
sos con el que opera la SCJN, entre

Norma Lucía otros aspectos, tomando en cuenta las
Piña diferencias entre la Corte estadouniden

se y la mexicana. Sobre ese tema habla
rá el Instituto México, que encabezan Luis Téllez y An
thony Wayne, con la colaboración de México Evalúa y el
Centro para el Diseño Constitucional de la Escuela de Le
yes de la Universidad Estatal de Arizona. Nos detallan
que entre los participantes en la conversación figuran Ju
lio RíosFiguetoa, profesor del Instituto Tecnológico Au
tónomo de México (ITAM), Laurence Pantin, coordina
dora del Programa de Transparencia en la Justicia de Mé
xico Evalúa, así como Stefanie Lindquist, profesora de
la Universidad Estatal de Arizona.
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¿Semáforo en ámbar para
el turismo?
Tal vez porque las so

ciedades desde hace
un buen rato ya ha

bían descontado la reduc
ción significativa de la pro
pagación y contagio del Co
vid19, el anuncio del fin de
lacontingenciasanitariapor
parte de la Organización
Mundial de la Salud, dado a
conocer hace unos días,
ocupó espacios más bien
modestos en los medios, en
contraste con la enorme co

bertura que se le dio a la pan
demia en su etapa inicial y
en sus fases más álgidas.
Evidentemente, el fin de

esta inédita etapa es una
muy buena noticia para la
actividad turística, ya que
su dependencia de la movi
lidad de las personas supu
so un durísimo golpe du
rante los periodos de con
finamiento y de las diferen
tes medidas restrictivas a

los viajes.
Derivado de los efectos de

este cataclismo sanitario, el
turismo experimentó con
tracciones en las llegadas de
turistas internacionales de

72%, 70% y 37%, en compa
ración con 2019, durante
2020, 2021 y 2022, respecti
vamente. Por diversas razo
nes —reiteradamente cita
das aquí—, como esfuerzo
empresarial y de los desti
nos; elevada velocidad de
vacunación en Estados Uni
dos y pocas opciones de via
jes para este mercado y, so
bretodo, laño imposición de
restricciones de ingreso a
nuestro país, el turismo me

Tal vez porque las so
ciedades desde hace
un buen rato ya ha

bían descontado la reduc
ción significativa de la pro
pagación y contagio del Co
vid19, el anuncio del fin de
lacontingenciasanitariapor
parte de la Organización
Mundial de la Salud, dado a
conocer hace unos días,
ocupó espacios más bien
modestos en los medios, en
contraste con la enorme co
bertura que se le dio a la pan
demia en su etapa inicial y
en sus fases más álgidas.
Evidentemente, el fin de

esta inédita etapa es una
muy buena noticia para la
actividad turística, ya que
su dependencia de la movi
lidad de las personas supu
so un durísimo golpe du
rante los periodos de con
finamiento y de las diferen
tes medidas restrictivas a
los viajes.
Derivado de los efectos de

este cataclismo sanitario, el
turismo experimentó con
tracciones en las llegadas de
turistas internacionales de

72%, 70% y 37%, en compa
ración con 2019, durante
2020, 2021 y 2022, respecti
vamente. Por diversas razo
nes —reiteradamente cita
das aquí—, como esfuerzo
empresarial y de los desti
nos; elevada velocidad de
vacunación en Estados Uni
dos y pocas opciones de via
jes para este mercado y, so
bretodo, laño imposición de
restricciones de ingreso a
nuestro país, el turismo me

xicano, particularmente en
su componente internacio
nal, se ha recuperado acele
radamente y con mucha
fuerza, destacando el au
mento en la llegada de turis
tas internacionales vía aérea
que, al cierre de2022, ya se
encontraba 8.5% por arriba
de los niveles de 2019, y con
un formidable desempeño
en las divisas turísticas, que
ya alcanzan valores nunca
antes vistos.

Ciertamente, no se puede
dejar de subrayar que, a pe
sar de esa recuperación, la
contracción en el consumo
turístico en estos años se es
tima en alrededor de 1.4 bi

llones de pesos contra el año
previo a la pandemia.
Paradójicamente, la

vuelta a la normalidad muy
probablemente sea un fac
tor que agregue dificulta
des al comportamiento del
turismo mexicano en los

próximos meses, debido a
un incremento en la com

petencia y a la falta de ins
trumentos para impulsar la
promoción turística de la
marca México.

Sumado a lo anterior, y
aunque de ninguna manera
nos guste hablar de ello, no
puede dejar de mencionarse
la visibilidad mediática de
diversos hechos de violen

xicano, particularmente en
su componente internacio
nal, se ha recuperado acele
radamente y con mucha
fuerza, destacando el au
mento en la llegada de turis
tas internacionales vía aérea
que, al cierre de2022, ya se
encontraba 8.5% por arriba
de los niveles de 2019, y con
un formidable desempeño
en las divisas turísticas, que
ya alcanzan valores nunca
antes vistos.

Ciertamente, no se puede
dejar de subrayar que, a pe
sar de esa recuperación, la
contracción en el consumo
turístico en estos años se es
tima en alrededor de 1.4 bi

llones de pesos contra el año
previo a la pandemia.
Paradójicamente, la

vuelta a la normalidad muy
probablemente sea un fac
tor que agregue dificulta
des al comportamiento del
turismo mexicano en los
próximos meses, debido a
un incremento en la com

petencia y a la falta de ins
trumentos para impulsar la
promoción turística de la
marca México.
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La vuelta a la normalidad muy
probablemente agregue
dificultades al turismo mexicano.

cia e inseguridad en dife
rentes regiones del país, de
manera sistemática en los
últimos tiempos. Huelga
decir que los mercados tu
rísticos no son ajenos al en
torno de incertidumbre eco
nómica que se vive en el
mundo y, eventualmente,
esta condición estará pe
sando en la recuperación.
En línea con ello, empie

zan a observarse algunas se
ñales que no deberían ser
subestimadas, dentro de las
que se destaca la desacelera
ción del mercado de viajes
de Estados Unidos —tam
bién el de Colombia— hacia
nuestro país; que no obstan
te el creciente volumen de
canadienses en el primer tri
mestre, aún estemos 9% por
debajo de los niveles previos
a la pandemia, así como el
mal momento con el merca
do argentino —por razones
de su golpeada economía—
y con el brasileño —acausa
de la suspensión del acuer
do de supresión de visas, así
como de la imposibilidad de
obtener los visados de ma
nera digital. De igual mane
ra, los mercados europeos
experimentan comporta
mientos mixtos.
Ojalá que las voces de al

gunos empresarios que me
dicen que el verano no se ve
mal, sean acertadas. En todo
caso, el fin de la pandemia
parece demandar un análi
sis profundo sobre los retos
que enfrentará el turismo
mexicano a corto y mediano
plazos, de forma tal que,
producto del aprendizaje de
años recientes, el sector se
prepare para afrontarlos de
la mejor manera. •

Director del Centro de

Investigación y Competitividad
Turística (Cicotur) Anáhuac

cia e inseguridad en dife
rentes regiones del país, de
manera sistemática en los
últimos tiempos. Huelga
decir que los mercados tu
rísticos no son ajenos al en
torno de incertidumbre eco
nómica que se vive en el
mundo y, eventualmente,
esta condición estará pe
sando en la recuperación.
En línea con ello, empie

zan a observarse algunas se
ñales que no deberían ser
subestimadas, dentro de las
que se destaca la desacelera
ción del mercado de viajes
de Estados Unidos —tam
bién el de Colombia— hacia
nuestro país; que no obstan
te el creciente volumen de
canadienses en el primer tri
mestre, aún estemos 9% por
debajo de los niveles previos
a la pandemia, así como el
mal momento con el merca

do argentino —por razones
de su golpeada economía—
y con el brasileño —acausa
de la suspensión del acuer
do de supresión de visas, así
como de la imposibilidad de
obtener los visados de ma
nera digital. De igual mane
ra, los mercados europeos
experimentan comporta
mientos mixtos.
Ojalá que las voces de al

gunos empresarios que me
dicen que el verano no se ve
mal, sean acertadas. En todo
caso, el fin de la pandemia
parece demandar un análi
sis profundo sobre los retos
que enfrentará el turismo
mexicano a corto y mediano
plazos, de forma tal que,
producto del aprendizaje de
años recientes, el sector se
prepare para afrontarlos de
la mejor manera. •

Director del Centro de

Investigación y Competitividad
Turística (Cicotur) Anáhuac

cia e inseguridad en dife
rentes regiones del país, de
manera sistemática en los

últimos tiempos. Huelga
decir que los mercados tu
rísticos no son ajenos al en
torno de incertidumbre eco
nómica que se vive en el
mundo y, eventualmente,
esta condición estará pe
sando en la recuperación.
En línea con ello, empie

zan a observarse algunas se
ñales que no deberían ser
subestimadas, dentro de las
que se destaca la desacelera
ción del mercado de viajes
de Estados Unidos —tam
bién el de Colombia— hacia
nuestro país; que no obstan
te el creciente volumen de
canadienses en el primer tri
mestre, aún estemos 9% por
debajo de los niveles previos
a la pandemia, así como el
mal momento con el merca
do argentino —por razones
de su golpeada economía—
y con el brasileño —acausa
de la suspensión del acuer
do de supresión de visas, así
como de la imposibilidad de
obtener los visados de ma
nera digital. De igual mane
ra, los mercados europeos
experimentan comporta
mientos mixtos.
Ojalá que las voces de al

gunos empresarios que me
dicen que el verano no se ve
mal, sean acertadas. En todo
caso, el fin de la pandemia
parece demandar un análi
sis profundo sobre los retos
que enfrentará el turismo
mexicano a corto y mediano
plazos, de forma tal que,
producto del aprendizaje de
años recientes, el sector se
prepare para afrontarlos de
la mejor manera. •

Director del Centro de

Investigación y Competitividad
Turística (Cicotur) Anáhuac
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IMSS Bienestar: medicinas

caras, LópezGatell y Larry Fink
El sistema de salud me

xicano se ha deterio
rado a una velocidad

inusitada en los últimos
años. Las malas decisiones
de los encargados de dictar
las políticas en este sector si
guen cobrando factura a la
población en términos de co
bertura, calidad y costo de
los medicamentos para tra
tar las enfermedades.
La admisión del fracaso

que resultó el Insabi, después
de casi cuatro años de su crea

ción, y la destrucción del Se
guro Popular son apenas la
punta del iceberg de una serie
de decisiones que, si bien por
ser contrarias al bien popular
son actos de corrupción, en
los hechos también muchas
prácticas pueden considerar
se de este modo.
A la desastrosa gestión del

subsecretario de Prevención

y Promoción de la Salud, Hu
go LópezGatell, frente a la
pandemia de Covid19, se su
ma ahora la compra de cos
tosos medicamentos de pa
tente a empresas señaladas
en México y el mundo y cu
yos principales inversionis
tas resultan ser muy cerca
nos al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Nos referimos a la reciente

compra de medicamentos
realizada por el nuevo res
ponsable del sector salud en
el país: el IMSS Bienestar,
que asignó más de 4 mil mi
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ción, y la destrucción del Se
guro Popular son apenas la
punta del iceberg de una serie
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se de este modo.
A la desastrosa gestión del

subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud, Hu
go LópezGatell, frente a la
pandemia de Covid19, se su
ma ahora la compra de cos
tosos medicamentos de pa
tente a empresas señaladas
en México y el mundo y cu
yos principales inversionis
tas resultan ser muy cerca
nos al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Nos referimos a la reciente

compra de medicamentos
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ponsable del sector salud en
el país: el IMSS Bienestar,
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llones de pesos al laboratorio
Gilead Sciences para la ad
quisición de los antivirales
destinados al tratamiento
del VIH, prácticamente por
adjudicación directa.
Los procesos licitatorios

que se registran en la plata
forma Compranet se convo
caron a finales del año pasa
do, pero concluyeron en los
primeros meses de este 2023,
con la participación única
del laboratorio que lleva a ni
vel global Daniel O'Day y en
medio de protestas de orga
nismos de la sociedad civil
que reclamaban el alto costo
de los medicamentos de este
proveedor.
Como referencia, el fárma

co ofertado por Gilead, que
contiene en su sustancia ac
tiva los compuestos emtrici
tabina y tenofovir, tiene un
costo en el mercado de 10 mil
pesos y se vende bajo la marca
Biktarvy. Anteriormente, el
fármaco que se utilizaba para
brindar tratamiento a los pa
cientes con VIH era el del la
boratorio Sandoz. Las mis
mas sustancias, con un precio
en farmacias que no rebasa
los 2 mil pesos, es decir, 80%
más económico.

El laboratorio tiene como principal
accionista a BlackRock, del magnate
Larry Fink, amigo del presidente AMLO.

De acuerdo con fuentes de
la Secretaría de Salud, los res
ponsables de cambiar la pres
cripción general del medica
mento fueron Hugo Ló
pezGatell y el titular de la Co
misión Coordinadora de Ins
titutos Nacionales de Salud y
Hospitales de Alta Especiali
dad, Gustavo Reyes Terán.
Cambiaron un genérico auto
rizado que se fabrica en Eu
ropa por un fármaco cuyo
costo es 400% más alto.
Gilead tiene como princi

pal accionista al fondo de in
versión BlackRock, del mag
nate estadounidense Larry
Fink, amigo del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor y con quien sostuvo una
reunión apenas en marzo
pasado para "hablar de pro
yectos para México" en los
que el fondo está dispuesto
a invertir.

Aquel fue el cuarto en
cuentro que Fink ha sosteni
do con el presidente López
Obrador en lo que va de la ad
ministración, los cuales le
han valido hacerse de contra
tos millonarios desde su ne
gocio farmacéutico. El año
pasado, Gilead se llevó igual
mente unos 4 mil 100 millo

nes de pesos en el marco de la
pandemia por Covid19.
Desde 2019, Larry Fink se

ganó las simpatías del jefe del
Ejecutivo cuando en una car
ta dijo que el fondo de inver
sión estaba "fuertemente
comprometido con México",
por lo que estaba preparado
"para asociarnos en la cons
trucción de infraestructura
de servicio de internet en todo
el país y para desarrollar el Is
tmo de Tehuantepec". •

@MarioMal
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A hackear la IA
A corto plazo, hay tres peligros que la Inteligencia Arti
ficial puede crear: la creación de contenido digital, cuya
veracidad será imposible de comprobar para el "usuario
promedio", el reemplazo de trabajadores en una amplia
gama de oficios y que los sistemas de IA se conviertan un
día en armas autónomas, una especie de "robots asesinos".

Esto es lo que asegura Geoffrey Hinton, el famoso "pa
drino de la Inteligencia Artificial" y quien renunció a Google
hace unos días para alertar de la carrera entre compañías
tecnológicas para desarrollar productos de IA.

Hinton, de 75 años, asegura que esta tecnología amena
za a la humanidad, porque funciona mejor que el cerebro
humano y nadie puede garantizar que podrá ser controla
da. A lo largo de los últimos meses, desde que fue liberado
Chat GPT de Open AI al usuario promedio, le he estado
insistiendo en este espacio sobre lo necesario que es que
se regule este tipo de tecnologías, o nos arrepentiremos
años después.

La irresponsabilidad de empresas como Open AI y Mi
crosoft de poner estos chatbots avanzados a disposición
de todos ha conllevado a que miles de empresas como
Google no tengan más remedio que responder a eso. No
pueden simplemente sentarse y no competir Con Microsoft,
explica Hinton.
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Google estaba a la cabeza de la IAy optó por no pu
blicar estas cosas debido a todos los peligros. Los usaron
internamente para mejorar la búsqueda, pero en reali
dad no los dieron a conocer al
público, a pesar de que tenían
chatbots, debido a los peligros
potenciales.
Hinton ha alertado sobre

la posibilidad de producir au
tomáticamente textos con in

formación falsa o para que se
puedan crear herramientas muy
efectivas que permitan a líderes
autoritarios manipular a sus
electores, por ejemplo. Pero lo
que más preocupa es que estas
IA se vuelvan más inteligentes que nosotros. "Reciente
mente llegué a la conclusión de que el tipo de inteligencia
que desarrollamos es muy diferente de la inteligencia que
tenemos. Somos sistemas biológicos y éstos son sistemas
digitales. La gran diferencia con los sistemas digitales es
que tienes muchas copias del mismo conjunto, del mismo
modelo del mundo, y todas estas copias pueden apren
der por separado, pero comparten su conocimiento al
instante.

"Es como si tuviéramos 10 mil personas y cada vez que
una aprende algo, todas las demás lo aprenden automáti
camente. Así es como estos sistemas logran saber mucho
más que el resto", explica Hinton.

Entonces, ¿qué hacer para evitar la catástrofe que se
plantea puede llegar por no regular la IA? Y reitero, no es
parar el desarrollo de esta tecnología, pero sí evitar que sea
controlada por unos pocos.
El pasado viernes, Joe Biden. presidente de Estados

Unidos, se reunió con empresarios y CEOs de empresas
como Google, Microsoft, Open AI, entre otros, para hablar
del futuro de la IA, sus riesgos y una regulación al respecta

En esta reunión, los representantes de la Casa Blanca
anunciaron que apoyarán un ejercicio de hackeo masivo
para evaluar los chatbots de IA más famosos. La actividad
se realizará en agosto de este año en Las Vegas, durante
la conferencia de seguridad Defcon. el evento más impor
tante en su tipo en todo el mundo. Las grandes tecnológi
cas participarán y han confirmado que abrirán los códigos
fuente de sus IA para conocer sus vulnerabilidades y ries
gos de ser hackeadas.

Este ejercicio independiente proporcionará información
critica a los investigadores y al público sobre los impactos
de estos modelos. La idea, además, es que las compañías
desarrolladoras puedan tomar medidas para solucionar los
problemas que se encuentren en sus modelos.

Habrá cuatro mil "piratas informáticos", que podrán me
terle mano a la tecnología que ha revolucionado al mundo
en los últimos meses. Este evento de hackeo masivo abrirá

el código para programas de IA como ChatGPT de OpenAI,
Bard de Google, Stable Diffusion y Hugging Face de Sta
bility AL La idea es detectar vulnerabilidades o eludir los
mecanismos de seguridad de estas herramientas.
Además de su apoyo al evento de hackeo masivo de

IA, la Casa Blanca también anunció que invertirá 140 mi
llones de dólares en la creación de siete nuevos Institutos

Nacionales de Investigación de la IA. Todos se centrarán
en el desarrollo de una IA ética y transformadora para el
bien público. Al menos es un inicio, que ojalá se replique
en países como México.

Hinton dice que
esta tecnología
amenaza a la
humanidad,
porque funciona
mejor que el
cerebro humano.
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Razones de la interrupción del ciclo alcista
de las tasas de interés en Estados Unidos

DECISION DE LA RESERVA FEDERAL
El Comité Federal de Mercado de la Reserva Federal (Fed?
votó por unanimidad aumentar en un cuarto de punto por
centual la Tasa de Fondos Federales, su principal tasa de
referencia, la cual regula el costo del fondeo interbancario
en Estados Unidos al plazo de un día, por lo que su elevación
encarece el costo del dinero y reduce el universa de proyec
tos susceptibles de financiamieñto bancario.

Con esta decisión, el objetivo para la Tasa de Fondos Fe
derales se sitúa en 5.25%, la más alta desde octubre de 2007
(15 años). Debido a la crisis económica provocada por la pan
demia de covid19 entre marzo de 2020 y marzo de 2022,
el costo del dinero en Estados Unidos fue prácticamente
nulo (0.25%); posteriormente, y para contener la creciente
inflación, que alcanzó un máximo de 9.0H en junio de 2022,
la Fed inició un agresivo ciclo alcista para acumular en el
último año un alza de más de cinco puntos porcentuales.

En el comunicado de política monetaria que acompañó
la decisión de la Fed y en la posterior conferencia de prensa
de su presidente Jerome Powell. se sugiere la posibilidad
de qué este ciclo alcista de tasas de interés llegue a su fin,
condicionado a que se consolide el descenso en la inflación.
Entre las razones que justifican este cambio en la política
monetaria del principal banco central del mundo destacan
las siguientes:

1. INESTABILIDAD FINANCIERA Y QUIEBRAS
BANCARIAS
El sistema financiero de ÉstadoS Unidos sé había acostum
brado a operar en un entorno de abundante dinero barato.
Por ello, el rápido y significativo incremento de la tasa de la
Fed en el último año ha inducido condiciones de estrés en

el sistema bancario, especialmente en los bancos regiona
les, donde ya han quebrado tres instituciones de mediana
importancia (Silicon Valley Bank, Signature Banky First Re
public Bank). Esta circunstancia ha regresado a la memoria
de los mercados bursátiles el recuerdo del gran quebranto
del sistema financiero estadunidense en 2008.

2. POBRE CRECIMIENTO ECONÓMICO
Además de laya notable inestabilidad de una parte del siste
ma bancario estadunidense, inducida por las elevadas tasas
de interés, destaca también el pobre crecimiento de la eco
nomía, que presentó una desaceleración por tercer trimes
tre consecutivo: en el primer trimestre de 2023 el Producto
Interno Bruto (PIB) de Estados Unidos tuvo una tasa de cre
cimiento anualizado de sólo UHs, frente a una expectativa
de 1.9% y con una significativa desaceleración respecto del
2.6% observado en el cuarto trimestre de 2022.

Al revisar los componentes del PIB, destaca que el
consumo de las familias aún se mantiene fuerte con un

crecimiento anualizado de 3.7%, el mayor en casi dos años.
En marcado contraste, la inversión privada en Estados Uni
dos registró una fuerte caída anualizada de más de 12.0 por
ciento. Esta variable es la más sensible al entorno de eleva

das tasas de interés, donde destaca el fuerte impacto en el
sector de vivienda residencial que acumula una contracción
de seis trimestres consecutivos. A estos niveles de tasas de
interés, el desplazamiento de la inversión privada ya repre
senta un riesgo significativo de interrupción del crecimiento
económico.

3. DESCENSO EN LA INFLACIÓN
La inflación de marzo en Estados Unidos, medida a través
del índice de Gasto en Consumo Personal, fue de 4.2% anual,
la menor desde junio de 2021. La inflación general ha des
acelerado principalmente por el descenso en los precios de
la energía que en marzo estos retrocedieron ()3.7 por cien
to. La notable caída en los precios del petróleo observada
en lo que vade 2023 es una variable estratégica para lograr
un "aterrizaje suave" en la finalización del ciclo monetario
restrictivo.

IMPLICACIONES PARA MÉXICO
El próximo 18 de mayo tendrá lugar la reunión de políti
ca monetaria de la junta de Gobierno del Banco de México
ÍBanxico) cuya tasa de referencia se ubica en 11.25%, La gran
fortaleza del peso en el mercado cambiario, que ha llevado
el tipo de cambio spot (cotización intermedia entre compra
y venta en el mercado interbancario) por debajo de los 18
pesos por dólar, le da al banco central suficientes grados
de libertad para incluso dejar inalterada su tasa de referen
cia, a fin de evitar inducir una caída en la inversión privada
como la observada en los Estados Unidos. No obstante, el
consenso del mercado local es en el sentido de un incre

mento adicional de un cuarto de punto porcentual para que
el Banco de México finalice en 11.50% la escalada de su tasa
de referencia.

La elevada tasa de interés local de dos dígitos, combi
nada con la fortaleza del peso en el mercado cambiario,
representa una muy buena oportunidad para inversionistas
locales y extranjeros. Las opciones que ofrece nuestro grupo
financiero para aprovechar esta circunstancia pueden con
sultarse en el portal web de Multiva o directamente con un
especialista en nuestra red de sucursales.
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ILa Agencia Federal de Aviación Ci
•vil, que dirige Miguel Enrique Vallín,

decidió que no aceptará, a partir de hoy,
certificados médicos o constancias de ap
titud psicafísica emitidos por terceros au
torizados. Ahora, el personal aeronáutico,
entre ellos pilotos y sobrecargos, deberán
hacer cita en alguna de las seis unidades
médicas pertenecientes a la agencia, a las
que se sumarán seis más; es decir, habrá
12 unidades para todo el país, cuando en
Estados Unidos hay unas 2 mil 300. Lo an
terior podría meter en aprietos a las ae
rolíneas, pues los tripulantes requieren el
examen médico para mantener sus licen
cias vigentes. La demanda del servicio
será alta y la oferta de la AFAC muy poca.
2 Ante desafíos como el calentamien

to global, los principios Ambientales,
Sociales y de Gobernanza (ASG) siguen
ganando fuerza entre las corporaciones,
de ahí que Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores, que encabeza JoséOriol Bosch, a
través de la Escuela Bolsa Mexicana, Armó
un convenio de colaboración con Deloitte

México para ofrecer al público dos planes
de capacitación: un Diplomado en Go
bierno Corporativo y un nuevo curso de
sostenibilidad, los cuales estarán dispo
nibles en el segando semestre de este año
y se diseñaron para brindar herramientas
para implementar en los corporativos, las
cuales les permitirán responder mejor a
los retos en la materia.

3 La llegada de Trabal, de Luis Abella
•y Manuel Alonso, a la industria lo

gística es una buena noticia para México.
Así, la consolidación de una empresa joven
en un sector altamente competitivo ten
drá en el corto plazo efectos positivos para
la economía. Esta compañía veracruzana
ha logrado competir con empresas impor
tantes gracias a su operación eficaz y altos
estándares de seguridad. Su eficiencia en
el transporte y la seguridad de la carga se
traducen en precios competitivos para los
clientes, lo que, a su vez, puede contribuir
a la reducción de costos de producción.
Además, la creación de empleos y oportu
nidades de desarrollo en la región es be
neficiosa para la economía en su conjunto.

4 El proceso de venta de Banamex, di
erigido por Manuel Romo, no ha can

celado las políticas de desarrollo interno
de la institución. Muestra de ello es que,

por primera vez, la Red de Orgullo Citiba
namex, surgida en 2011, obtuvo el Premio
a la Excelencia por su apoyo a la equidad
para la población LGBTQ+ y la promoción
de eventos, iniciativas y programas para
difundir una cultura de diversidad e in

clusión. A decir del directivo, el objetivo
es ser una empresa cuya fuerza de trabajo
sea tan diversa como la sociedad. La Red

de Orgullo Citibanamex, conformada por
más de mil 300 integrantes, ha puesto en
marcha un programa de mentoría inversa
y un programa de desarrollo de liderazgo.

5 Francisco Cervantes, presiden
te del Consejo Coordinador Empre

sarial (CCE), llegó con renovados bríos de
su gira por Alemania. Y es que ahora está
empeñado en compartir su conocimien
to. Así que se fue hasta Baja California para
reunirse con representantes estatales de la
entidad, principalmente con la goberna
dora Marina del Pilar Ávila, con el objeti
vo de coordinar esfuerzos hacia un trabajo
en conjunto que impulse la productividad
en las empresas, a partir de la reingeniería,
así como la digitalización en temas como
la inteligencia artificial y la industria 4.0,
además, habló del aprovechamiento del
nearshoríng para optimizar el desarrollo
de la región.
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¿Alguien lo ha visto?
Los representantes de la iniciativa privada dentro del Consejo
Coordinador Empresarial realmente no tenían mucho de dón
de elegir cuando decidieron que fuera Francisco Cervantes
su presidente. Había muchos atemorizados ante la posición
del gobierno frente a la iniciativa privada: desde la campa
ña, las fricciones fueron verdaderamente fuertes. Cervantes,
quien ya llevaba varios años buscando el cargo (que no el en
cargo), apareció como la opción menos mala de una iniciativa
privada que decidió nadar de muertito y evitar el conflicto.

Es importante destacar que algunas organizaciones, como
la Copan nex. el Consejo Nacional Agropecuario y la Asocia
ción de Bancos de México (presididas respectivamente por
¡osé Medina Mora, [uan Cortina y Julio Carranza) han sido
congruentes con la labor que les ha sido encomendada.

En esta abulia de representar a la iniciativa privada ha pro
piciado que se cuelen personajes como Cervantes, quien
primero no tuvo ningún reparo a ponerse como tapete del
gobierno federal y hasta aplaudidor en sus eventos.

Ahora, afortunadamente, se ha desaparecido del reflector
público. Hay quienes aseguran que esto es parte de extraña
mientos que, en privado, le han hecho algunos influyentes
representantes de la iniciativa privada quienes, simplemente,
no están de acuerdo con las exhibiciones públicas de servilis
mo. Otra posibilidad es que esté entrando en razón y que haya
comprendido que mucho ayuda el que no estorba.
REMATE LUJOSO
Muy buena decisión tomó el Consejo de Administración del
Banco del Bajío, presidido por Salvador Oflate Barrón, al
nombrar a Alexis Milo como uno de sus consejeros inde
pendientes. Es bueno recordar que, con la llegada del nuevo
presidente, quien sustituyó a su padre, hizo algunos ajustes
en su Consejo de Administración, que incluyeron la llegada
de uno un gran economista como Milo, quien ha tenido una
excelente carrera dentro del sector financiero.

Para orgullo del Padre del Análisis Superior, el nuevo con
sejero independiente de Banco del Bajío es parte del progra
ma radiofónico Análisis Superior, que se transmite a las 20
horas por Imagen Radio. La inclusión de Milo resulta una
importante adición para Banco del Bajío.
REMATE CAMBIARIO

Que no le sorprenda si es que, por lo menos en el corto plazo,

el peso encuentra otro piso por el rango de los 17.50 por dólar,
en una buena medida por la lectura mayoritaria en los mer
cados que hizo que el viernes fuera un día de depreciación
del dólar y un día verdaderamente positivo en los mercados
accionarios. La decisión de política monetaria de la Reserva
Federal y el propio discurso de Jerome Powell dejaron la
impresión de que allá se pausará el alza en las tasas y que la
posibilidad de una recesión, si bien no se aleja, se ve como
menos fuerte cada vez.

Particularmente en México es necesario establecer algunas
consideraciones. Por un lado, el más reciente consenso de
los analistas apunta a que el próximo 17 de mayo la junta de
Gobierno determinará pausar el alza en las tasas de interés.

Sin embargo, el Padre del Análisis Superior considera que
pesará mucho más entre los miembros del organismo que go
bierna Victoria Rodríguez que la inflación no está cediendo
de una manera adecuada.

Estimar que la inflación no convergerá al objetivo hasta
finales del afio próximo no debe Ser, de ninguna manera, un
consuelo. Hay evidencia de que los precios de los servicios
no están cediendo, lo que debe ser visto como un llamado a
la Junta de Gobierno del banco central para no aflojar el paso.

Así, parecería mucho más probable que se anuncie un in
cremento de 25 puntos base a una pausa, como la que supone
el consenso de los analistas. Si se da un incremento que man
tenga el diferencial de tasas entre México y Estados Unidos
se podría materializar que el tipo de cambio tocara niveles
por ahí de los 17.50 pesos por dólar; sin embargo, es poco
previsible que esa apreciación no se mantenga hacia finales,
del año, por lo que siguen siendo factibles niveles cercanos a
los 19 pesos por dólar.

Procesos electorales tanto en México como en Estados
Unidos irán generando presiones sobre el tipo de cambio, al
tiempo que seguiremos viendo qué tan profunda puede ser
la recesión en Estados Unidos y cuáles serán sus impactos
sobre la economía mexicana que, tristemente, no termina de
despegar.
REMATE RECORDATORIO
Raquel Buenrostro y su equipo están dejando claro que la
política comercial de México la decide la Secretaría de Ha
cienda y no los intereses políticos de algunos.
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Uno de los padres fundadores de la economía,
David Ricardo, propuso uno de los principios
que siguen aplicando con convicción en las
complejas sociedades modernas: el de las ven
tajas comparativas. Las naciones, decía, deben
dedicarse a lo que mejor saben hacer y, al ha
cerlo, todas las economías ganan. Uno de los
mejores ejemplos es el guacamole y el TMEC.
El guacamole que nos comemos diariamente
es ricardiano.

Hay tantas recetas del guacamole como fa
milias mexicanas existen, pero la básicamente
incluye aguacate, ajo, limón, sal, y chile, los cua
les se mezclan para lograr el producto delicioso
que solemos comer con totopos. El suelo y el sol
mexicanos son propicios para producir el agua
cate, el limón y el chile. El ajo puede ser produ
cido en México o Estados Unidos, al igual que la
sal, pero los totopos suelen hacerse a partir del
maíz cultivado en Estados Unidos.

La clave para entender nuestro guacamole
es la productividad. En agricultura este indica
dor puede estar influenciado de manera signi
ficativa por las dotaciones: naturales de suelo,
sol y agua: el aguacate y el chile son productos
que parecen amar nuestro territorio y, en menor
medida, en el sur de Estados Unidos. Pero los
totopos son otra historia, pues el rendimiento
para obtener la mayor producción de maíz al
menor costo es la variable más importante.

En este sentido, la productividad de las pla
nicies estadunidenses, regadas por la cuenca
del MississippiMissouri, son una de las tierras
más productivas para la producción de cereales
y granos, incluyendo el maíz del cual se pueden
producir los totopos. Los agricultores de Nor
teamérica, siguiendo el principio de ventajas
comparativas, distribuyen la producción de los
insumos para el guacamole en las zonas más
adecuadas. La dilatada longitud de Norteamé
rica, que se extiende desde el polo norte hasta
los trópicos, le otorga una ventaja comparativa
notable frente a otras zonas agrícolas, como Eu
ropa y las planicies rusas y ucranianas

Así como en la agricultura, en la mayoría de
los sectores de la economía global, el principio
de las ventajas comparativas es un factor que
rige y determina en cierta medida la inversión
y el comercio entre países. La planta de Tesla en

Monterrey es otra fonna del guacamole. Un auto
de esa marca contendrá piezas fabricadas en
Canadá, en Estados Unidos y en México antes
de ser ensamblados en Monterrey. Cada pieza
será producida en aquel lugar que mejor sabe
fabricarla, aunque incluyen un componente
muy particular: la tecnología.

A diferencia del maíz o el aguacate, en don
de los principales insumos son el agua y el sol
provistos por la naturaleza, la razón por la que
Tesla se ha convertido en la empresa automo
triz más valiosa del mundo es por la diferencia
tecnológica de sus carros respecto de los pro
ducidos por sus competidores.

El acervo del conocimiento tecnológico es
el insumo más importante de las economías
modernas. Qué tanto se sabe y cómo convertir
ese saber en tecnología concreta al menor costo
posible, es la mayor ventaja comparativa. El co
nocimiento tecnológico tiene una gran ventaja
respecto del guacamole, pues no depende de
las dotaciones que la naturaleza dio a cada na
ción. Arabia Saudita, bendecida por yacimientos
inauditos de petróleo, está preparándose para
el día en que esa riqueza energética se extinga
y deba sobrevivir en una economía intensiva en
tecnología. Japón, una isla pobremente equipa
da con recursos naturales, se ha abierto camino
en la economía global mediante la ingeniería y
la excelencia industrial.

Nadie será capaz nunca de rivalizar con Nor
teamérica en hacer el guacamole de manera
más productiva (y, sobre todo, más sabrosa),
pero la economía moderna descansa más sobre
bienes intensivos en tecnología que en totopos.

El arreglo comercial que une alas tres nacio
nes soberanas de América del Norte está regido
por el principio de hierro descubierto por David
Ricardo. Su capacidad para competir en la are
na global es particularmente notable a partir de
la enorme capacidad tecnológica de Estados
Unidos y la capacidad manufacturera de Cana
dáy de México, así como la importante dotación
de recursos naturales de los tres países.

Trátese del guacamole, de un Tesla, de una
computadora o de cerveza y tequila, la región
del TMEC está unida, como le gustaba decir a
John Maynard Keynes, "por las ideas de algún
economista muerto".
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El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O. se mantiene muy seguro de que este
año se cumplirá su estimación —dice que no
es pronóstico— de que el PIB crecerá 3% ba
sado fundamentalmente en las inversiones

por nearshoring y el mayor consumo gene
rado por las remesas, la recuperación salarial
y, desde luego, los mejores resultados de la
economía de Estados Unidos.

La realidad es que nuevamente, como en
2022, podrá presumir que quienes se equivo
caron fueron los analistas del sector privado,
que han comenzado a elevar sus pronósti
cos del PIB para este año, aun
que para 2024 se mantienen
pesimistas.
Los analistas encuestados

quincenalmente por Citibana
mex volvieron a subir su meta

del PIB para este año de 1.6 a
1.9%, Entre los más optimistas
están HSBC y JP Morgan, que
estiman que el PIB puede crecer
2.5 por ciento. Para 2024 bajan
su expectativa y el promedio
estima que creceremos 1.7%, li
geramente abajo del 1.8% que
estimaban en la encuesta anterior.

©
PAUSA EN TASAS Y FIN DEL
SUPERPESO

En cuanto al tipo de cambio, ninguno de los
32 analistas encuestados por Citibanamex
pronostica que se mantendrá el superpeso, ya
que el dólar, que el viernes cerró en 17.76 pe
sos en el mercado interbancario, terminaría
este año en 19.20 pesosy en 19.98 en 2024L
Sin embargo, un análisis de Wall Street

Journal considera que el dólar, que ha tenido
su peor inicio de año desde 2018. mantendrá
su depreciación frente a principales divisas
internacionales. El consenso de analistas

considera que el Banco de México iniciará
la pausa en incrementos en tasa de interés
en su próxima reunión de política moneta
ria el 18 de mayo, deslindándose de la Fed,
que la semana pasada subió nuevamente sus

tasas para dejarlas en 5.005.25 por ciento.
Para la inflación, la pronostican en 6.2:5%

en abril y, al cierre de año, en 5.02% la gene
ral y 5.31% la subyacente.

©
CAMIMEX, EN MODO MUTE
El Premio Limón Agrio es para la Cámara Mi
nera de México (Camimex). que preside José
Jaime Gutiérrez, porque sigue sin pronun
ciarse en torno a la refonna minera aprobada
en fast track en el Senado.

Gutiérrez aseguró que se
analizaría a fondo la reforma
minera que abarca modifica
ciones: acudió a una reunión en
la Junta de Coordinación Políti
ca en el Senado, justo antes de
su aprobación y, aunque no la
avalaron públicamente, siguen
sin difundir su postura, porque
supuestamente analizan im
plicaciones para el sector, con
medidas como reservar las acti

vidades de exploración al Servi
cio Geológico Mexicano y reducir

las concesiones de 50 a 30 años, con una sola
prórroga de 25 años, por lo que el plazo máxi
mo sería de 55 años, cinco años más que lo
que tienen hoy.

©
IFT, SIMPLIFICACIÓN DE TRÁMITES
El Premio Naranja Dulce es para el pleno del
IFT, que preside Javier Juárez Mojica, por
que aprobó un nuevo acuerdo regulatorio
que actualízalas obligaciones de los conce
sionarios de radio y televisión que no se ha
bían revisado desde hacía 26 años,

Juárez Mojica explicó que se eliminó la
presentación de información legal y técni
ca, como las pruebas técnicas de comporta
miento de estaciones, y los concesionarios ya
sólo deberán presentar información progra
mática y económica. De acuerdo con el IFT,
los ahorros en la carga regulatoria serán de

Entre los más

optimistas
están HSBC y
IP Morgan, que
estiman que
el PIB puede
crecer 2.5%.
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Tras el cambio de liderazgo en el Consejo
Mexicano de Negocios (CMN) el mes pasado.
Rolando Vega Sáenz considera que son tres los
principales desafíos de México: 1) avanzar en
la reducción de la inflación, que muestra ten
dencia a la baja, pero aún insuficiente; 2) mayor
aprovechamiento de la ventaja estratégica que
tiene México en materia de nearshoring. pues
aun cuando se han registrado 35 mil millones
de dólares de Inversión Extranjera Directa liga
da a este proceso, podría ser mayor, y 3) mayor
estabilidad regulatoria, que facilite la planea
ción financiera y elimine incertidumbre inne
cesaria sobre sectores económicos clave.

En conversación con esta columnista, indi
ca: "Hemos observado cambios regulatorios y
legislativos que han cerrado mercados com
pletos, como el de energía", algunos cambios
"se han realizado al vapor y si no se dan op
ciones de competencia y eficiencia la inver
sión se va a otros mercados".

El CME, como todo el sector privado, aún
está esperando una posible recesión económi
ca hacia finales del año, pero Vega Sáenz reco
noce que los datos al primer trimestre han sido
muy positivos y muestran en parte la estabilidad
de finanzas públicas, las ganancias en salario
real y la expansión del empleo. "Sí pensamos
que hay posibilidad de una recesión ligera, pero
si no fuera el caso, un crecimiento de 388 resulta
insuficiente para un país que requiere inversión,
capital y expansión para asegurar su desarrollo.

"El reto social es muy importante, pero para
resolverlo es necesario que aumente el empleo
productivo, que la educación y capacitación de
los mexicanos vea hacia el siglo en curso y el
arrollador avance de la tecnologíay la inteligen
cia artificial", puntualiza el presidente del CMN.

El líder empresarial se refiere también al
flujo de remesas, divisas por turismo y buen
desempeño de las exportaciones, inclusive pe
troleras, pero considera que los datos podrán
cambiar, dada la apreciación del peso "no ima
ginada". "A principio de sexenio estaba en tor
no a 23 pesos por dólar y ahora ha roto los 17
y, si bien es positivo, para esos sectores men
cionados no es tanto, porque se reciben menos
dólares en México", pero subrayó que para el

empresariado, lo más importante es que este
nivel refleja la libre flotación, que muy proba
blemente se ajuste una vez que se estabilice el
ciclo de alzas en las tasas de interés y en los ín
dices de inflación en ambos lados de la frontera.

Retomando el tema de la introducción de le

yes de diferente índole sin haber sido consulta
do en muchas de ellas el sector privado, pese al
impacto regulatorio que pueden tener en varias
actividades económicas. Rolando Vega, pre
sidente de Grupo Atlas, comenta que ha sido
difícil la coyuntura, pero no diferente de otras
administraciones donde incluso, como hoy, se
presentaban diferencias irreconciliables entre
seguidores de un mismo partido.

Considera que con la actual administración
dialoga y prueba de ello ha sido la disposición
del Presidente para revisar el contenido inte
gral de la reforma administrativa y el ajuste
que se dio en algunas de las leyes antes de ser
aprobadas en fast track pero reconoce que hay
cambios que tenderán un efecto adverso sobre
la competitividad del país. Esperamos que el
anuncio qué se dará sobré los incentivos fisca
les para la inversión en el corredor del Istmo y
el sureste puedan atraer más inversión, pero se
requiere revisar esos elementos que nos hacen
perder competitividad frente al mundo.

En este sentido, comentó que el conjunto
de las reformas laborales que se han realizado
en los últimos tres años, incluyendo la mayor
aportación patronal al sistema de jubilación
bajo Afores, la eliminación del outsourcíngy el
cambio que llevó en pago de aguinaldos y uti
lidades y, finalmente, el aumenta de días dé va
caciones, han significado una aportación directa
del empresariado a la capacidad de ingreso de
sus trabajadores estimada en torno a 700 mil
millones de pesos que todavía están siendo asi
milados en los costos integrales de operación.

Por lo mismo, llama a revisar la intención de
bajar de 48 a 40 horas la referencia de la sema
na laboral en México sin considerarlos elemen
tos de productividad. Hay sectores enteros que
están dejando de contratar mano de obra para
tecnificarse y una reducción de la jornada de
trabajo afectaría fundamentalmente a pequeñas
y microempresas (menos de 50 trabajadores).
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Entre los errores que cometió el Fondo Na
cional de Fomento al Turismo (Fonatur),
enmarcados en ese acierto económico que
fue desarrollar Cancún, hay que registrar su
primer campo de golf que recibió el nombre
de Pok Ta Pok "juego de pelota" en maya,
una actividad algo diferente al deporte de
precisión que nació en Escocia.

No hay un solo campo de golf desarro
llado por ese fondo que pueda considerarse
un éxito y la razón es que el gobierno no es
experto en administrar y rentabilizar campos
de golf y porque éste no formó parte de un
desarrollo inmobiliario, sino que
fue concebido para proyectar el
destino.

Y dado que operar los cam
pos resultó muy costoso, prác
ticamente todos fueron mal
vendidos o mal concesionados
a particulares.
El de Cancún, en torno al

cual hay varias casas, fue ad
quirido hace años por el gru
po japonés Hazama, pero más
recientemente lo recompró
el empresario Ricardo Vega,
quien es conocido por ser pro
pietario de una importante red
de gasolineras.
Hombre acaudalado y con

muchas relaciones, su grupo se dio ala tarea
de cambiarle el uso de suelo a esa impor
tante propiedad ubicada en la isla conecta
da por puentes y que se ha convertido en la
"joya de la corona" del turismo mexicano.
Un campo de golf de 18 hoyos se ubica

en un terreno de entre 50 y 70 hectáreas
en promedio, lo que permite imaginar por
qué esa propiedad puede convertirse en un
importantísimo y muy valioso desarrollo
residencial.

Resulta que desde la época en que
Remberto Estrada fue presidente muni
cipal de Benito Juárez, Quintana Roo, en
20162018 iniciaron las negociaciones con el
cabildo para cambiar el uso del suelo, según
Compartió Roberto Cintrón, expresiden
te de la Asociación de Hoteles de Cancún,

cambio que recientemente ya fue aprobado
bajo la actual presidencia municipal que en
cabeza Ana Patricia Peralta.

©
El principal problema es que el Centro In
tegralmente Planeado (CIP) de Cancún se
desarrolló con base en un plan maestro que
contempla densidades, capacidades máxi
mas de edificación y que en el mismo nunca
se consideró que, en lugar del campo de golf,
hubiera torres de departamentos.

Por supuesto, ese plan
maestro ha sido ignorado mu
chas veces y hoy Cancún en
frenta graves problemas de
tránsito, contaminación de los
mantos freáticos y todo lo que
ya se sabe del "lado oscuro
de la Luna" de ese gran polo
turístico.

Circula por allí un video que
produjeron algunos vecinos de
Pok Ta Pok en el que dicen no
estar en contra del desarrollo,
aunque tratan de generar con
ciencia en los propietarios para
que haya un desarrollo soste
nible, si es que esa palabra tie
ne sentido a estas alturas del

partido.
Hay otros más radicales que exigen que

Pok Ta Pok se mantenga como ese campo
de golf que forma parte del plan maestro del
Fonatur.

Ya se sabe que la comunidad de Cancún
es bastante aguerrida, así que seguramente
lo que sucederá próximamente con el Pok
Ta Pok es que será objeto de más críticas y
manifestaciones públicas.

También es un hecho que si el único cri
terio que priva es el de maximizar la renta
bilidad económica de ese espacio, Cancún
dará un paso más para convertirse en un
ejemplo de lo que le puede pasar a un desa
rrollo turístico orientado a generar riqueza,
pero ignorando por completo a las genera
ciones futuras.

Seguramente
lo que sucederá
próximamente
con el Pok Ta

Pok es que
será objeto
de más críticas y
manifestaciones

públicas.
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Corredor Interoceánico,
todo al asador; ni AMLO
ni Marcelo con Carlos III
El proyecto lo traía el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, pero desde luego pertenecía más a Eco
nomía. Y ahora Raquel Buenrostro, la secretaria de Eco
nomía, tan lo ha tomado como suyo que el día de hoy hará
una presentación formal de los 10 polos de desarrollo del
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, CIIT.

El Corredor Interoceánico, con el bloque del TMEC, y
fenómenos de traslado de inversiones de Asia a México,
como el nearshoring, cobra todo el sentido del mundo.
BUENROSTRO Y EL APOYO DE EU

Raquel Buenrostro lo sabe, y hasta le ha solicitado a Esta
dos Unidos apoyo financiero, a través de Glna Ralmondo,
la secretaria de Comercio. El proyecto lo presenta Raquel
Buenrostro, Junto con el almirante Raymundo Morales Án
geles, quien es el director del Corredor Interoceánico, que,
guardando la proclividad del gobierno obradorista a favor de
las Fuerzas Armadas, en este caso se lo ha dado a la Marina.
Desde luego, el proyecto no es nuevo. Durante el se

xenio de Peña Nieto se le dio impulso bajo el nombre de
Zonas Económicas Especiales. E incluso, desde hace más
de veinte años, se ha visto la posibilidad de unir los puertos
de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatzacoalcos, en Veracruz. Unir
al Pacífico con el Golfo de México, sin tener que ir hasta el
Canal de Panamá.
TRENES CPKC CON TREN MAYA

Sólo que para ello se necesitan los trenes de carga. Cana
dian Pacific Kansas City, dirigida por Óscar del Cueto, y
ahora con su nueva alianza TMEC, ha visto con las autori
dades la posibilidad de participar en el Corredor Interoceá
nico, particularmente al unir el tren de carga del Istmo con
el Tren Maya. Se quiere enlazar Coatzacoalcos con el Tren
Maya. Y también aprovechar a Ferrosur de Grupo México.

BID APOYARÁ CON 2.8 MIL MDD
El Corredor Interoceánico abarcará 10 polos de desarro
llo. Se estima que en cada uno de ellos pueda haber una
inversión de mil millones de dólares. El gran reto es crear

no sólo la infraestructura de trenes y puertos, sino toda
la gama de servicios para que florezca la inversión. Hoy,
Raquel Buenrostro presentará incentivos fiscales para el
Corredor Interoceánico, y el apoyo de Estados Unidos al
proyecto. Por cierto, éste ya tiene un apoyo aprobado por
parte del BID Invest, que podría llegar a ser de hasta 2 mil
800 millones de dólares, y que fue gestionado por Hacien
da. El nombre del Juego se llama relocalización, mejor co
nocida como nearshoring.

La 4T por fin entendió que, con estímulos, hay inversio
nes. Y hoy los presentará en el Corredor Interoceánico, que
tiene todas las posibilidades de salir adelante por el TMEC
y el nearshoring.
AMLO POR TREN MAYA, EBRARD
POR CORCHOLATISMO

Josefa Gómez Blanco, la embajadora de nuestro país en
Gran Bretaña, fue la única mexicana presente en la coro
nación del rey Carlos III del Reino Unido.

El presidente López Obrador nunca comentó que fue
ra a ir, pues más bien le dio prioridad a la supervisión de
su obra icónica, el Tren Maya, y prefirió la obra mexicana
a asistir a la exclusiva cita donde se codearon Emmanuel
Macron con el rey Felipe de España, o Justin Trudeau, el
primer ministro de Canadá.
Y Marcelo Ebrard. quien fue a los funerales de la reina

Isabel II e invitó al ahora rey Carlos III a visitar México,
tampoco asistió esta ocasión. Ebrard está ya de lleno en el
corcholatismo buscando ser candidato presidencial.

Entonces, a la cita de Estado fue la embajadora. Es curio
so, porque México en estos momentos negocia con el Reino
Unido un Acuerdo de Libre Comercio, un país con quien
tenemos buenas relaciones, pero escasos acercamientos
comerciales y de inversión. El Reino Unido es el 8o país in
versor en México, y el 16a socio comercial de nuestro país.
Desde HSBC, hastaAstra Zeneca, Glaxo Smith Kline. Unile
ver, Diageo. y desde luego Shell o British Petroleum, tienen
que ver con México.
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PERSPECTIVA
BURSAMETRICA

La crisis bancaria en EU continúa
cobrando víctimas

Ernesto
O'Farrill

Luego de otra semana
tormentosa para los bancos
locales estadounidenses,

en donde First Republic Bank
tuvo que ser rescatado por los re
guladores y vendido sus activos
a JPMorgan & Chase, después de
sufrir el retiro de más de 100 mil
millones de dólares de depósi
tos, otros bancos han sufrido
los embates de esta crisis como
PacWest, Western Alliance,
First Horizon, Zions Bancorp, y
Metropolitan Bank.

Pac West es una holding ban
caria de Beverly Hills, Los Ange
les California dueña del Pacific
Western Bank que ofrece servi
cios bancarios comerciales, in
cluidos préstamos inmobiliarios,
de construcción y comerciales,
y servicios de gestión de depósi
tos y tesorería para pequeñas y
medianas empresas, con activos
por cerca de 44 mil millones de
dólares y 1,850 empleados, con
oficinas en California, Colorado
y Carolina del Norte. PacWest
Bancorp fue nombrado el mejor
banco de Estados Unidos en
2017 por Forbes.

Western Alliance Bancorpo
ration es un holding bancario
regional con sede en Phoenix,
Arizona. Está en la lista de los
bancos más grandes de EU y
ocupa el puesto 13 en la lista
Forbes de los mejores bancos de
ese país. Tiene activos por cerca
de 75 mil millones de dólares y
3,400 empleados. Tiene subsi
diarias en Arizona, Nevada y
California.

First Horizon Corporation
es un banco local de Memphis,
Tennessee, con activos totales
por cerca de 90 mil millones y
7,600 empleados, tiene sucursa
les en el sureste de los Estados
Unidos, siendo el cuarto banco
local en tamaño. El TorontoDo
minion Bank anunció en febrero
pasado que compraría el banco
First Horizon, pero el pasado
jueves se anunció que la fusión
se cancelaba por cuestiones
regulatorias, lo que tiró el precio
de las acciones del First Horizon
en un 40%, y un retiro masivo de
depósitos en ése banco.

Zions Bancorp, un banco
pequeño de 3.6 mil millones de
dólares de valor de capitaliza
ción, observó una caída del 20%
mientras que el Metropolitan
Bank, banco local muy pequeño,
con un valor de capitalización
bursátil de 200 millones de
dólares aproximadamente, cayó
más de 25% en una sola sesión
del jueves pasado.

El patrón de comportamiento
genérico en esta crisis de bancos
regionales, ha sido que algún
elemento exógeno o algún
evento particular desata una
venta masiva de las acciones
de la institución, lo que luego
provoca una corrida de depósi
tos. Los bancos están teniendo
que buscar salidas desesperadas
ante esta circunstancia, así como
pasó en el Silicon Valley en sus
activos que tienen bonos del
Tesoro a largo plazo, el banco
tiene que salir a venderlos con
una pérdida importante, ya que
al aumentar las tasas de interés,
los precios de los bonos bajan
de valor. La pérdida realizada o
por realizar, en varias ocasiones
puede llegar a borrar el capital
de los bancos.

Zions Bancorp, un banco
de 3,600 millones de dólares
de valor en Bolsa, ha llegado
a caer casi un 20% ante esta
nueva arremetida de la tormenta
financiera y ha cerrado con un
descenso del 12%. Metropolitan
Bank, una entidad pequeña con
una capitalización bursátil que
ronda los 200 millones de dóla
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res, ha estado cayendo más de un
25%, pero luego recuperó la ma
yor parte de las pérdidas, hasta
cerrar con una caída del 6%.

El escenario se complica aún
más ante los incrementos de
tasas que ha tenido que realizar
el Banco de la Reserva Federal,
y el riesgo que aún se mantiene
en suspenso con la no apro
bación por parte del partido
republicano de un incremento
en el techo de la deuda y en el
presupuesto de gastos, por parte
del Congreso norteamericano,
lo que ya fue advertido por Janet
Yellen, Secretaria del Tesoro,
que podría resultar en un desas
tre colosal en el mundo, ya que el
Gobierno de los Estados Unidos
podría llegar a incurrir en un in
cumplimiento masivo de pagos y
en default de su deuda.

Por lo pronto, y a pesar de que
las cifras de empleo de abril, que
conocimos el viernes pasado,
todavía presentan una robusta
creación de puestos de trabajo de
253 mil nuevas plazas, con ele
vada inflación salarial, superior
al 4% anual, y un descenso en
la tasa de desempleo al 3.4%, lo
que se considera "Pleno Empleo",
el comunicado de la Reserva
Federal eliminó las palabras
mágicas que advertían sobre
posibles futuros aumentos en
el objetivo de la Tasa de Fondos
Federales, lo que abrió la puerta
a una pausa en el ciclo alcista.

Cada vez se tienen más
indicadores que apuntan a
una recesión y no un aterrizaje
suave como lo plantea Jerome
Powell, presidente de la Fed.
Lo que es un hecho es que esta
crisis bancaria esta provocando
una contracción inmediata del
crédito, lo que puede precipitar
la recesión.
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Mercado Libre alcan
za los 100.1 millones
de usuarios activos

A nivel mundial las plataformas
tecnológicas enfrentan un en
torno complicado, con anuncios
de despidos masivos Amazon
ha recortado alrededor de 27
mil puestos en lo que va del
año, o menores proyecciones de
ingresos; sin embargo, a contra
corriente, Mercado Libre anunció
una ronda de 13 mil contratacio
nes, de las cuales 5 mil 350 pues
tos se abrirán en México, además
de celebrar resultados récord.
Al respecto, David Geisen;

director general de Mercado Libre
México, festejó que, por primera
vez alcanzaron los 101.1 millones
de usuarios activos en su plata
forma a nivel global al cierre del
primer trimestre del año. Además
de que su negocio ftntech aportó
casi la mitad de sus ingresos
totales, que alcanzaron los 3 mil
millones de dólares a marzo.

"En este último trimestre su
mamos 3.9 millones de usuarios
nuevos y es la primera vez que
superamos la base de usuarios
activos con 100.1 millones", ase
guró Geisen.

Refirió que los resultados
positivos de la empresa hablan de
que el consumidor sigue mante
niendo el hábito de las compras
en línea en donde operan.

"Especialmente en México
donde los ingresos netos incluso
crecieron 62 por ciento. Tam
bién el negocio defintech creció
fuertemente y aceleramos si
comparamos con los trimestres
ánteriares", dijo Geisen
Financiero.

Adicionalmente, el directivo
refirió que han ampliado los
envíos gestionados por Mercado
Libre, al lograr que en México el
97 por ciento de lo que se vende
en su plataforma se gestione a
través de la empresa, lo que se tra
duce en menores costos y mejores
tiempos de entrega.

Con respecto a la campaña
para el Hot Sale, el directivo refi
rió que el número de productos y
el valor de los artículos vendidos

se acelera frente a las semanas

previas.
"El año pasado en Hot Sale

crecimos 37 por ciento en México
y en el Buen Fin 72 por ciento, por
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comparamos con los trimestres
ánteriares", dijo Geisen
Financiero.
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en su plataforma se gestione a
través de la empresa, lo que se tra
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tiempos de entrega.

Con respecto a la campaña
para el Hot Sale, el directivo refi
rió que el número de productos y
el valor de los artículos vendidos
se acelera frente a las semanas
previas.

"El año pasado en Hot Sale
crecimos 37 por ciento en México
y en el Buen Fin 72 por ciento, por
lo que yo esperaría replicar esos
éxitos del pasado", afirmó. Bien
por ellos.

Cajeros automáticos,
espacio inseguro
Én México el 72.9 por ciento de
la población manifestó sentirse
insegura en los cajeros automáti
cos y 55.9 por ciento ei£¡eI&&ico,
además de que el 50.4 por ciento
de la población reportó haber
visto o escuchado robos o asaltos
en el país, de acuerdo con una
encuesta del INEGI. Ante estas

cifras, la digitalización de las
finanzas resulta esencial para la
seguridad de los mexicanos. Di
ferentes plataformas de finanzas
digitales se han encargado de que
cada vez sean más las personas
que utilizan su celular como ven
tanilla bancaria y que desde ahí
puedan llevar a cabo tantos movi
mientos y pagos necesiten hacer.
Sin embargo, aún queda camino
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además de que el 50.4 por ciento
de la población reportó haber
visto o escuchado robos o asaltos
en el país, de acuerdo con una
encuesta del INEGI. Ante estas
cifras, la digitalización de las
finanzas resulta esencial para la
seguridad de los mexicanos. Di
ferentes plataformas de finanzas
digitales se han encargado de que
cada vez sean más las personas
que utilizan su celular como ven
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Sin embargo, aún queda camino

por recorrer en este tema, pues de
acuerdo con la última Encuesta
Nacional de Inclusión Financiera
2021,90 por ciento de las tran
sacciones menores de 500 pesos
son en efectivo y únicamente 13
por ciento de los adultos mayores,
que son los más propensos a asal
tos, usan pagos digitales. Tendrán
que tomar nota autoridades como
la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, que encabeza Jesús
de la Fuente, para impulsar a
este sector.

Modelo para
solucionarla basura
en Oaxaca
Con una inversión inicial de 385

millones de pesos y un costo
de operación de 3 millones de
pesos mensuales, el gobierno de
Oaxaca anunció la entrada en
operación de CIRRSU, un modelo
integral para solucionar la crisis
de la basura.

Se instalará en San Lorenzo

Albarradas para solucionar la
crisis de la basura en la zona
metropolitana de Oaxaca. Se
procesarán residuos como papel,
cartón, envases multicapa, PET
y polietileno de alta densidad,
bolsas y películas plásticas, latas
de aluminio, bolsas metalizadas,
textiles, vidrio y otros metales, ge
nerando una economía circular.
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Modelo para
solucionarla basura
en Oaxaca
Con una inversión inicial de 385
millones de pesos y un costo
de operación de 3 millones de
pesos mensuales, el gobierno de
Oaxaca anunció la entrada en
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bolsas y películas plásticas, latas
de aluminio, bolsas metalizadas,
textiles, vidrio y otros metales, ge
nerando una economía circular.

Este modelo funciona en Brasil
y diferentes países de Europa.
El tratamiento que se da a los
residuos permite que se puedan
vender materiales reciclados que
generan el pago de 20 por ciento
del costo de operación.

Además de la creación de

empleos, se genera composta
que funciona como abono para
cultivos, combustible para las ce
menteras y se reduce al máximo
la contaminación al ambiente.

Este modelo funciona en Brasil
y diferentes países de Europa.
El tratamiento que se da a los
residuos permite que se puedan
vender materiales reciclados que
generan el pago de 20 por ciento
del costo de operación.

Además de la creación de
empleos, se genera composta
que funciona como abono para
cultivos, combustible para las ce
menteras y se reduce al máximo
la contaminación al ambiente.

Sector en crecimiento
El sector de transporte de carga
en México está en constante

expansión y se espera que crezca
alrededor de 15 por ciento anual
en los próximos 10 años. En este
panorama, Trabal, propiedad
de los empresarios Manuel
Alonso y Luis Abella, ha
logrado destacar con su flota de
más de 600 camiones y mil 500
remolques. La compañía cuenta
con sistemas de monitoreo y
seguridad propios, lo que les per
mite ofrecer uno de los mejores
estándares de seguridad para sus
cargas. Además, su compromiso
con el medio ambiente ha sido

reconocido por la Semarnat. Este
jugador ha demostrado que se
encuentra a la vanguardia en la
industria del transporte de carga
en México y que está preparada
para seguir creciendo.
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Nunca entendió
Según diversas versiones

en medios, en la reunión
del Presidente con sus

senadores y sus candidatos,
éste habría insistido en que
la sucesión se defina antes de
septiembre. Algunos hablan de
tres meses, otros de que sería
en agosto, en eso ya no hay cla
ridad. Supongo que ocurriría
después de las elecciones del
primer domingo de junio. Esto
significa que estamos a un mes,
dos, o tres, de que termine el
periodo de poder total de López
Obrador. Lo que siga será dife
rente, aunque no mejor, que lo
que hemos visto.

Creo que ya es claro que
López Obrador nunca entendió
qué es la Presidencia. Como
candidato, su actividad prepon
derante en su vida adulta, el
éxito respondía a su capacidad
de enfrentar, denunciar, des
truir. Después de décadas ha
ciendo eso, no comprendió que
la Presidencia es exactamente

lo opuesto: se trata de concitar,

conciliar y construir. No se trata
de olvidar las convicciones
propias, o abandonar a quienes
sumaron para obtenerla, pero
se tiene que moderar el ímpetu
y se debe escuchar a todos, no
nada más al puñado de ede
canes (en su sentido original,
ayudas de campo, soportes de
campaña).

Concitar implica abandonar
el sectarismo, invitar a otros
a la mesa, no a los mismos de
siempre o a los que sirven para
una foto. Se trata de ampliar la
perspectiva, porque todas las
visiones son parciales. Sirve
para poner a prueba las ideas
propias, que siempre tratamos
con benevolencia excesiva.
Hubiera servido, en este caso,
para no hacer caso de planos
dibujados en servilletas (de
aeropuertos, trenes o sistemas
de salud).

Conciliar es buscar puntos
de contacto con esos nuevos
invitados. Así como tratamos

nuestras opiniones con bondad,

lo normal es que tratemos ru
damente las opiniones de otros.
Conforme somos más críticos
con nosotros mismos, lo sere
mos menos con los demás, y es
ahí donde buena parte de las
diferencias desaparecen. Nunca
todas, pero las suficientes para
que los proyectos tengan mu
cho más apoyo, y mucha más
probabilidad de funcionar. Esa
conciliación hubiese evitado
el infame retroceso a energías
contaminantes o la transforma
ción del Conacyt en el Con
sejo Nacional de Creencias y
Supersticiones.

Construir, desde la Presi
dencia, exige esos dos pasos
previos: convocar y dialogar.
A cuántos se llama y de qué se

discute depende del sistema
político. En democracia, para
eso sirve el Congreso. En otros
espacios, será con oligarcas,
barones, hombres fuertes.
Cuando el círculo apenas
incluye un par de familiares,
varios lacayos y un puñado

de aplaudidores, nada puede
construirse. Es el caso.

Se ha hecho mucho énfasis

en la importancia que para
López Obrador tiene la historia,
y su obsesión de incluirse en
ella, no como un presidente
más, sino como adalid de
una transformación total. Ya
fracasó en eso, rotundamente,
aunque todavía es posible que
su tiempo se registre como
causa de algo importante.

El tamaño de la destrucción

es tal que lo que viene será
histórico. Sea porque logremos
recuperarnos pronto, porque
vengan décadas de estanca
miento o porque entremos en
una espiral destructiva, vivire
mos algo inédito. El gobierno
federal está inutilizado; varios
gobiernos estatales están en
manos del crimen; las obliga
ciones superan los recursos
disponibles; ya no hay Fuerzas
Armadas en funciones, sino
burócratas y constructores
armados...
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Hay forma de evitar el caos,
pero sin la intervención de
López Obrador. Él se ha desca
lificado en estos cinco años. Por
lo mismo, inhabilitará a quien
designe como sucesor(a). Algo
similar puede decirse de las

dirigencias partidistas, enanas,
de estos años.

En esta lógica debe construir
la ciudadanía, que está enten
diendo mejor que los políticos
tanto el momento como la
esencia: concitar, conciliar y
construir.
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MITOS Y MENTADAS

Neoliberalismo
y migración
Jacques
Rogozimld

Una de las crisis huma
nitarias más graves
de nuestro siglo es la

migratoria; estamos viviendo
desplazamientos humanos en
cantidades sin precedentes. La
estimación global de Naciones
Unidas es que para el 2020
habría 281 millones de migran
tes en el mundo, lo que equi
vale al 3.6% de la población
mundial. Para este mismo año,
en América Latina la población
migrante representó el 7.2 por
ciento de la población total,
esto es el doble del promedio
mundial. La cifra de desplaza
dos forzosos superó en 2021 el
umbral de los 89 millones de
personas que abandonaron sus
países.

En varias ocasiones el presi
dente López Obrador ha dicho
que, para disminuir en forma
importante la migración for
zada y la crisis humanitaria que
generalmente la acompaña,
hay que identificar y comba
tir las causas que la origina.
Estas palabras me parecen
muy acertadas. Las principales
causas que se han identificado
por los expertos y por el Alto
Comisionado de la ONU para
Refugiados son: la pobreza, los
desastres naturales, la inse
guridad y una búsqueda por
una mejoría de vida. También
se han señalado otras razones
como las guerras, la violencia,
la persecución política, viola
ción de los derechos humanos y
la crisis ocasionada por regíme
nes autoritarios.

Para los casos específicos
de Honduras, El Salvador y
Guatemala, el presidente López
Obrador ha mencionado que
las principales causas de la
migración son la pobreza, la
falta de oportunidades y la
violencia. En función de esto
ha abogado por mayor coope
ración e inversiones de parte
de Estados Unidos. Eso está
muy bien. Sin embargo, como
lo mencioné anteriormente,

en América Latina ha habido
un incremento sostenido en el
número de migrantes, dupli
cando el promedio mundial. La
migración forzada no ha sido
solo del llamado triángulo del
Norte y de México sino también
de otros países. Ahí está, por
ejemplo, el éxodo venezolano
de más de seis millones de
personas, con un incremento
sostenido a partir del año 2017.
Esta migración forzada está
ligada con un control dictato
rial del país, violación de los
derechos humanos y encarce
lamiento de líderes opositores.
Esto incluye también cierre
de medios de comunicación y
fraudes electorales.

En Nicaragua sucede algo
similar. A partir del año 2018
cuando estalló la crisis social y
política en el país, la migración
hacia Costa Rica y Estados Uni
dos se incrementó en más de un
200%. A la fecha más del 10%
de la población costarricense
es migrante. Algunos analistas
indican que, Costa Rica, un
país con una población de 5
millones de personas, alberga
alrededor de medio millón de
inmigrantes nicaragüenses,
que en su mayoría han salido
por las distintas crisis políticas

que ha habido en Nicaragua,
y, en particular la última, que
ha sido una de las dictaduras

más sangrientas de su historia.
López Obrador afirma que el
neoliberalismo es el culpable
de generar migración forzada,
por generar pobreza y violen
cia, pero desde principios de
siglo tanto en Venezuela como
Nicaragua se acabó el neolibe
ralismo. ¿Entonces? ¿Por qué
estando tan claro el origen de
estas migraciones en estos dos
países, López Obrador no se ha
pronunciado como lo hace con
Honduras, El Salvador y Guate
mala? ¿Cuál sería la solución?

Atacar esas causas cla
ramente identificables en

Venezuela y Nicaragua, sería
de forma unificada, condenar
y aislar a los gobernantes que
están causándolas, pues es la
población de sus países y la pre
sión sobre la población recep
tora los que están pagando los
platos rotos por problemas que
no causaron. ¿Dónde están to
dos los promigrantes tratando
de actuar sobre las causas de
estas migraciones en lugar de
solo exigir que otros países los
reciban? ¿Qué están haciendo
para eliminarlas cuando están
claramente identificadas?
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El Congreso será la clave en 2024
Enrique
Quintana

I 11 presidente López Obrador ganó las elecciones de
¦H 2018 con el 53.3 por ciento de los votos emiti
I Idos, que en realidad fueron el 54.7 por ciento de
los votos válidos.

Los diputados de Morena y sus partidos aliados, en
esa votación, recibieron el 45.9 por ciento de los votos
totales, equivalentes al 47.9 por ciento de los votos
válidos.

Pero las cosas cambiaron un poco en el año 2021.
El porcentaje de votos que recibieron Morena y sus

aliados fue el 42.8 de los votos totales y el 44.3 por
ciento de los votos válidos.

Entre las dos elecciones, los partidos de la llamada
4T perdieron 3.6 puntos porcentuales de la votación
válida.

Debido a los mecanismos de asignación de dipu
tados plurinominales, obtuvieron 278 asientos en la
Cámara, lo que significa el 55.6 por ciento del total,
lo que les dio mayoría absoluta.

Es decir, los mecanismos de sobrerrepresentación
previstos en la ley les dieron una participación en la Cá
mara 11 puntos por arriba de su votación efectiva.

En el 2018, obtuvieron inicialmente 308 asientos, lo

que representó el 61.6 por ciento de los diputados, sin
embargo, reasignaciones posteriores les permitieron
tener más de las dos terceras partes, obteniendo mayo
ría calificada para el periodo 20182021.

No está claro cuál debe ser la votación mínima que
debe obtenerse para que la asignación de diputados
plurinominales permita a una fuerza política o a una
alianza llegar al 50 por ciento o más de los asientos en
la Cámara y con ello obtener la mayoría absoluta.

Depende de la distribución de votos por circunscrip
ciones y de la votación total.

Lo que sí es claro es que si una fuerza política o
una alianza obtiene menos del 40 por ciento de los
votos válidos, se reduce la posibilidad de alcanzar la
mayoría absoluta.

Veamos el caso del PRI años atrás.

En el 2015, el PRI fue el partido que obtuvo un
porcentaje más alto de las votaciones federales, con
el 30.7 por ciento de los votos válidos. Con la asigna
ción de plurinominales, llegó al 40.6 por ciento de las
diputaciones.

En 2012, el PRI y el PVEM, entonces su aliado, ob
tuvieron el 39.7 por ciento de los votos válidos, lo que

les alcanzó para el 48.2 por ciento de los diputados, es
decir, no lograron llegar a la mayoría absoluta.

El hecho de no alcanzar la mayoría absoluta en la
Cámara de Diputados obliga a la negociación de las
leyes que se quieran aprobar, incluyendo el Presu
puesto de Egresos de la Federación.
Es decir, cambia radicalmente la dinámica de los

procesos de decisión del gobierno.
Si el proceso de pérdida de votos de Morena y sus

aliados en la próxima elección de diputados se man
tuviera como en los primeros tres años de la actual
administración, es decir, 3.6 puntos porcentuales, la
votación que obtendrían estaría en el 40.7 por ciento
de los votos totales.

Con ello, es posible, pero no seguro, que obtuvie
ran los votos para llegar a la mayoría absoluta de la
Cámara.

Hay dos temas centrales que probablemente defi
nan lo que va a ocurrir con el Congreso en 2024.

Uno de ellos es la participación de Movimiento
Ciudadano.

En la hipótesis de que hubiera solo dos fuerzas en
la contienda, Morena y sus aliados por un lado, y la
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oposición unida por el otro, en las condiciones actuales
y lo subrayo, solo en las condiciones actuales, aumen
taría la posibilidad de que Morena volviera a tener
mayorías absolutas en las dos cámaras del Congreso,
por pura aritmética. En una contienda de dos, quien
gana lo hace por más del 50 por ciento.

Si hayal menos tres participantes, entonces el triun
fador no necesariamente alcanza la mitad de los votos.

El otro dato relevante es la forma en la que juga
rían los partidos minoritarios aliados de Morena.

La relevancia del PVEM y el PT crece si sus votos

pueden dar los puntos que necesita Morena para alcan
zar la mayoría.

Y algo que eventualmente podría ser importante: si
hubiera partidos nuevos, afines a la 4T, que partici
paran en la elección del 2024, le podrían quitar votos
a Morena, pues no podrían ir en alianza por ser su
primera elección.

El panorama político de México cambiaría si la
oposición ganara la elección presidencial, pero aun si
eso no ocurre, habría también un cambio profundo si
Morena y sus aliados dejan de tener mayorías absolu
tas en el Congreso.
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PARTEAGUAS

La elección de Marcelo
Jonathan Ruiz

alta un estudio que lo avale,F:pero Marcelo Ebrard luce
como un individuo con posi

bilidades de reunir a una socie
dad que se rompió. Él quiere ser
presidente. Lo dice públicamente.

¿Puede ser presidente? Eso
solo lo sabe el destino, pero en
cualquier caso, si México consi
gue un líder que pueda unir a su
gente, dará un paso enorme en
un mundo en el que el resto de las
naciones parecen romperse cada
vez más.

Aquí suelo abordar temas de
negocios, pero la política influ
ye mucho en las decisiones de
empresa y la política hoy carece
de rumbo en casi todos lados. El
camino cambia todo el tiempo.

Una idea parece crecer en
Texas, por ejemplo: que quizás
convenga tener un dictador. No
faltan interesados en el cargo.

El razonamiento que plantean
ciertos grupos es muy básico:
Grecia fue una de las principales
democracias del mundo ¿Quées
hoy de ellos?. Miren aparte lo que
quedó del imperio romano que
intentó en cierto modo tomar deci
siones compartidas entre varios in
dividuos. Hoy mismo es China una

economía que avanza, dirigida por
un dictador que toma decisiones y

las ejecuta. ¿No convendría tener
lo mismo de este lado del mundo?

No es asunto de este texto
discutir esa lógica que está llena
de huecos.

Aquí la cosa es: la nación que
suele defender la democracia,
hoy no parece saber a qué le tira.
¿Qué tanto puede avanzar así
Estados Unidos? ¿Cómo estarán
otras naciones?

Esas divisiones plagan los paí
ses en estos días y este fenómeno
arrojó un costal de incertidum
bre sobre la espalda de quienes
toman decisiones en los negocios,
que ya malabareaban sandías.

¿Tiene México una oportuni
dad de caminar en suelo más pa
rejo? Ojo, pueden hacerlo varios
suspirantes, pero la mayoría hoy
lanza convocatorias radicales que
no ayudan, no llevan a nada. Ob
serven el discurso beligerante de
Ricardo Anaya o el circo vergon
zoso de la senadora Lily Téllez.
¿En el PRI? ¿Quién?

¿Qué político puede unir a su
gente en la siguiente elección?
¿Qué tanto ayudaría a bajar un
poco la vacilación en la que nave
gamos?

Ayer Enrique Quintana plan
teó en su columna Coordenadas
el dilema que enfrenta Marcelo
Ebrard, ante la definición del can
didato presidencial del partido
político Morena. ¿Debe ir por su
cuenta o acomodarse con lo que
le den? Conviene leerlo. En esa
decisión va el destino de mucha

gente que habita este país.
Pero mientras, madres, padres

y empresarios deben tomar deci
siones, sea Ebrard, Claudia, Adán
o el que sea... De la Oposición

nadie da el peso, todavía.
Si el que llegue insiste en divi

dir, no seremos distintos del resto
y no habrá verdadera paz. No
tendremos ventaja. Brasil y Ar
gentina también están partidos y
vean simplemente al Reino Unido
que estrena Rey en medio de su
"Brexit" rechazado por escoceses
e irlandeses.

Si los políticos incertidumbre
nuevamente a México, habrá que
lidiar con ésta y con las que están
en fila:

Rápidos avances tecnológicos
que desarrollan cada vez más
sistemas complejos.

Cambio climático, con efectos
cada vez mayores, como la pér
dida de biodiversidad que afecta
la agricultura y hasta la salud
pública.

Sobrecarga de información
disponible a través de Internet

y las redes sociales, junto con la
prevalencia de información erró
nea que hace difícil distinguir los
hechos de las falsedades.

Volatilidad económica, en
medio de fluctuaciones en los

mercados que aumenta la incerti
dumbre para empresas, inversio
nistas y ustedes, consumidores.

¿Hay alguna estrategia para
todos los escenarios posibles?
Quizás no, pero sí ayuda revisar
el origen de la información que
consumimos, para saber si es con
fiable y tiene algún valor. Hacer
acopio de datos y lanzarse, no hay
de otra.

También conviene leer. Hay
títulos que acompañan en la
incertidumbre: "Pensando rápido
y lento" de Daniel Kahneman;
"Contra los dioses: la notable
historia del riesgo" de Peter L.
Bernstein, o "La señal y el ruido"
deNateSilver.
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Eso, en lo que a este país llega
una Presidencia para todos. Una
suerte de "cumbia" que convoque
a todos a bailar en vez de pelear
entre miembros del mismo
equipo.

"Si el que llegue
insiste en dividir; no

seremos distintos
del resto y no habrá
verdadera paz. No
tendremos ventaja,
lirasil y Argent ¡na
también están

»>*partidos'
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se darán a conocer

cifras de negocios mayo
ristas y las expectativas de
la tendencia del empleo
e inflación; en México no
habrá información relevante.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na del Censo revelará cifras
de inventarios y ventas
mayoristas a marzo.
Por su parte, el

Conference Board publicará
su índice de las tendencias
del empleo actualizado a
abril.
La Fed de Nueva

York dará a conocer sus
expectativas de inflación
al consumidor para 1,3 y 5
años.
La Reserva Federal

también dará a conocer
su encuesta de la Oficina
de Préstamos, en la que
revelará las condiciones del
mercado de crédito.

EUROPA: La Oficina Federal
de Estadísticas de Alemania
informará la producción
industrial de marzo.
Por su parte, el Instituto

Sentix dará conocer su
índice del sentimiento
de los inversionistas
correspondiente a mayo.
—Eleazar Rodríguez
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Globqli... ¿qué?

Muerta la reina,
viva el rey Erling
Haaland

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

Reino Unido dejó de ser un imperio
para convertirse en una serie de
Netflix.
La crisis de Suez representó su

punto de inflexión. Estados Unidos
enfureció contra los británicos por ¡ra la gue
rra en Egipto. Es el año 1956, y Washington
ya tenía la estafeta en la mano, pero el orgu
llo británico quería creer lo contrario.

La reina Isabel terminó siendo una figura
del softpower británico, David Cameron en
víctima de su ambición y Boris Johnson en
una especie de Chernóbil político.
La muerte de Isabel implora a los demo

nios requeridos para la nueva temporada de
The Crown donde la ficción estará ausente:

"La defenestración del príncipe Enrique".
Los adelantos los han hecho Harry y Me

ghan, también en Netflix.
En efecto, Reino Unido pasó de ser un

imperio a una serie de televisión. Murdoch
lo sabía años atrás, cuando a su periódico
News ofthe World lo tuvo que cerrar por ha
ber rebasado la línea que divide la vida pú
blica de la vida íntima.

García Márquez escribió que las vidas de
las personas tienen tres facetas: pública, pri
vada e íntima.

Entrar al hotel Ritz de París para encon
trar la habitación de Diana y Dodi terminó
en una persecución de paparazzis sobre la
feliz pareja, y también con la vida de la ma
dre de Harry. Es la versión Disney. La otra,
la dura, la conocerán mejor los servicios de
inteligencia.

Diana y Harry terminaron por dejar pasar
la realidad al Palacio de Buckingham. Es de
cir, tomaron venganza de quienes los some
tían bajo techo, pero al mismo tiempo incen
tivaron el nutritivo mercado de los chismes.

(Envidia de Murdoch)
Es la época de los antihéroes.
David Cameron prometió a su partido un

referéndum sobre la estadía de su país en
la Unión Europea a cambio de asegurar su
apoyo durante la que sería su reelección. El
populismo también se enseña en Eton.
Boris Johnson fue destruido por sus pro

pias mentiras frente a la pandemia.
Acto seguido, muere la reina Isabel.
Reino Unido se queda sin imperio, fue

ra de Europa y sin reina, su poderoso soft
power. Les queda la inflación, la salida del
país de los plomeros procedentes de Europa
del este y la escasez de alimentos en las tien
das, y de enfermeros en hospitales.

Les queda el rey Carlos III y la reina Ca
mila, siempre acompañada del fantasma
de Diana quien todos los días le jalará los
pies en las mesas de redacción de los diarios
sensacionalistas.

Muy lejos, en California, Harry y Meghan
seguirán acumulando likesen venganza del
racismo que vivió la actriz en su infausta vi
da de palacio.

Si el Manchester City lograra obtener el tí
tulo de la Champions, la corona sería motivo
de envidia para los de la otra corona.
Muerta la reina, viva el rey Erling

Haaland.
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El Mundo Clásico
y su relevancia actual
"La humanidad progresa. Hoy solamente queman mis libros; siglos atrás me hu
bieran quemado a mí."

Sigmund Freud.
Los libros de historia son fascinan

tes, pero El Mundo Clásico de Ro
bín Lañe Fox, es particularmente
atractivo. Nos describe alrededor
de mil años de desarrollo de la hu

manidad, desde el siglo VIII A.C. con
Homero, hasta los albores de la era cris
tiana con el emperador Adriano.

El Mundo Clásico marcó nuestro pen
samiento: muchas ¡deas "modernas"

que algunos autores contemporáneos
presumen como propias, en realidad
fueron pensadas de cierta forma por un
autor clásico hace más de dos mil años.

Por ejemplo, el concepto del Elemento
desarrollado por Ken Robinson en nues
tros tiempos, fue concebido en una ver
sión arcaica por Aristóteles y le llamó
eudaimonia. Mi amigo Nassim Taleb,
investigador y ensayista, frecuentemen
te cita y exalta a los autores clásicos en
sus libros y nos recuerda la vigencia de
sus ideas.
Sin duda es admirable la evolución

del ser humano, sin embargo, el tránsito
hacia una sociedad civilizada no ha si

do lineal. En muchos casos los grandes
avances van seguidos por fuertes retro
cesos —eso mismo percibimos en nues
tra América Latina.

Por ejemplo, a la Grecia clásica debe
mos aportes invaluables a la humanidad.
Después de gobiernos encabezados por
aristócratas y tiranos alrededor del siglo

VI A.C., Clístenes propuso que el poder
soberano recayera en un grupo amplio
de ciudadanos, lo que constituyó la pri
mera vez en la historia en que se conside
ró la democracia como forma de gobier
no. Los griegos antiguos fueron además
grandes estudiosos de la filosofía: sim
plemente pensemos en nombres como
Sócrates, Platón y Aristóteles, cuyas
ideas nos han marcado. Otros filósofos

menos conocidos que dejaron huella en
nuestro pensamiento son Tales de Mile
to, Parménidesy Heráclito. Pitágoras fue
un gran filósofo y matemático.

De hecho, los griegos comenzaron a
explicarse el universo sin apelar a dio
ses o mitos, simplemente a la razón. A
ellos debemos también grandes avan
ces en matemáticas, medicina e historia.
Y en las artes —desde literatura y músi
ca, hasta danza y teatro— fueron desta
cados. Las comedias de Aristófanes nos

siguen divirtiendo porque sus temas en
el fondo siguen vigentes.

Estos avances, sin embargo, convi
vían con situaciones de gran insensibi
lidad social como la presencia de alre
dedor de 100 mil esclavos tan sólo en

Atenas, en el siglo V A.C., la nula parti
cipación de la mujer en la política y su
limitación en aspectos fundamentales
de la vida como la educación. Posterior

mente volvieron a Grecia regímenes au
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toritarios como el de Filipo de Macedo
nia y el de su hijo, Alejandro Magno,
que, aunque generaron grandes avan
ces militares, marcaron severos retroce
sos democráticos.

Muchos años después, en Roma, los
altibajos en su desarrollo fueron muy
marcados. A Roma debemos milena

rias aportaciones al derecho y a la ar
quitectura, mejoras considerables a los
servicios urbanos y grandes obras hi
dráulicas y de comunicación que a la
fecha podemos admirar —algunos
acueductos subsisten y muchos antiguos
caminos romanos se preservan en toda
Europa—. En América Latina el modelo
de derecho romano sigue vigente, aun
que tal vez ya sea momento de evolu
cionar. Por cerca de cuatro siglos, los
romanos crearon una forma de gobier
no flexible que impedía la excesiva con
centración del poder político con base
en la coexistencia de dos cónsules elegi
dos anualmente. Después de Augusto,
sin embargo, se concentraron las deci
siones políticas en manos de un empe
rador que imponía las acciones más ar
bitrarias sin oposición alguna.

En pleno siglo XXI, en su camino ha
cia formas de convivencia más civili
zadas, el hombre continúa dando dos
pasos hacia delante y uno hacia atrás.
Pero si algo nos enseñan los clásicos es
que nunca debemos perder confianza
en el avance, especialmente en nuestra
América Latina, porque al tirano le con
viene que la gente abandone el sueño li
beral y democrático.
Actualmente, todavía vemos cómo la

gente de varios países lucha ferozmente

en las calles y plazas por sus libertades.
Sin embargo, hoy los ciudadanos con
tamos con herramientas muy poderosas
para organizamos: una prensa libre,
medios electrónicos independientes, te
léfonos inteligentes y redes sociales que
nos permiten reaccionar de manera in
mediata ante cualquier amenaza del
autócrata, quien hoy tiene menos mar
gen de maniobra, pero por ello mismo
se ha vuelto más astuto y represivo.

Si los griegos y romanos lograron po
ner un tope a la tiranía sin medios elec
trónicos independientes y redes socia
les, ¿qué no podremos lograr hoy en
favor de la libertad?

Tengo la firme convicción de que el
avance de la libertad y de nuestro bien
estar común, debe empujarse con el es
fuerzo de la sociedad civil organizada.
Los clásicos nos enseñaron que nada
es imposible: el cambio está en nuestra
mente, por lo que debemos luchar siem
pre por un cambio cultural que nos im
pulse al futuro.
*El autor es presidente y fundador de
Grupo Salinas
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En la nueva nacionalización, más
capital privado que CFE
Desde el día 1 había indicios

de que la "nueva nacionaliza
ción" del sector eléctrico tenía

componentes privados. Méxi
co Infrastucture Partners, la en

tidad a la que Iberdrola le está vendiendo
las 13 centrales eléctricas, es un adminis
trador de fondos privado. Y, aunque sea
controlado por el gobierno, el Fonadin, la
entidad pública que aportaría los recur
sos tiene la misión declarada de "maximi

zary facilitar la movilización de capital
privado".

Los datos se han ¡do acumulando. Unos

días después, Rogelio Ramírez de la O, se
cretario de Hacienda, dejó ver desde Pa
lacio Nacional que los inversionistas insti
tucionales (privados) aportarían un 49%
del equily de la nueva plataforma.
Pero, hasta la entrevista de la sema

na pasada del subsecretario Gabriel Yo
rio con Bloomberg en Nueva York, no ha
bía quedado claro que el gobierno quiere
que todo "esto sea un instrumento de mer
cado". Yorio le dijo a Shery Ahn que "la
estructura de financiamiento para la tran
sacción con Iberdrola es una que depen
de de equily y deuda privada". Hasta ahí
podría haber lugar a dudas sobre la par
te del equity. Pero inmediatamente acla
ró: "equity privado y deuda privada". Esto
significa que "el gobierno mexicano está

aportando fondeo puente, o un préstamo
puente en esta yo la llamaría primera
etapa del proyecto". Sin embargo, "even
tualmente queremos tener un vehículo de
propósito específico que pueda aprove
char el mercado local o los mercados in
ternacionales". En otro momento acotó

que Hacienda está "usando el rol del go
bierno mexicano como un inversionista

para dar un puente al préstamo". No fue
ra nadie a malinterpretar que aquí iba a
haber un despliegue permanente de recur
sos del gobierno...

Es la inversa a la estrategia que Hacien
da ha seguido con Pemex. Para construir
Dos Bocas, el gobierno le está transfirien
do los recursos a Pemex. El equily de Dos
Bocas va a ser de Pemex. Lo mismo con

Deer Park. El título de propiedad del activo
no es de Fonadin; mucho menos de admi
nistrador privado de fondos. Es de Pemex.
La timidez del gobierno en la transac

ción de Iberdrola también contrasta con

el arrojo de su apoyo irrestricto hacia Pe
mex. "Esta Administración es probable
mente la que tiene más compromiso con
Pemex", presumió el mismo Yorio en la en
trevista con Bloomberg. "Estaremos ahí si
Pemex encuentra dificultades". Fue particu
larmente claro en decir que no sólo pensa
ba en términos de transacciones para el
manejo conjunto de pasivos (joint liabilify

management transactions). "He aprendi
do que con Pemex tiene que haber varias
medidas (de apoyo), no sólo una".
Regresando a la transacción con Iber

drola, depender del respaldo de inversio
nistas privados tiene implicaciones signi
ficativas para el cierre de la transacción,
que no queda claro que esté tan cerca de
ocurrir. Si efectivamente se necesita levan

tar 6,000 millones de dólares (o algún
monto comparable) de los mercados, eti
quetándolos específicamente a la 'nueva
nacionalización', los elevados múltiplos
EBITDA que parecen implícitos en la va
loración de los activos son apenas uno de
los retos significativos a superar. Pero se
necesita más detalle público para poder
profundizaren el análisis.
Por ahora, lo más notable es el rol tan

pequeño al que quedó relegada la CFE.
No sólo no pudo, o no la dejaron, com
prar el portafolio de activos mexicanos de
la empresa española que más criticaba.
Si efectivamente acaba como la opera
dora de esos activos, va a terminar efecti
vamente empleada por el capital privado
que sí pueda. Es bastante irónico. Darles a
inversionistas privados el equity de activos
que operaría el gobierno suena a la for
ma más extrema —y quizás menos conve
niente— de privatización que cualquiera
pudiera imaginar.
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Economicón

José Soto Galindo
soto.galindo@gmail.com / @holasoto

Guardia Nacional sobre
Buró de Crédito: preguntas
y respuestas

El cuerpo de policía Guardia Nacional no investiga el ro
bo de datos personales y financieros que sufrió Buró de
Crédito. La Guardia sólo puede involucrarse en el asun
to si el Ministerio Público (la fiscalía) o el propio Buró de
Crédito le piden ayuda, lo que no ha ocurrido.

Buró de Crédito sufrió una vulneración de datos a un reposi
torio de 201 ó, en una violación al secreto bancario de los clien
tes de los proveedores de crédito (tarjetas, hipotecarias, finan
ciamiento automotriz, créditos personales). El Buró informó del
incidente el 2 de febrero de 2023. Se desconoce el volumen de

personas afectadas y la precisión de los datos que fueron roba
dos y puestos a la venta en redes sociales. La autoridad que su
pervisa al sector financiero de México, conocida por las siglas
CNBV, es la responsable de investigar la filtración y, en su caso,
multar y sancionara los responsables.
Buró de Crédito es una compañía privada que recaba y da tra

tamiento a datos personales de los deudores del sistema financiero
para entregar calificaciones sobre su comportamiento de pago. Su
regulación, sin embargo, no recae en la agencia especializada en
la privacidad, el Inai, sino en la CNBV, debido a un diseño institu
cional que exceptuó a las sociedades de información crediticia del
cumplimiento de la ley federal de protección de datos.

El incidente en Buró de Crédito no fue un hackeo: alguien con
acceso a los sistemas de Buró de Crédito extrajo la información,
me confirmó un vocero de Buró de Crédito en marzo pasado.
Esta vez consulté a la Guardia Nacional sobre sus atribucio

nes en el caso. Esto me respondió la vocería de esta policía na
cional dependiente de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana de la Presidencia de México.

—¿La Guardia Nacional puede intervenir de oficio o sólo por
denuncia en la filtración de datos de Buró de Crédito?

— En términos del artículo 21 Constitucional, en este tipo de
conductas la Guardia Nacional tiene la posibilidad de intervenir
a petición de la autoridad competente. El Buró de Crédito ha he

cho público que denunció ante el Ministerio Público la exfiltración
de información y aunque se tiene conocimiento del caso, al mo
mento no se ha recibido solicitud de coadyuvancia.
El Protocolo Nacional Homologado de Gestión de Incidentes

Cibernéticos es un instrumento que define las bases para incre
mentar la protección de activos de información que son esencia
les para una organización y, a través de este protocolo, la Guar
dia Nacional brinda servicios en apoyo ante posibles ataques
cibernéticos, interviene como un ente técnico y de ser necesario
como un ente policial. En el caso del Buró de Crédito si el Minis
terio Público o dicho organismo hacen algún requerimiento, se
brindará el apoyo correspondiente.
—¿La Guardia Nacional ya se encuentra investigando el

incidente?
— No. Por el momento la Guardia Nacional no ha recibido

solicitud de apoyo para intervenir o coadyuvar en este caso, ya
sea de alguna autoridad, ni por algún ciudadano posiblemen
te afectado.

—¿La Guardia Nacional tiene certeza de que los usuarios
afectados ya fueron notificados?

— La Guardia Nacional no tiene competencia sobre la notifica
ción a los usuarios afectados por esta situación, siendo las autori
dades en materia de acceso a la información las responsables de
vigilar el cumplimiento en materia de manejo de datos personales.
Se tiene conocimiento de que el Buró de Crédito en su portal de
internet informó que puso a disposición de los ciudadanos un si
tio web donde los usuarios pueden verificar si sus datos fueron ex
puestos. La Guardia Nacional a través de la Dirección General
Científica mantiene coordinación con el Buró de Crédito, para el
seguimiento del casoy como se ha informado públicamente, exis
te una investigación en proceso, por lo que la autoridad Ministe
rial determinará si es necesaria la intervención de esta Institución

de Seguridad Pública.
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Covid 19 en Coahuila, una experiencia a revisar
Alo largo de tres años de pande

mia hubo muchos estirayaflo
jas entre estados e instituciones
federales de salud. Uno que
pasará a la historia fue el bro

te en el Hospital General de Zona #7 del
IMSS en Monclova, Coahuila, donde en
marzo del 2020 se registraron las prime
ras muertes por Covid19 en el país. Mu
rieron un frailero proveniente de Estados
Unidos y el urgenciólogo que lo atendió. A
partir de ahí se detonó un fuerte brote que
agarró a las autoridades de salud estata
les en pleno ajuste de su estrategia que ve
nían preparando desde enero de ese año
con los primeros indicios de una potencial
crisis mundial de salud. El secretario estatal
de Salud, Roberto Bernal Gómez, nos com
parte que buscó ayuda de los directivos
de la automotriz Kia instalada en la enti

dad, para contactar con un grupo de cien
tíficos destacados en Corea del Sur que ha
bían pasado por una experiencia similar.
Les recomendaron justo lo indicado: prote
ger ante todo al personal médico, hacer
obligatorio el uso de equipo de protección
en todo momento; hacer muestreo masivo
de la plantilla laboral y de todos los hos
pitalizados. Todos los pacientes positivos
a Covid19 fueron aislados y el personal
de salud fue trasladado a un hotel para no
contagiara sus familiares. Quienes resulta
ron negativos permanecieron, al igual que

los pacientes, 14 días dentro de las instala
ciones. Transcurrido ese lapso, se decidió
el cierre total del hospital.
El problema es que el hospital era del

IMSS, y éste simplemente no aceptaba el
cierre; debía tener certeza de cómo cubrir
a sus derechohabientes. Se tardaron un

mes en llegar a un acuerdo el gobernador
Miguel Angel Riquelme y Zoé Robledo, ti
tular del IMSS, lapso en que murieron 40
personas. Al final el hospital sí se cerró, el
gobierno del estado compró un hospital pri
vado de 100 camas para ahí atender a
los pacientes no Covid del IMSS, lo que les
ayudó a centrarse en la reconversión de los
demás hospitales.
Todo ello lo narra el doctor Bernal en el

libro donde revisa y documenta las accio
nes llevadas a cabo en ese estado que hoy
es referencia en el manejo de Covid19 en
México. Un claro indicador de ello es que
en Coahuila, nos comparte el secretario
Bernal, la mortalidad de 2020 a 2021 ba
jó 17%, mientras que a nivel nacional se
elevó en 19%.

El secretario documenta todo el proce
so y las estrategias aplicadas en su entidad
desde que tuvieron las primeras noticias del
nuevo virus hasta el regreso a la nueva nor
malidad y el síndrome postcovid.
En su libro "Covid19: La Pandemia del

Siglo. La Estrategia de Coahuila", el doc
tor Bernal expone cómo diseñaron una es

trategia tomando como columna vertebral
la creación de un Comité Técnico Gene

ral y la instalación de cinco Subcomités
Regionales con participación de alcal
des, líderes empresarios, de instituciones
deportistas, religiosas, etc. Respaldados
por 10 expertos infectólogos, virólogos y
maestros en biología molecular, así como
médicos internistas, revisaban a nivel in
ternacional las mejores prácticas y cada
semana exponían la situación al goberna
dor y a los comités para llegar a decisio
nes colegiadas.
Así por ejemplo, detectaron que real

mente en mortalidad infantil por Covid no
había claridad y verificaron que realmente
morían por otra cosa. O ubicaron a tiempo
la importancia de la vacunación en emba
razadas porque beneficiaba a ella y al be
bé y fue de los primeros estados que empe
zaron a vacunar a ese segmento.
Fue el estado que mayor número de

pruebas aplicó, muy por arriba que la me
dia nacional y desarrolló un Programa de
Rastreadores de Casos y Contactos con ca
llcenters para detectar el 100% de los ca
sos. De un laboratorio de biología molecu
lar con capacidad de 40 pruebas al día
pasó a 5 laboratorios con capacidad de
2,000 diarias.
Total que la experiencia de Coahuila an

te el virus que cambió el mundo para siem
pre es una experiencia que vale revisar.
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Raquel Buenrostro,
¿negociación exitosa?

ay indicios de que el go
bierno de México, pudieH ra estar logrando desac
tivar la peligrosa bomba
de tiempo de un panel de

controversias con Estados Unidos y
Canadá en materia energética.
Aunque la mecha sigue encendi

da y el estallido podría ocurrir en cual
quier momento con la solicitud de
cualquiera de esos dos países para
que se inicie la fase contenciosa, lue
go de la conclusión de la etapa del
diálogo inicial, el prolongado impas
se de 10 meses que se ha registrado,
podría extenderse y eventualmente lle
var al desistimiento de las partes.
Todavía no está claro, pero es un

escenario que comienza a tener ma
yores posibilidades.
Se estaría evitando la colusión de

un poderoso choque de trenes, por las
riesgosas chispas que generó el radi
cal cambio de la política energética
mexicana.

Hasta hace algunas semanas, por
la intensidad de las presiones de dis
tintas organizaciones empresariales y
de grupos de legisladores y altos fun
cionarios estadounidenses y cana
dienses, hacia el gobierno mexica
no, parecía que era inevitable que en
cualquier momento viniera la solicitud
formal para la integración de un pa
nel de solución de controversias bajo
el marco del TMEC.

Aunque también se venía advir
tiendo que la política energética mexi
cana, en el contexto de la compleja
relación trilateral y en particular la bi
lateral con EU con temas como el mi

gratorio y el combate al narcotráfico
se había convertido en una divisa de
cambio.
Es decir, el tablero, se había am

pliado, mucho más allá de los límites
comerciales.

En el centro de ésa compleja cir
cunstancia, en la que la fricción co
mercial entre los tres amigos: México,
Estados Unidos y Canadá, ha entra
do en una etapa inesperada y espino
sa, la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostrodesde su arribo al cargo
identificó la dimensión del problema
y propuso la revisión de las preocu
paciones de las empresas extranjeras,
de manera individual.

Bajo el paraguas de que la nueva
Ley Energética propuesta por el actual
gobierno está impugnada en tribuna
les y no ha entrado en vigor y en con
secuencia sigue vigente la ley del se
xenio anterior, ha logrado convencer
a sus contrapartes de que todo se pue
de resolver en la negociación unoa
uno, con las empresas.
Buenrostro se ha reunido desde

enero pasado con las empresas: Nor
thland Power; Canadian Solar; CDPQ
y previamente había recibido a Ateo
ya Pattern.
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Estas dos últimas, ya no tienen te
ma de energía eléctrica pendiente.
Los representantes de estas empre

sas, previamente se reunieron con el
presidente de México.
No se sabe en qué términos fueron

resueltos los problemas que plantea
ron, pero aparentemente están que
dando satisfechas.

Parece que la habilidad negocia
dora de Buenrostro está rindiendo
frutos.

Así lo deja ver la declaración de la
ministra de comercio internacional de

Comercio Exterior, Mary Ng, la sema
na pasada.
Dijo que México está logrando

avances en la resolución de las pre
ocupaciones de las empresas cana
dienses sobre la política energética
nacionalista.

Y más importante todavía, expresó
que su gobierno no ve la necesidad
actual de escalar la disputa.

La ex fiscal de hierro, quien como
Jefa del Servicio de Administración Tri
butaria logró aumentar notablemente
los ingresos, con una agresiva campa
ña paras cobrar a los grandes contri
buyentes, desde el principio entendió
que la dimensión de la relación co
mercial entre México y EU y el cam
bio en la geopolítica que provocó la
disrupción de las cadenas producti
vas el Covid1 9, hacía muy difícil
que aquel país, optara por una dispu
ta comercial que terminaría por afec
tarlos a todos. Lo mismo consideró res

pecto de Canadá.

El tiempo y la negociación uno
auno parece que le está dando la
razón.

Veremos si logra desactivar el res
to de las bombas comerciales: los ali

mentos modificados genéticamente y,
a partir de su aprobación, de la Ley
Minera.

La relación comercial entre México,
Estados Unidos y Canadá es de por sí
muy compleja.
Y en el contexto de la amplitud y

profundidad de los distintos proble
mas entre las 3 naciones, se convierte
en una especie de Rubik, el rompeca
bezas mecánico tridimensional.

Veremos qué tanto avanza el go
bierno mexicano y sobre todo, qué
tanto convence a los inversionistas in

ternacionales de la supuesta "inocui
dad" de los cambios en las distintas

leyes que se han buscado realizar y
otros que ya se aprobaron y que van
en contra de la iniciativa privada.

Al tiempo.

Atisbos
Hoy con bombo y platillos el go

bierno mexicano, a través de la Secre
taría de Economía, presentará la lici
tación de los polos de desarrollo del
Corredor Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec. Veremos.
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¿Hasta dónde llegará la
Reserva Federal?
Evidentemente el dólar ha venido perdiendo su atractivo y la semana

pasada volvió a depreciarse frente a las principales divisas, incluido
nuestro peso, que cerró la semana en niveles de 17.74 pesos/dólar

con un avance del 1.4 por ciento
Tal y comH habían descontado los mgreados, la se
mana pasada la Reserva Federal de Estados Unidos
(Fed) incrementó su tasa d»; pferencia para llevarla a
yn rango de entre 5 y 5.25%, al subirla en 25 puntos
base, en un intento por controlar las presiones inflada
narias Cfy#se han sefltido en su eé^nomía, y a nivel
global; sin embargo, el consenso del mercado espe
raba que í.» fuera en definitiva, el final del ciclo al
cista, y al parecer podría no ser así.

El mercado tenía la expectativa de que las tasas al
fHtl del pe^Bp Strictiffi sfflibicarían B rango
de entre 5.25 y 5.50%, nivel muy cercano al actual,
que penitiría maHener as prHiones inScionairas
a raya y al mismo tiempo lograr un aterrizaje suave
de la economía, es decir, salvar la posibilidad de te'
ner que enfrentar una recesión; sin embargo Jeroms
Powell, presidente de la Fed, manifestó en discur
so posterior al anuncio de política monetaria, que si
bien el ciclo alcista podría ya haber alcanzado sus
niveles máximos, se dejó la puerta abierta para posi
bles incrementos adicionales, tomando en cuenta el
resultado de la política monetaria qtf§ se Tía finida
siguiendo, Id evolución de lós indicadores económi
cos, y sin BLdSüel poder alcanSr el objetivo m infla
ción r>0 mayor a un 2 por élfento,

El comuniCado de la Fed mostró también preocu
pación por los sucesos que se han venido presentan
do en el sector bancario de Estados Unidos como

consecuencia del alza de tasas, donde ya se han t#
nido que rescatar a cuatro bancos ante una clara au
sencia deesquemas de administración de riesgos pa
ra enfrentar las mismas, y la posible afectación que
podría teñe? en los hogares norteamericanos este ci
clo alcista, los cuales adicionalmgnte están buscando
invertir su dinero en bonos del Tesoro y papeles gu
bernamentales en lugar de papeles bancarios, ante

la incertidumbre que se ha generado sobre la salud
de estos bansof»;

Es importante resaltar que si bien se sigue viendo
una economía con fuerte tracción de CfitíMiBñto, ¡sa
mo muestran Iss datcJS de empleó "recientes, también

es importante resaltar que los indicadores líderes de
la economía han caído en casi un S% en los últimos

doce meses, y que la/oferta de circulante se está con
M ; paBirrBjvez Rsde finales de los BoB

cyárenta.
Lo que realmente cambio eri él discurso de la Fed

¿§n esta ocasión, M qué a diferencia de los anteriores
comunicados, én los que la Fed hablaba deque da
ría un seguimiento puntual a la evolución de la econa?
mía .H corrí porta itiíMBe iBnfbílSpara deBM
nar él momento de detener el ciclo alcista, ahora lo
111 parcBstificB el t«er que elevar IcBsisa da^H
va ciBta. EsSjJgnifi® «3 ef<9Hamente Bdria
mos haber legadc^Rgs seguS a final ggl ciclo»
alzas, pero aún estamos Isps dgi iniciar un ciclo de
bajas de tasas de interés.

En consecuencia, los mercados reaccionaron con
cierta cautela tras el anuncio de la Fed, solo parags
tar atentos al anuncio del Banco Central Europeo qu«
replicó la dosis de la Fed al día siguiente, al subir su
tasa de gfégicia en 25 puntos base¿ con la difef#
cia dé que en este caso se esperan subidas adicionó
les de aquí a diciembre deSste año.

Evidentemente el dólar ha venido perdiendo su
atractivo y la SSmana pasada volvió a depreciarse
frente a las principales diVisaa, incluido nuSstro peso,
qué cerró la semana en ni\ebs de 17.74 pesos/dó
lar con un avancedel 1.4% frente al dólar.

Por lo pronto, los futuros sobre la tasa de referencia
de la Fed que cotizan en Chicago, descuentan con
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una probabilidad del frl 5% quesen su próxima jseij
nión del 14 de junio, la Fed deje sin cambios su tasa
de referencia, mientras que habrá que estar pendien
tes si Banco de México seguirá la receta de la Fed,
o si en esta ocasión mantendrá su tasa sin cambios.

Por lo pronto, no ge sabe si la economía tendrá
un aterrizaje suave o no, y qué tan rápido se podrán
Blcanzar loMiVeles ob¡eti\Hde inflación, por lo que
tampoco se puede saber hasta dóndellegará la Fed.
Lo que sí está claro, é&que la volatilidad seguirá sier
d<3 la iC&ñstantSi.

2%
ES

el objetivo de
inflación fijada
por la Rgserva

Federal de
Estados Unía™»

1.4%
SE APRECIÓ
la semana

pasada el
peso frente a
la moneda de

Estados Unidos,
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Pagan dividendo

Va por recursos

Gana por Apple

Grupo Palacio de FHiéfrqi: una de las mayores ca
denas de tiendas departamentales del país, dijo que sus ac
cionistas aprobaron el pago de un dividendo en efectivo por
2.19 pesos por acción, el cualsetá liquidado a partir del
próximo 1 6: de mayo.

El dividendo equivale a un pago total de 827 millo
nes 454,232 pesos, tomando en cuenta las 377 millones
832,983 acciones que Grupo Palacio de Hiarro tieneen
circulación.
Hj dividerfcs^jilificBa B ren|w*nto de 4,5?í®B^Bo:
en cuenta el último precio conocido de las acciones de Gruj
po Palacio de Hierra de 49.01 pesos.

Fibra Prologis, h fideicomiso ESp í
ees enfocado en el ramo logístico, recabó 6,195 millones de
pesos cffi la emisiflde Certificados BurBtiles FkmarkJ In
mobiliarioso CBFls.

Los 1*5 millones deBievos cSjcadiHfflerH c^^Kfcidos
a un precio de.59 pesos por CBFI, equivalente a 3.29 dóla
res a un tipo de cambio de 17.9575 pesos por divisa esta
dounidensecorrespondiente al 3 de mayó.

Los títulos fueron emitidos mediante una oferta en México y
en Estados Unidos.

Berkshire Hathaway, de Warren Buffett, registra un beno»

fiÁ> de 35,500 rmlloneslHlólaH en JJjriRí Hiestre de
2Q23, gracias a las ganancias devalores como Apple, mien
tras qie ol aumento de los ingresas por inversiones y el repun
te de la aseguradora de automóviles Geico reforzaron sus re
sultados operativos.

Berkshij§'también aceleró la recompra de sus propias ac
ciones, ngsramprándolas por valor de 4,400 millones de
dólare|; al tiempo que redujo sus inversiones en otros valo
res, corrió Chevron, que sigue siendo una de sus principales
participaciones.

Buffett, de 92 años, ha dirigido Berkshire desde 1 965,
trarObrrriándola de uncBmpresa textil en difiStadeifen un
conglomerado ce® docenas de negocios, entreéllos GeicO,
el ferrocarril BNSF, Berkshire Hathaway Energy, y unidades
de fabricación y venta al por menor CQmo Seé's Candiesy el
helado DairyGueen.

Google planea hacer su motor de búsqueda más "visual,
personal y humano", centrándose en los jóvenes en todo el
mundo.

La medida llega en un momento en el que aplicaciones' de
¡Mgerla artificial (¡JBorBChatCBT están gaiHicgjpr
pularidad rápidamente, poniendode relian una tecnología
que podría cambiar el funcionamiento de las empresas y la
sociedad.
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MEXICO SA

Remesas: récord tras récord # Financiera para
el Bienestar // Marcelo si no gana, arrebata
CARLOS FERNANDEZVEGA

CONTRA VIENTO Y marea, los paisa
nos no dejan de apoyar a sus familias,
y de paso al país y a la economía que
paradójicamente los expulsaron de su
tierra ante la ostentosa cuan creciente

falta de oportunidades producto de esa suerte de
apartheid económico y social que fue el régimen
neoliberal. Miles y miles de millones de dólares
ingresan anualmente por concepto de remesas,
hasta romper récord tras récord.

EN LO QUE va de la presente administración
(hasta el tercer trimestre de 2023) por el concep
to referido los paisanos han inyectado poco más
de 201 mil millones de dólares (más de 4 billones
de pesos), y de diciembre de 2018 a igual mes de
2022, el monto de los envíos creció 73.7 por cien
to... y contando.

EL MÁS RECIENTE informe oficial (correspon
diente a marzo de 2023) fue reseñado así por La
Jornada (Braulio Carbajal): "en marzo de 2023
los ingresos por remesas alcanzaron un nivel sin
precedente para un mismo mes de 5 mil 194 millo
nes de dólares, lo que significó un avance anual de
10.7 por ciento, reveló el Banco de México; según
el reporte del banco central, el monto acumulado
de los recursos que mandan los mexicanos que
viven en el extranjero, especialmente en Estados
Unidos, al cierre del primer trimestre de 2023,
ascendió a 13 mil 948 millones de dólares. Dicha
cifra representa un nivel nunca visto para un pe
riodo igual, con un incremento de 11.4 por ciento
en comparación con igual periodo de 2022".
DE ACUERDO CON la estadística oficial, el
ingreso de divisas registrado sólo en el primer
trimestre de 2023 equivale a poco más del monto
acumulado por el mismo concepto en el periodo
19951997, en el sexenio de Ernesto Zedillo, el
genio que muy quitado de la pena prometió "bien
estar para la familia" (prianista).

EN DÍAS PASADOS se conoció que será la Fi
nanciera para el Bienestar la encargada de captar
las remesas de los paisanos, con el fin de reducir
los gastos financieros que para ellos implica remi
tirlas, para lo cual habilitó una tarjeta; por medio

de ella y con una comisión de 3.99 dólares (10 dó
lares menos que el promedio que cobran las em
presas privadas dedicadas a estos menesteres),
podrán enviar hasta 2 mil 500 dólares.

LA DIRECTORA DE la Financiera para el Bien
estar, Rocío Mejía Flores, calificó esa decisión de
"acto de justicia social", porque el gobierno fe
deral ofrece, por primera vez, un instrumento fi
nanciero para que los trabajadores migrantes en
Estados Unidos trasladen dinero a sus familias en
México. "Es también la primera vez que se ofrece
a los migrantes mexicanos una cuenta bancaria,
con autorización del gobierno estadunidense,
para hacer sus envíos, aunque el instrumento va
más allá de ser el medio para una transacción
financiera", detalló la funcionaría en entrevista
con La Jornada (Roberto González Amador y
Alejandro Alegría).

MEJÍA FLORES REITERA que "el objetivo más
importante es la justicia social. Nuestros paisanos
hacen mucho cuando deciden irse, buscan el em
pleo, un ingreso; padecen marginación, segrega
ción, discriminación, todo lo que les pasa allá. Con
este programa de la tarjeta de la Financiera para
el Bienestar se atiende una asignatura pendiente
de un gobierno democrático que busca justicia
social para ellos y darles un apoyo directo".

ADEMÁS, DETALLÓ, EL apoyo tiene al menos
dos vías: por un lado, un trabajador mexicano
en Estados Unidos, sin importar su situación
migratoria, tiene acceso a una cuenta bancaria,
un instrumento con el que manejar de manera
segura su dinero, pero también un acceso a una
identidad financiera. Y, la otra, un medio para
movilizar las remesas a su familia que, al ser a
un menor costo que el de las firmas privadas, se
traduce en un mayor monto de pesos por los dó
lares remitidos. Nosotros no buscamos ganancia.
Hay paisanos que envían 60 dólares y las agencias
privadas les cobraban 10 o 14 dólares por envío.
En Estados Unidos, el migrante mexicano sólo
necesita ir a un consulado para obtener la tarjeta;
abre su cuenta y la activa desde una aplicación di
gital, en un proceso sencillo que no lleva más allá
de unos cuantos minutos" (ídem).
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Las rebanadas del pastel
CADA DÍA MÁS nervioso, Marcelo Ebrard se
parece a su padrino político, Manuel Camacho,
quien en 1993 hizo tango tras tango antes y des
pués de que destaparan a Luis Donaldo Colosio.
"Si no soy yo, el caos", decía el segundo y ahora
repite el primero, también dedicado al show ...
Entonces, ¿estrenará la Suprema Corte Legisla
tiva de la Nación?... Va un fuerte abrazo para mi
amado Chícharo por otra velita en su pastel.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
México. Pronósticos económicos 202324 (abril 2023)
DAVID MARQUEZ AYALA

EL MARCO ECONÓMICO presupuestal del
Gobi erno Federal establece las expectati
vas de Hacienda para este 2023 (y 2024)

en los siguientes términos: Crecimiento real del
PIB: 3.0 en 2023 (y 3.0 en 2024); inflación 5.0 (y
4.0); tipo de cambio 19.1 pesos por dólar (y 19.3);
y déficit en cuenta corriente de 13 mil 013 millo
nes de dólares (y 12 mil 744 mdd) (Gráfico 1).
El pronóstico oficial de crecimiento económico
(PIB) para este año (3.0%) contrasta fuertemente
con otros pronósticos recientes como los de la
Comisión Económica para América Latina y el
Caribe (Cepal) 1.5%, los analistas del sector priva
do 1.7, y el Fondo Monetario Internacional 1.8%

OTROS PRONÓSTICOS Y REFERENCIAS del
marco económico para 2023 estiman la produc
ción nacional de petróleo en un millón 877 mil
barriles diarios, de los cuales se exportarán 800
mil a un precio promedio de 66.6 dólares por
barril; y la tasa de interés de los Cetes (28 días)
cerrará el año en 11.3% nominal y 6.3% real. Para
Estados Unidos se prevé un crecimiento del PIB
de 1.5% esta año y una inflación de 3.9%

LOS ESPECIALISTAS EN ECONOMÍA del sector
privado encuestados por el Banco de México pronos
ticaron en enero para este año un crecimiento del
1.0% que han elevado ahora en abril al 1.7% mencio
nado, cerca de la mitad del pronóstico oficial (3.0) y
del crecimiento real de 2022 (3.1%) (Gráfico 2).

EL DÉFICIT COMERCIAL EXTERNO que
fue de 26 mil 620 millones de dólares en 2022

ahora en abril lo pronostican en 20 mil 724 mi
llones en 2023 (Gráfico 3).

EL DÉFICIT EN CUENTA corriente que fue de 13 mil
424 millones de dólares en 2022 ahora en abril lo esti
man para 2023 en 14 mil 600 mdd (Gráfico 4).

LA INFLACIÓN ANUAL AL consumidor fue
en 2022 de 7.82% y para este año estiman baje a
5.11%, cerca del 5.0 oficial (Gráfico 5).

EL TIPO DE CAMBIO pesodólar cerró 2022
en 19.51; ahora en abril estiman cerrará 2023 en
19.16 (Gráfico 6).

EN ESTADOS UNIDOS, el crecimiento del PIB
fue en 2022 de 2.1%, y para 2023 estiman una tasa
de 1.1 (Gráfico 7).

LA PERCEPCIÓN DEL SECTOR privado sobre el cli
ma de negocios en los próximos seis meses sigue increí
blemente pasmada en un pesimismo sin sustento real
que cada vez más se asemeja a un boicot. El porcentaje
de respuestas que opina mejorará cayó a 6 en octubre
pasado y apenas es de 9% ahora en abril; seguirá igual
subió en el mismo lapso de 25 a 43%; y empeorará bajó
del 69 al 49%, algo es algo (Gráfico 8).

EL INDICADOR DE CONFIANZA del consumidor
que levantan por encuesta el Inegi y Banco de México
se ubicó en 43.6 puntos en marzo de 2022, cayó hasta
40.3 en agosto, y de ahí se recuperó hasta 44.8 en
enero de este año y a 44.5 en marzo (Gráfico 9).

EN ESTO DE LA PROSPECTIVA, el actual gobier
no está mostrando una habilidad y tino muy supe
riores a las del sector privado.
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Sería en octubre la selección de Morena // El peso
sigue estableciendo récords //La coronación

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL CALENDARIO ELECTORAL de
Morena se ha movido a raíz del ex
horto del presidente López Obrador
de abreviar la designación del can
didato (o candidata) que deberá su

cederlo el año próximo. Una vez transcurridos
los comicios de Coahuila y Edomex, el partido
publicará la convocatoria, la cual contendrá
las fechas y requisitos de las dos encuestas que
servirán como mecanismo para la selección.
La primera estaría abierta a todos los aspiran
tes y la segunda para elegir entre los tres que
desde ahora figuran en los primeros lugares
de la preferencia de los ciudadanos: Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López Hernández. Hay como fecha tope el mes
de noviembre, por el requisito constitucional
de que deben renunciar a sus cargos seis meses
antes de la elección. Las fechas que se están
considerando son los días finales de septiem
bre o el mes de octubre, una vez que hayan
transcurrido las festividades del Día de la Inde
pendencia. Ésos son los planes sobre el papel
que pueden sufrir cambios súbitos.

Invicto

LA MONEDA MEXICANA sigue con su racha
positiva, pese al agitado clima político local
y a pesar de la incertidumbre internacional
por la quiebra de bancos en Estados Unidos.
El tipo de cambio terminó este fin de semana
en 17.9 pesos por dólar. Pero en las casas de
cambio de la frontera norte la cotización bajó
a 17.50 pesos. El peso marcó el viernes su
quinta sesión de ganancias y logró reafirmar
su mejor nivel desde septiembre de 2017, es
decir, en más de cinco años y medio. Aunque
existen otros indicadores, para la población la
moneda tiene significado especial porque en el
pasado ha habido devaluaciones desastrosas.
Se ha depreciado más de mil por ciento, sólo
que en el gobierno de Salinas de Gortari le qui
taron dos ceros para maquillarlo y que luciera
robustecido. Si le devolvemos los dos ceros que
le mocharon su valor sería de 17 mil 900 pesos.

Los cinco grandes de AL
AUNQUE NO SE menciona a América Latina
entre los grandes productores de petróleo (los

primeros lugares los tienen los países árabes),
la producción regional es importante. Los
siguientes son los cinco grandes: #1. Venezue
la tiene las mayores reservas probadas y, de
hecho, del mundo. El miembro fundador de la
OPEP posee reservas por un total de 303 mil
500 millones de barriles, sin embargo, el blo
queo de Estados Unidos le impide explotar su
riqueza. #2. Brasil, con la economía más gran
de de América Latina, registra las segundas
mayores reservas probadas de la región, con
un total de 12 mil 700 millones de barriles. El
país está experimentando un auge petrolero
masivo en alta mar. #3. Ecuador, el pequeño
país sudamericano, ha declarado reservas
por un total de 8 mil 300 millones de barriles
y, como muchos otros países de América
Latina, está luchando por recuperarse de la
pandemia de covid.

#4. MÉXICO OCUPA el cuarto lugar en la
región con 5 mil 800 millones de barriles de
reservas probadas. Durante 2022, Pemex bom
beó un promedio de 1.78 millones de barriles
de petróleo por día y para marzo de 2023 había
aumentado a un promedio de 1.9 millones de
barriles, convirtiéndose el país en el segundo
mayor productor de petróleo de América La
tina. Experimentó una reforma en el gobierno
del presidente Enrique Peña Nieto que abrió
las puertas al sector privado, pero no ha tenido
éxito. Ha venido siendo revertida por el presi
dente López Obrador, enfrentando intereses
de dentro y fuera del país. #5. Argentina, la
tercera economía de América Latina, posee
las quintas mayores reservas probadas, con
un total de 2 mil 480 millones de barriles de
petróleo crudo a fines de 2021. Durante 2022
bombeó un promedio de 582 mil 76 barriles
de petróleo por día, que fue casi 14 por ciento
más que el año anterior (con datos de Matthew
Smith, de Oilprice.com).

Twitterati

HACE 200 AÑOS el Reino Unido fue la
primera potencia europea en reconocer la
Independencia de México y hoy el Ángel se
ilumina con los colores británicos en honor a
la #Coronation.

@VekaDuncan

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La incursión de Trabal en la industria logística es, sin duda, una
noticia interesante. La empresa ha logrado en poco tiempo po

sicionarse como un jugador importante en el medio de los trans
portistas de carga. Los empresarios Luis Abella y Manuel Alonso
han llevado su empresa desde su natal Córdoba, Veracruz, a tener
una flota de 600 camiones y mil 500 remolques, así como 15 talle
res propios a nivel nacional.

Aunque su especialidad está concentrada
en el sureste del país, han logrado competir
directamente con empresas tan importantes
como TIP y TUM. Trabal ha logrado diferen
ciarse de la competencia gracias a su operación
eficiente y su capacidad para ganar y operar
contratos con grandes corporativos interna
cionales. Cuentan con sistemas de monitoreo

y seguridad de carga propios que les permiten
mantener uno de los mejores estándares de
seguridad de la industria. Esta joven empresa
emplea a más de mil personas y se configura ya
como un referente en el sector.

Es importante destacar que la consolidación
de una empresa en el sector de la logística no
sólo beneficia a los empresarios, sino también
a toda la cadena productiva. La eficiencia en el
transporte y la seguridad de la carga se traducen
en buenos precios para los clientes, lo que a su
vez puede contribuir a la reducción de costos de

producción. Además, el crecimiento de Trabal
significa más empleo y oportunidades de desa
rrollo para la región. En definitiva, la aparición
de esta empresa es una noticia positiva para la
economía del país.

Demanda a Ticketmaster. Los problemas
no terminan en Ticketmaster, porque aún
cuando tiene una nueva directora para Mé
xico, los inconvenientes del pasado la per
siguen, incluso cuando contrataron recien
temente a una nueva agencia de relaciones
públicas para arreglarle sus "problemitas".
Ana María Arroyo tiene que enfrentar la de
cisión de un juez de la Ciudad de México, que

admitió la demanda interpuesta por la Procu
raduría Federal del Consumidor (Profeco), con
tra la compañía de venta de boletos, y la promo
tora de conciertos OCESA por las irregularidades
en la venta de boletos. Le hablamos del caso de

diciembre del 2022, y de la afectación de quie
nes compraron boletos para el artista Bad Bunny.

Hoy los ofendidos podrían alcanzar las 521
personas, cifra que podría ir en aumento.

Apenas en marzo Ticketmaster, sí pagó 18
millones de pesos a dos mil 155 personas que
sufrieron sus errores, aunque el enojo contra
esta firma de venta de boletos sigue en aumen
to simple y sencillamente porque sus errores
no terminarán, y aunque tengan a los que se
venden como los grandes expertos en manejo
de crisis, sólo estarán tirando su dinero al bote
de la basura, incluso por la incapacidad de éstos.
A nivel mundial, enfrenta demandas de las que
difícilmente saldrá adelante, sin olvidar que
en México, arrastra problemas desde el 2020,
2021,2022, por diferentes señalamientos, por
lo que sin duda seguiremos escuchando sobre
las malas decisiones de esta empresa de Live
Nation.

Voz en Off. La suerte le sonríe a Volaris. Se dice
que luego de un proceso de licitación en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM), la empresa de Enrique Beltranena ganó
el privilegio de ocupar los mostradores que en
el pasado fueron de la aerolínea Mexicana de
Aviación.

Afirman que no hay nada turbio, por seña
lamientos de que a esta empresa se le ha ligado
con políticos de alto nivel de la 4T...
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El viernes por la tarde empezó a correr por todo tipo de
redes sociales y en paralelo las quejas y advertencias

de sus efectos el anuncio de la Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC) donde hacen saber que a partir de este lunes se
suprimen todos los servicios de salud privados para certificar
el estado de salud de cientos de miles de trabajadores de la
industria aérea mexicana, quienes podrán realizar su evalua
ción médica anual en alguno de los seis centros que ofrece
la administración del general Miguel Enrique Vallín a fin de
obtener su licencia para trabajar como piloto, sobrecargo,
mecánico o despachadores. El temor es que esos seis centros
médicos vayan a colapsar por la inmensa carga de trabajo.

El argumento oficial es que abundaba la
corrupción en las clínicas de terceros auto
rizados, que cobraban por análisis que no se
efectuaban realmente ("hechos en ausen
cia" del paciente) y que por ello se decidió
darles salida. Además, que de esa manera
los trabajadores del aire se ahorrarán una
lana porque será más barato el servicio en
la AFAC.

Pero no vaya a resultar que se haya
armado un Insabi chiquito que merme la
disponibilidad de los equipos humanos en
tierra y aire necesarios para mover en avión
a más de medio millón de personas al día.
No está bien andar de fijado, pero la Federal
Aviation Administration (FAA), que lleva
Billy Nolan, cuenta con más de dos mil 300
puntos de evaluación sanitaria, razónporlo
que crece en México la preocupación entre
el sindicato de pilotos que lidera Humberto
Gual, de personal en tierra que representa
Marco Calva y de sobrecargos en voz de Ada
Salazar.

Y no se diga que también andan cisca
dos en las gerencias de las aerolíneas con
bandera mexicana, temerosas de que la
disposición derive en falta de personal sa
nitariamente aprobado.

Y es que no se sabe si la Agencia podrá
efectuar laboratorio de sangre y orina, car
diología y contar con especialista de Rayos
X, otorrinolaringología, odontología, of
talmología y psicología. Bueno, no es un
asunto como el que se imaginó Juan Ferrer
en el Insabi, pues el médico responsable
tiene que ser especialista en medicina del
aire.

Ojalá que el cálculo de la autoridad no
falle y que resulte el objetivo de acabar con
la corrupción y simulación de exámenes
médicos, pues el costo de fallar sería me
ternos otra piedra en el zapato en la recu
peración de la Categoría 1 ante la FAA

Cachan a Romo en desfalco por 8.6
mdp. Sigue la mata dando: pues de acuer
do a la Auditoría Superior de la Ciudad de
México, durante la gestión del exalcalde
Víctor Hugo Romo, se reportó un desfalcó
por 8.6 millones de pesos al erario de la al
caldía Miguel Hidalgo como consecuencia
del pago a una empresa por obras no rea
lizadas en la edificación del nuevo edificio

ubicado frente a la casona amarilla y sede
delegacional.

O sea, otro caso de empresa fantasma
con dueños bien nutridos. Según la in

vestigación sustentada en el expediente
ASCM/188/21 de la Fiscalización de la
Cuenta Pública de la Ciudad de México

correspondiente al Ejercicio de 2021, se
reporta que hubo pagos a la empresa
contratista sin existir sustento de que los
trabajos fueran realizados, pues el propio
Romo no designó a un servidor público
que fungiera como residente de obra que
supervisara la obra. Vaya olvido. Pero ade
más del pago ilegal, la administración del
ahora asesor del gobierno central, también
omitió (¿más olvidos?) aplicar la pena de

4.9 millones de pesos por el incumplimien
to del contrato.

BD y el agua. Más allá de rollos, Becton
Dickinson (BD), que encabeza en México
Julio Duelos, construyó dos Torres de agua
en las comunidades de El Blanco, Colón;
y La Peñuela, en Querétaro, México. Ello,
en el marco de la semana de acción del

#WorldWaterDay 2023 de marzo pasado.
La efeméride ya pasó, pero los beneficios
son permanentes: las torres se colocaron
en las escuelas primarias "Bicentenario de
la Independencia" y "Ricardo Rivas Maldo
nado" con la ayuda de voluntarios de BD y

Fecha: 08/05/2023

Página: 18

Area cm2: 340

1 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 48,331

Página 4 de 7



miembros de la comunidad.

Las torres de agua abastecerán de líqui
do a tres mil 600 personas de ambas comu
nidades, mejorando notablemente la cali
dad de vida de las personas, pues además
de la dotación, se compartió el día de la in
auguración información sobre la importan

cia del agua limpia y la técnica de lavado de
manos como medio para evitar infecciones.
Sargazo, norma y rezago. En la Dirección
de Normas de la Secretaría de Economía no

parecen traer prisa en dar paso a las solicitu
des de Normas Oficiales Mexicanas: se sabe

que hay miles de ellas durmiendo la paz
de los justos, atoradas, entre ellas la que la
Secretaría de Desarrollo Rural y Agricultura,
de Víctor Villalobos, diseñó para dar aprove
chamiento integral del sargazo para obtener
beneficio de lo que hoy es una plaga. Ya le
contaré.
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EMPLEOSE INGRESOS

POR ARTURO DAMM ARNAL

Ya tenemos, del INEGI, los indica

dores de ocupación y empleo para
marzo, por lo cual ya contamos con los
resultados para el primer trimestre del
2023 ¿Cómo nos fue?

Hay que tener en cuenta que el desempleo se calcula
como porcentaje de la Población Económicamente Activa,
PEA, integrada por los mayores de 15 años que buscan tra
bajo: si lo encuentran se vuelven población ocupada (PO);
si no lo encuentran y siguen buscando, son población des
ocupada (PD).

Durante el primer trimestre del año, la tasa de desem
pleo promedio mensual fue 2.70 por ciento: 3 por ciento
en enero, 2.7 por ciento en febrero, 2.4 por ciento en marzo,
siendo esta última la menor en lo que va de la 4T, Un trimes
tre antes, durante el último del 2022, la tasa de desempleo
promedio mensual fue 2.97 por ciento: 3.3 por ciento en oc
tubre, 2.8 por ciento en noviembre y, nuevamente, 2.8 por
ciento en diciembre. Un año antes, a lo largo del primer tri
mestre de 2022, la tasa de desempleo, promedio mensual,
fue 3.70 por ciento: 3.7 por ciento en enero, 4.4 por ciento
en febrero, 3.0 por ciento en marzo. Tanto en la compara
ción trimestral como en la anual, los resultados del primer
trimestre del 2023 fueron mejores. De hecho fueron los me
jores para cualquiera de los 17 trimestres transcurridos de la
4T, del primero de 2019 al primero de 2023.

¿Quiere decir lo anterior que todo va bien en materia
de empleo? Para responder considero a la población su
bocupada (PS), integrada por aquellos con la necesidad y
disposición de trabajar más, pero sin la posibilidad de ha
cerlo, y también a la Población en Condiciones Críticas de
Ocupación, PCCO, formada por quienes trabajan menos de
35 horas semanales, más de 35 horas y ganando hasta un
salario mínimo (312.41 pesos) o más de 48 horas y ganando
hasta dos salarios mínimos (624.82 pesos).
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A lo largo del primer trimestre del año, la PS promedio
mensual fue 7.10 por ciento: 7.7 por ciento en enero, 7 por
ciento en febrero, 6.8 por ciento en marzo. Un trimestre
antes, a lo largo del último del 2022, la PS promedio men
sual fue 7.47 por ciento: 7.5 por ciento en octubre, 7.6 por
ciento en noviembre y 7.3 por ciento en diciembre. Un año
antes, durante el primer trimestre del 2022, la PS promedio
mensual fue 8.90 por ciento: 9.1 por ciento en enero, 9.2
por ciento en febrero y 8.4 por ciento en marzo. Tanto en
la comparación trimestral, como en la anual, los resultados
del primer trimestre de 2023 fueron mejores.

Durante el primer trimestre del año, la PCCO promedio
mensual fue 55.10 por ciento: 54.8 por ciento en enero, 55.5
por ciento en febrero y 55 por ciento en marzo. Durante
el último del 2022, un trimestre antes, la PCCO promedio
mensual fue 55.17 por ciento: 55.4 por ciento en octubre,
55.2 por ciento en noviembre y 54.9 por ciento en diciem
bre. A lo largo del primer trimestre de 2022, un año antes, la
PS promedio mensual fue 55.10 por ciento: 54.9 por ciento
en enero, 54.6 por ciento en febrero y 55.8 por ciento en
marzo. En la comparación trimestral los resultados del pri
mer trimestre del 2023 fueron mejores. En la comparación
anual fueron iguales.

De las seis comparaciones hechas, en cinco los resulta
dos del primer trimestre fueron mejores y en una iguales.

Poco a poco las condiciones laborales van mejorando,
pero todavía dejan mucho que desear, sobre todo en ma
teria de ingresos. En marzo, 35.1 por ciento de la PO generó
hasta un salario mínimo de ingreso (312.41 pesos) y 34.6
hasta dos (624.82 pesos). El 69.7 por ciento de la PO generó
hasta dos salarios mínimos, insuficientes para satisfacer co
rrectamente, de entrada, las necesidades básicas.
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ALMACENAMIENTO

Telmex y Amazon
apoyarán a pymes
Telmex, que dirige Héctor
Slim Seade, y Amazon Web
Services, que lidera Rubén
Mugártegui, buscan que las
organizaciones públicas y pri
vadas aceleren su migración a
la nube e impulsar su adop
ción en pequeñas y medianas
empresas. Para ello nació el
Centro de Excelencia de Nube

AWS, con personal certificado
para ayudarlos en el proceso.

MERCADO BURSÁTIL

Fibra Prologis emite

bonos por 3.29 mdd
Fibra Prologis colocó 105 mi
llones de certificados bursáti

les por 3.29 millones de dóla
res. Una parte de la oferta se
emite en mercados naciona

les y la otra en internacional
para inversionistas institu
cionales. Por su tipo, los ins
trumentos no requieren ser
registrados en México, nibajo
los términos de la Ley de Valo
res de Estados Unidos.
RETOS DE MÉXICO

Arranca congreso del
Tec sobre obesidad

Hoy arrancan las actividades
en el Congreso Internacional

de Investigación sobre Obesi
dad organizado por el Tec de
Monterrey, que reunirá a cien
tíficos para fortalecer la inves
tigación sobre los retos de Mé
xico, el país con primer lugar
en términos de caída del PIB

(menos 5.3 por ciento) debido
a los índices de obesidad.

DÉCIMO ANIVERSARIO
Wortev ha invertido

450 mdp en 10 años
El fondo de capital emprende
dor Wortev, que dirige Denis
Yris, celebra 10 años en Mé
xico, en los que suma 700 em
presas aceleradas desde mayo
2013 con crecimientos supe

riores a 15 por ciento mensual.
En esta década invirtieron cer

ca de 450 millones de pesos y
generado más de300empleos.
AJUSTES EN PLANTAS

General Motors hace
cambios ejecutivos
General Motors realizó cam
bios. Armando Hernán
dez ahora es director ejecutivo
de Ensamble en Fort Wayne,
Indiana; Víctor Cabral, direc
tor ejecutivo de Ensamble en
Silao; Artemio Ruiz, al fren
te del complejo de manufac
tura Toluca; sustituye a Óscar
Quintamlla, quien ahora lide
ra unaplantaenRamosArizpe.
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Complicidades de
Coastal y Nuvoil

Poco apoco se conoce la estrategia dise
ñada por la trasnacional malaya Coas
tal Contracts y Grupo Nuvoil de Vera

cruz, que integra varias subsidiarias que participan
conPemexHayuna red de complicidades judiciales
y de funcionarios públicos que ya es investigada
En 2012 Nuvoil ganó con sus subsidiarias SIC y

Alher una licitación para construir y arrendar una
plataforma de compresión de gas en elyacimiento
Cantarell. Al no contar con los requisitos de expe
riencia y fortaleza financiera, invitaron a formar un
consorcio a las empresas Trese (naviera) y Ardica
(líder en construcción de infraestructura).
Las cuatro ganaron la licitación de 500 millones de

dólares con el arrendamiento de laplataforma Jackup,
que inició su servicio de compresión en agosto de 2016
(después de la construcción de Coastal Contracts de
Malasia). Desde el principio del arrendamiento, yya
con su alianza, Nuvoil y Coastal trataron de desplazar
de manera ilícita a Trese y Ardica con argucias legales
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y una red de complicidades
con jueces locales y federa
les, secretarios de acuerdos,
actuarios, ministerios públi
cosyfimcionarios medios de
fiscalías localesyfederales.
Coastal y Nuvoil contra

taron dos despachos cues
tionados por no tener un
actuar muy apegado a dere
cho. Llevaron asuntos con

trovertidos salpicados de sospechas de tráfico de in
fluencias, uso indebido de laley de amparo, abuso de
medidas cautelares a modo, uso de denuncias falsas
y maniobras legaloides ajenas al buen derecho, en
tre ellos los casos de Oro Negroy OHL.
El 10 de abril, en el reclusorio oriente con el ex

pediente penal 66/2023, Ramón "N", uno de los
principales socios de uno de estos despachos, fue el
primer abogado vinculado a proceso por el posible
delito de uso y abuso de la ley de amparo al omitir
intencionalmente información que le dio venta
jasprocesales en una suspensión con la que evadió
obligaciones de pago. Ahora se investiga el entrama
do judicial que incluye a fu ncionarios de Pemexy el
Ifecom, organismo del Consej o de la Ju dicatura Fe
deral; por supuesto está CIBanco por ser el fiducia
rio responsable del reparto de los recursos.

Ambas contrataron
dos despachos

cuestionad os por no
tener actuaciones

apegadas a derecho

Cuarto de junto
El director general de Banco Santander, Felipe Gar
cía, se reunió con la gobernadora de Quintana Roo,
Mara Lezama, ante quien oficializó el compromiso
de seguir el financiamiento a nuevos proyectos y apo
yarla relocalización de empresas por Tren Maya —

Fecha: 08/05/2023

Página: 15

Area cm2: 201

2 / 2

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

J. Jesus Rangel

Costo: 26,867

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Nuevo reglamento de
publicidad contradictorio

Entro en vigor el nuevo Reglantetitn rio lo Ley de Publi
cidad Exterior de la Sudad de México,, a diez meses
(te promulgarse la nueva ley ©a la misma materia, la
cual d<?ja varias fiarla:^ confiisitki y ate puertas a la
anarquía en cuanto a sn operativídad yasu uso co

BJfi. una aflpfctjflrla herramienta can el fin de recuperar el paisaje
utbiitó y combatir la contaminadAn vidual, conmentói Jorge Car
hsjNegrete VIzquez, MfesMpnte de la Fundación porel ftescate y
JlcCUp. l ici:>n áf::'l I' ilai',: Ulb mo

Por ejfjTi.pJ.il, ¡el a.:i:tíi:iife 20 del reglamento estipula la posibi
lidad de colocar publicidad cu 'bienes del dominio publico, cual
<j|üíu i qiit tattC ín ai. si:n embar
go. l a ley busca que los lugres
de stílocación ág estructuiss.
pubJ.icita.rias sean cada va me
nos y no más como lo da a en
tender en el reglamento. Otra aspecto epe considera es la enorme
disciiiecioDalidad. quilfeotorga el reglamento o. la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda (Sedisd) para determinar la colo
cación de carteleras con pantallas electrónicas en bañóos» cines,
eíc, que permite el manejo a. orodo de parte de las autoridades,

Existen también artículos aparentemente contradictorios entre
si» grifare tndo en el. caso fie la regulando de los tétenis publicíta
ríoi, ya que por un lado se sédala que no pueden ser1 más altos a,
7.5 rnts., f'jpof otro que pueden ser de 2/3 partes de laaltura del
edificioPor efemplo hug anuncio en. ¡un edificio.

Para el caso de las Mías, 'existen disposiciones confusas, por
lefeniplo; el artículo 43 señala que, en el caso de pantallas elec
trónicas, la diosa de la basedesde la banqueta, es el doble que el
de las marquesinas norinaf.eE, esto no tiene niiigunai justificación,
y solo generará más coiitmiiínacióii lumínica.

Se contempla además la, posibilidad de juntar das rallas,, cuan
do la lev prohibe que esto suceda:, o cuando menos no .lo conceni
l¡a. Cabe señalar que en todo el! reg!anipi|¡ t.iay dfeérsas disposi

ciones para señala:ir los niáxiniiDS de lonjiiaosidad de los elemen
tos, pero ti dos safr (]li tintos no existe ¿ingiina i a7<ni técnica
pan a r 111$ El artículo §7 fractídn V permite que las carteleras
de los muros ciegos ife planta baja, dice Megriie 'Vázquez se cola
qtíen; de ferina vertical, lo íjlic fa. a propiciar más espacios ptfbli
citarios. Por su parte, la fracción.
"e" señala que los anuncios se
deben instalar a. neta altura del
20% del total de la altura del
muro, por lo que,, sí el sus .es
de 50 ffltt,, se van «colocar a 10 rots»!.© correcto es que se debe
colocar a. 1,2 :iuts,, neí piso.
SUSPENSION

Ulrícli .Ricbter, el abogado que denunció .Cooigle en, 2015 por da
nos inórales, ganó la demanda par 5 fflil millones ele pesos, mis
inos que Ja tecnológica, debía pagar la semana pasada. Sin em
bargo., Google apeló la. decisión y logró obtener una. suspensión
de la ejecudán ele la sentencia.
FESTEJO

Aprovechando el, iJia de la Madres, que se celebra el piwiaBB
miércoles. Tire Competitive Iiiíelligence ünit, investigó que al fi
nalizar 2022, 56.4% de las mujeres en. edades de 1,5 años o más
son mara.As con al menos un. hijo,, equivalente a una contabilidad,
de SIS millones y qoaeel 9É% de ellas cuentan con una línea
nifrril asociada. a un. srnartplione •

Abre espacios a ta
discrea'fmalhlaü íle la

üllfüíidíld

Google consigne
ampara )• es irt¡r pagar

/'l .'//.!>
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Mal desempeño de Televisa reto para oferta,
Sky más desconexiones y Vix difícil apuesta

Le platicaba del complicado escenario que se
visualiza para que TelevisaU ni visión pueda
ofertarse en la B M V y en N Y dada la problema 
tica de los mercados, con el nivel de las tasas y
la posible recesión en EU para el segundo tra
mo del año.

Los expertos visualizan una actividad limi
tada en colocaciones, lo que por ejemplo la
BMV de losé OriolBusch o BIVA de Santiago
Urquiza compensarán con ofertas de deuda.

Pero además Televisa de Emilio Azcárraga,
que recién aprobó un primer paso con la esci
sióndel Club América, el Estadio Azteca y otros
negocios como la parte editorial y juegos y sor
teos, tampoco lucesus mejores momentos.

En 2022 sus ingresos apenas crecieron
2.2%, su utilidad operativa cayó 59%, al igual
que su margen del 14.5% a 5.9%, con un desem
peño mediocre de Sky, y no se diga Intermex,
su negocio de revistas que lleva Ángel Fuentes.
Play City con 18 casinos ha mejorado, pero
tampoco recupera elnivel prepandemía.

Televisa que llevan Bernardo Gómez y Al
fonso de Angostia intentó vender ese par de
negocios. El más complicado es el editorial por
el avance digital.

Para el primer trimestre el rostro de Televi
sa no fue mejor con ingresos que cayeron 0.5%
y una pérdida neta de 710 mdp. Sky que dirige
Luis Malvido bajó en su facturación 12% con
más desconexiones de clientes, unas 215.000
en el lapso. Via el desempeño de Izzi que dirige

José Antonio González Anaya se ha podido
compensar.

Es claro que el "streaming" ha generado
nuevas condiciones. La telenovela nocturna

que arrasaba ha perdido fuerza y que decir del
fútbol con menor número de aficionados. De

ahí la apuesta con Vix, su plataforma en espa
ñol que abrió en abril del 2022 en Méxicoy lue
go en julio en EU.

Los expertos no lo ven tan sencillo para Te
levisa. Llegó tarde, el bolsillo para el televiden
te no da, y los contenidos de calidad no son par
tede su esencia. De ahí los bemoles para la gran
oferta que como quiera se verá hasta el 2024.

REPRUEBA COFECE "PRECIO ÚNICO"
DELIBROSQUE AVALÓ CONGRESO
El pasado 28 de marzo la diputada Fuensanta
Guerrero remitió al Senado la minuta con el

aval al precio único del libro extendido a 36
meses para novedades, con lo que la industria
agrupada en CANIEM que preside Hugo Se
tzer estima que habrá mayor equilibrio. El
punto es proteger a las pequeñas librerías.
Ahora en la Ley de Fomento del Libro se incor
poró a Profeco de Ricardo Sheffield para su
pervisar. Vale señalar que lo aprobado no
cuenta con el consentimiento de Cofece que
preside Andrea Marván. Al igual que en 2005
y 2009 como lo expusiera entonces Cofeco
con Eduardo Pérez Motta se estima que el es
quema tiene un efecto similar alde "una prác
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tica monopólica absoluta" ya que actúa en
detrimento del consumidor y "causará graves
daños alfuncionamientoeficientedel merca

do del libro".

AMELAF20 AÑOS, ASAMBLEA
MAÑANA YSIGUEVERDUZCO
Mañana habrá asamblea en la Asociación Me
xicana de Laboratorios Farmacéuticos (AME
LAF) que preside Luis Verduzco Koloffon
quien seguirá al frente con el apoyo de luán de
Villafranca en el timón operativo. La coyuntu
ra en materia de salud no ha resultado fácil pa
ra los fabricantes de medicamentos. Por cierto

que dicha agrupación, con 45 socios y 75 plan
tas, cumple20 años.

APUESTAN A PAUSA DE ALZA DE
TASAS POR BANXICO EN REUNIÓN
Tras de las recientes señales de la Fed que en
cabeza Jerome Powell, la mayoría de los ana
listas estiman que Banxico que preside Victo
ria Rodríguez Ceja hará una pausa en el alza de
las tasas para el próximo 18 de mayo. La en
cuesta de Citibanamex así lo refleja con el72%
de la muestra. Carlos Capistrán de Bofa está en
la misma línea, dado que el ciclo de aumento
de los réditos en EU está por finalizar. Habrá
que ver.

(Saguilar dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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A la deriva los recursos de

Ciencia, Tecnología e Innovación

Para crear el Consejo Nacional de Humanidades, Cien
cias, Tecnologías e Innovación (Conahcti), el presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) argumentó en su
propuesta de reforma que desde el gobierno de Vicente
Fox hasta Enrique Peña Nieto se ejecutó una política que
pretendía satisfacer las necesidades de investigación de
las empresas privadas.

Queda claro que también en el campo de la ciencia,
tecnología e innovación, el gobierno quiere hacer a un la
do al sector privado, a pesar de que los recursos públicos
no son suficientes para sacar al país del rezago que vive en
la materia y que son fundamentales para el crecimiento y
desarrollo económico.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCBE) indica que en el país, sólo hay 4.7
científicos por cada 100,000 habitantes; mientras que en
Chile hay 8.5. Además, existe un sesgo de género, ya que
solo se registran 3.22 investigadoras públicaspor cadalOO
mil habitantes, refiere Fundar.

Este panorama puede empeorar con la eliminación
presupuestaria de destinar al menos 1% del PIB a la Cien
cia, Tecnologiae Innovación cada año. La nueva Ley esta
blece que la designación de recursos quedará a cargo del
nuevo Consejo Nacional, donde la Sedeña y Semar ten
drán vozyvotoy deberán contar con el aval déla SHCP.

Según la ley, el acceso a la ciencia debe ser universal y
como un derecho humano basado en una visión de Esta

do, pero ¿cómo se financiarán y evaluarán las nuevas in
vestigaciones, por qué es importante la voz de las fuerzas
armadas, qué pasará con los proyectos que ya contaban
con capital, cómo se dará seguimiento a las becas finan

ciadas por el Estado, habrá presupuesto con perspectiva
de género?

Desde que llegó AMLO, se observó que la ciencia, la
tecnologíay la innovación no eran su prioridad y así como
en otros sexenios jamás se logró llegar a un presupuesto
de 1% del PIB como establece la Ley.

Para este año, el Conacyt tiene asignado un presupues
to de 31,40L7 millones de pesos, que si se compara con el
PIB que estima Hacienda para el cierre de 2023 <31.65 bi
llones de pesos nominales), el presupuesto para la ciencia,
tecnologiae innovaciónapenas representa 01% del PIB.

Además, en el primer año de gobierno, el Conacyt re
portó una reducción anual en su gasto de 11.4% con un total
de 25,538.1 millones de pesos. En 2020, el año más álgido
de la pandemia, su gasto seredujo 1.8% anual con25,924.8
millones de pesos; mientras que en 2021 también reportó
una disminución anual de 1.9% y en 2022 tuvo el primer
incremento en su gasto con apenas 2.2 por ciento.

Los últimos datos que reporta la Secretaria de Hacien
da indican que en el primer trimestre de este año, el Cona
cyt reportó un gasto neto de 8,220.5 millones de pesos, lo
que significó una reducción anual de 7%. Esto se debió en
gran medida a la disminución presupuestaria de los pro
gramas: Becas de Posgradoy Apoyos a la Calidad; e Inves
tigación Científica, Desarrolloe Innovación.

Faltan cuatro meses para la entrega del Paquete Eco
nómico 2024, el último del gobierno de AMLO, en donde
deberá aclarar cómo se financiará al nuevo Conahcti y si
mantendrá al país estancado con un presupuesto menor a
1 % del PIB como lo hicieron sus antecesores.

(SElizaAlbarran
elizabeth.albarran(selsoldemexico.com.mx
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¿México evadirá la crisis bancaria de EU?

En menos de dos meses tres bancos regionales
de Estados Unidos quebraron y pese a que las
autoridades salieronalrescate déla mayoría de
los ahorradores y trabajan en diversos ajustes
al marco legal de este tipo de instituciones, el
nerviosismo sigue acechando a otros bancos,
incluso como previamente sucedió en Europa,
y eleva la preocupación de las eventuales re
percusiones no sólo al interior de Estados Uni
dos, sino también al exterior. Y para tratar de
identificar impactos de la crisis en el flujo de
créditosyoperacionesde bancos queoperanen
México cuya matriz se localiza en Estados Uni
dos o Europa, en su encuesta sobre Condiciones
Generales y/o Estándares en el Mercado de
Crédito Bancariocorrespondientealpiimertri
mestre del año, el Banco de México incluyó un
apartado especifico para saber si existen cam
bios en la demanda; en las condiciones genera
les o en los estándares de aprobación de las so
licitudes de crédito realizadas a sus matrices; y
sobre el comportamiento de las cuentas de de
pósito de sus clientes durante el mes de marzo.

Por el momento, en los resultados no se en
contraron señales de alerta. Por ejemplo, 80%
de los bancos con mayor participación de mer
cado en el país, descartaron cambios en la de
manda por créditos provenientes de institu
ciones extranjeras, pero el 20% restante dijo
que percibió un aumento moderado en marzo;
y en términos de expectativas 80% de los ban
cos anticipa que no habría cambios. Sin em

bargo, en las condiciones generales de créditos
solicitados por bancos extranjeros, la mitad de
las instituciones dijeron que resintieron un en
durecimiento moderado, y una tercera parte
anticipó que habría, aunque el otro 50% dijo
que no hubo cambios, pero una tercera parte
esperaría que, aunque en menor medida, haya
más restricciones. Y finalmente 100% de los

bancos encuestados dijo que no percibió cam
bios importantes en las cuentas de sus distin
tos clientes. Por el momento no se percibieron
mayores cambios o afectaciones al sistema
bancario del país por el regreso del nerviosis
mo en Estados Unidos, y además el sistema do
méstico cuenta con niveles de capitalización y
una salud financiera que ofrece una especie de
blindaje, el canal de transmisión podría darse
en una menor disponibilidad de créditos, in
cluso a mayores tasas, donde los más afecta
dos no serían los bancos sino más bien las ins

tituciones no bancariasque justo dependen del
flujo de financiamiento para seguir operando,
y donde ya hay varios casos de quiebra y cre
ciente preocupación.

De hecho, en el apartado que justo mide los
estándares de aprobación para los créditos de
las instituciones que operan el país a los inter
mediarios financieros no bancarios, los parti
cipantes reconocieron un estrechamiento de
las condiciones, y que en general las condicio
nes seguirían incrementándose enlos siguien
tes trimestres.

©robertoah
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La gratuidad médica y hospitalaria a la población
sin seguridad social es la gran diferencia enfre
IMSS Bienestar i) lo que era el Seguro Popular

demás de hacerfrente a la inseguridad, la
A otra prioridad en la última parte del sexenio

será mejorar los servicias de salud que
ofrece el gobierno.

?e ahí la decisión de desaparecer el
Insabl para ceder sus responsabilidades
al IMSS Bienestar, con todD el costo política

que implica parael gobierna del presidente Andrés Manuel
López Obrador

El IMSS Bienestar no parte de cero y capitalizará muchas
de las eficiencias que ha logrado el IMSS, que lleva Zoé Ro
taledo Aburto, antes y después de la pandemia. Se trata de
una gestión descentralizada para una entidad responsablede
casi 75 millones de mexicanas y donde los órganos de ope
ración en los estadosya no los llevan políticos sino médicas
y enfermeras con varios años en ese instituto.

Otra elemento no menor es la experiencia en la admi
nistración pública del secretarlo general del IMSS, Marcos
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Bucio Mújica, quien ha trabajado de cerca con los delegadas
estatales en temas como las Jornadas de Recuperación de
Servicios. Sólo en 2022, esas jornadas de trabaja en sábado

y domingo permitieron atendera 1.5
millones de consultas de medicina

familiar,480 mil consultasespeciali
zadasy más de 58 mil cirugías.

Pero una de las decisiones más

impDrtantesal desaparecerel Insabi
será que el IMSS retomará el control
de buena parte de la compra cansoli
dada de medicinaseinsumosmédl
cos del sector público la que ayudará

en la planeación, y por supuesto, en el surtida de recetas.
A la fecha son 13 estadas dandeya opera el IMSS Bienestar

al ceder infraestructura física y humana para atender a 11.5
millones de personas para una población sin seguridad social
de 66.4 millones que revela el reta de llevar salud incluso a los
lugares más apartadas en la última parte de la administración
y donde el acento está en la gratuldad.ya que con el Seguro
Popular la población cubría pagos simbólicos que iban de
los das mil hasta las 11 mil pesas y ahora ya na tienen que
erogar esas cuotas.

LA RUTA DEL DINERO

Entre los empresa ríos existe la convicción que el neorshoring
no será una moda pasajera y que existen sectores que ten
drán aliento par varias años como es el transporte terrestre
que podría crecer 20 por ciento, a decir de Canacar. Una
firma queya capitaliza esa tendencia es Trabal, que llevan
Manuel Alonso CerzoyLuisAbellaal poslcionarse como una
empresa importante en el transporte de carga gracias a su
operación eficiente, flota renovada y su foco en el sureste del
país para atendera grandes corporativos.Añada la inclusión
deTrabal enel Programa deTransporte Limpiode Semarnat
que demuestra su compromiso con la sustentabilidad... Nos
adelantan que luego del análisis de las mejores prospectas
en direcciones ejecutivas y unidades técnicas en el Instituto
Nacional Electoral (INEJ Flavio Cienfuegos Valencia se perfila
para ocupar la secretaria ejecutiva de ese órgano electoral.

El IMSS

Bienestar no

parte de cero,
capitalizará
las eficiencias

del IMSS
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El Presidente dijo que los migrantes mexicanos ya
sopesan dejar EU para regresar a México, con lo
que abandonarían el sueño americano

I viernes, en Puebla, el presidente Andrés
Manuel López Obrador reveló que los
migrantes mexicanos en Estados Unidos
ya sopesan dejar ese país para regresara
México, con lo que abandonarían el Sueno
Americano y perseguirían el Sueño Mexi
cano: "Hace unos días me contaron que

en San Francisco un paisana que tiene su taquería estaba
platicando con otro paisano y le dice: 'Oye, vamonos ya de
regreso a México. Qué Sueno Americano ni que nada, ahora
es el Sueno Mexicano (...] ya están dando pensiones para los
adultos mayoresy hay trabajo, ¡vámonos!"

Dudo que esta conversación se esté generalizando entre
los paisanos en Estadas Unidos, pero, de ser cierto, revelaría
un decadente signo de la civilización occidental y de! sistema
económico, porque implicaría abandonar un negocia propio
para preferir una dádiva del gobierno.
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Eso es un contrasentido del capitalismo de libre mercado,
ademásde quenohaydineroquealcanceen ninguna parte
del planeta si las seres humanos persiguen como aspiración
tener una pensión del gobierno en lugarde una prosperidad

anclada en su trabaja o negocia.
Fue el Sueno Americano lo

que permitió al austríaco Arnoid
Sehwarzenegger emigrar a Esta
dos Unidos siendo hijo de un policía
y llegar a gobernador de California:
"El título de Mr. Universo era mi billete

a América, la tierra de las oportuni
dades, dónde podía convertirme en
una estrella y volverme rico"; o loque

permitió al ruso Serguéi Brin, fundador de Google, emigrar
de pequeño a la Unión Americana y prosperar.

TambiénfueelSueñoAmericonolaque inspiróa lafamilia
Fajardo, de Cuba, a emigrar a Estados Unidos. De esa familia
surgió la estrella de Gloria Estefan

Promover el Sueño Mexicano como ha empezada a hacerla
AMLO es muy peligroso por tres razones:

(ij el sistema económico mexicano no ha terminado de
madurar. Más bien tenemos un híbrida donde a los grandes
contribuyentes se les exprime todo lo que se puede para
ensanchar las arcas del gobierno, que es de donde saldrán
los subsidios a los adultos mayores en el futuro; (2] na existe
un "lugar utópico" al cual se "llegaría". En el caso del Sueno
Americono es volverse millonario y ganar reconocimiento
social por haberlo logrado; mientras que aquí sería llegar a
México a chupord/neradel gobierno ad infinitum;y (3) va contra
toda aspiración legítima del serhumano de materializar sus
logros y anhelas más elevadas. El Presidente debe desistir
de alimentaresa entelequia.

REPSOL

Lo dicho aquí. Tras el acuerda del gobierna de AMLO con
Iberdrala, las empresas españolas de energía "respiran" con
alivia, me confirmó una fuente. Y el viernes Repsol confirmó
"su compromiso con México"y lanzó una convocatoria para
potenciar proyectos de medio ambiente, desarrollo comuni
tario, cultura, e inclusión. Mucho está porocurrir.

Implicaría
abandonar un

negocio propio
para preferir
una dádiva del

gobierno
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nadelaszonasmásprivilegia
das en cuanto a belleza natu

ral es Nayarit, gobernada por
Miguel Ángel Navarra donde
se pueden encontrar reservas
que compiten con los destinos
más populares del mundo.

Por supuesto, como sucede en la mayoría
de los casos, esto ha llamada la atención de in
versionistas nacionales y extranjeros y, dado el
desarrollo de los últimos años, la Riviera Nayarit
es la región de todo el país que ha experimentado
la mayorplusvalía en los últimoslO años.

Uno de los puntos más interesantesy conoci
dos en esa entidad es Punta Mita, el cual esya un
lugar consagrado entre los turistas;
ubicado al norte de la Riviera Nayarit
también se encuentra Tecuala, muni
cipio que, de igual forma cuenta con
gran variedad de atractivosturísticos,
desde reservas naturales hasta su

centro histórico, lo que lo convierte
en un punto de reunión muy llamativa
para los visitantes.

EnTecuala se encuentra la Reser

va de la Biosfera Marismas Nacionales, un Área
Natural Protegida que abarca al menos otros cinco
municipios de Nayarit Acaponeta, Rosamorada,
Santiago Ixcuintla, Tecuala y Tuxpan. No es de
extrañarse entonces que en los últimos años,
empresariosy fondos internacionales ya hayan
puesto su atención en esta zona, debido al creci
miento exponencial que ha tenido en los últimos
años. De hecho, en 2021, el presidente Andrés
Manuel LópezOhradoranuncióquese buscaría
impulsar el desarrollo turístico en el norte de la

entidad, que incluiría la nueva autopista de Las
Varas a Compostela, la carretera deCompostela a
Tepic.y la modernización del aeropuerto deTepic.
Ademásde mejorar las condiciones de seguridad
tanto de los habitantes como de los turistas.

Pero, en febrero de 2G23, el mandatario anun
ció una inversión de6G0 millonesde pesospara
el programa de caminos rurales en Nayarit y
? urango, de que 290 millones de pesos serán
destinados a cinco caminos en Nayarit, esto en
el marco del plan de justicia de los pueblos Indí
genas de la Sierra Madre Occidental, un proyecto
q ue ¡mpactará de manera positiva en el atractivo
del territorio para la inversión. La playa Novillero,
ubicada en este municipio, es uno de los princi

pales atractivos del sitio.

MEJORES CIUDADANOS

La jefa de gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinhaum, par
ticipó en el encuentro de Scholas
Ciudadanía, dónde más de 250 jó
venes presentaron sus iniciativas
para el cuidado de la salud mental
en las escuelas media superior de

la Ciudad de México. Los jóvenes trabajaron en
el Centro Cultural Venustiano Carranza durante

seis días en la detección de las problemáticas
más acuciantes que los afectan directamente,
para luego elaborar propuestas de abordaje sobre
las mismas. La Fundación Scholas México A.C.

persigue la misión de Responder al Llamado de
Crear la Cultura del Encuentro, reuniendo a los
jóvenes en una Educación que genere Sentido.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Se anunció una
inversión de

600 mdp para
caminos

rurales
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La semana pasada se hizo un
anuncio importante por parte de la
Organización Mundial de la Salud
(OMS), que dirige Tedros Adhanom:
a más de tres años de que inició la
pandemia por COVID19, se decidió
poner fin a la emergencia internacio
nal. Sin embargo, esta crisis sanitaria
no fue menor, pues causó alrededor
de 20 millones de muertes.

Aunque la decisión del organis
mo suena alentadora, el virus aún
es una amenaza global a la salud, ya
que miles de contagiados luchan por
sus vidas en unidades de cuidados

intensivos y otros más viven con los
efectos debilitadores de las secuelas

de la enfermedad. Aunado a esto, de
bido al confinamiento obligado, las
personas experimentaron soledad,
aislamiento, ansiedad y depresión, y
a eso se suma la gran crisis econó
mica que viven hoy en día varios
sectores productivos a nivel mun
dial. Por esto, los países mantendrán
la guardia alta para inmunizar a sus
ciudadanos contra las variables del

SARSCoV2.

Al respecto, en México se apli
caron vacunas de Pfizer/BioNTech,
desarrollada por la estadouniden
se Pfizer y el laboratorio alemán
BioNTech; la rusa Sputnik V; las de
procedencia china, Sinovac y CanSi
no; Covax, de la farmacéutica india
Bharat Biotech International Limited;
Johnson & Johnson, de la filial Jans
sen; y AstraZeneca/Oxford, diseñada

por la universidad de Oxford y el
laboratorio anglosueco.

A propósito de la vacuna Astra
Zeneca, naciones como Países Bajos,
Alemania, Francia, España e Italia
suspendieron su uso como medida
de precaución, debido a que algunas
personas sufrieron trombosis afec
ción que ocurre cuando se forma
un coágulo de sangre en una vena
profunda después de recibirla. Cabe
recordar que, pesar de los casos, prin
cipalmente registrados en Europa,
los argumentos de la marca fueron
que no había pruebas de que estos
estuvieran asociados a la vacuna.

Asimismo, en la pandemia, la
farmacéutica AstraZeneca, que
en México dirige Julio Ordaz, fue
una de las que robustecieron sus
ganancias, pues en 2021 las ventas
de sus productos aumentaron cerca
del 41 por ciento, alcanzando los 36
mil 541 millones de dólares, con todo
e ingresos de la vacuna COVID19.
De este biológico se entregaron 77.4
millones de dosis para aplicarse a
más de 38 millones de mexicanos,
luego de un convenio inicial en 2021
con el Gobierno federal.

Más no fue el caso similiar con

otras naciones, por ejemplo, con
República Dominicana, en donde la
multinacional farmacéutica dirigida
por Pascal Soriot, incumplió los pla
zos para la entrega de vacunas.

Incluso el presidente dominica
no, Luis Abinader, estaba dispuesto a

llevar el conflicto ante los tribunales

internacionales, luego de que el
30 de octubre de 2020 se firmó un

contrato para adquirir 10 millones
de biológicos por un monto de 40
millones de dólares, de los que el sec
tor privado aportaría el primer pago
de ocho millones de dólares. Sin

embargo, las dosis entregadas fueron
menos de900 mil, por lo que el país
del Caribe recibió vacunas Corona

Vac, fabricada por la farmacéutica
Sinovac.

VozenOff

Mala decisión de Goodyear México
de no informar lo que sucede en su
planta de San Luis Potosí. No hace
mucho le comentamos del conflicto

que existe con la legitimación de su
contrato colectivo de trabajo, porque
se sentenciaban intereses de caci

ques para seguir teniendo el control
de los empleados. El caso es tan
gr ave que agregados laborales del
Departamento de Estados Unidos
(DOL, por sus siglas en inglés) han
estado en esa entidad verificando

todas las anomalías. Quizá cuando
usted lea esto ya se haya dado una
nueva votación para legitimar la
relación laboral con esta empresa
llantera, de lo contrario, el asunto se
agravará hoy cuando aún la titulari
dad pertenece a un sindicato afiliado
a la Confederación de Trabajadores
de México (CTM).
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Hablemos de energía

¿Nos vemos
hasta el 2025?
Recordemos que los derechos constitucionales,
son también Derechos Humanos
El pasado 28 de febrero, la Comi

sión Reguladora de Energía (CRE)
publicó en el Diario Oficial de la
Federación,

un Acuerdo (A/004/2023) por el que
"levantó" la suspensión de plazos legales.
Recordemos que, a raíz de la contingencia
de salud derivada del COVID, desde marzo

2020 la CRE dejó de atender y resolver los
asuntos de manera regular y conforme a
los plazos legales ordinarios. En el inter de
estos 3 años, han autorizado y trabajado de
manera irregular, no obstante que la inte
racción entre la Comisión y sus regulados
es de manera virtual y el "riesgo" de conta
gio no existe dado que la relación entre los
funcionarios y regulados es principalmen
te mediante correos electrónicos o vía Ofi

cialía de Partes Electrónica (OPE).

Con la publicación del referido
A/004/2023, la expectativa de regulariza
ción y atención a permisionarios.se diluyó;
la CRE publicó un calendario en la página
de internet con plazos de atención esca
lonada (pero muy escalonada) donde la
regla general de los 90 días como plazo
máximo para que todo trámite de la Ad
ministración Pública sea atendido, no será
la que aplique de aquí hasta el año 2025.
Los planes de la CRE son que, además de
limitar a un solo trámite por mes por per
misionario, y que: solo 50 folios serán otor
gados para atención vía OPE; todo trámite
pendiente o por ingresar (modificación
de permiso o registro de nuevos usuarios)
será atendido en su mayoría hasta el 2024
o 2025 (ver calendario https://wwwgob.
mx/cre/articulos/levantamientoescalona

dodeatenciondetramitespendientes
conformealaaccionprimeradelacuer
doa0042023).

Estamos hablando que adicional a los
dos o tres años de atraso que traíamos en el
sector, hay que agregar un año más y apos
tarle a la suerte de ser de los 50 afortuna

dos de cada mes. Esto significa cientos de
millones de pesos invertidos o en espera
de certidumbre jurídica, miles de empleos
directos e indirectos detenidos o no gene
rados, una derrama económica multimi

llonaria en pausa y que pudiera favorecer
el entorno y desarrollo social del país; todo
retrasado,si bien nos va, hasta el 2025.

La única esperanza es que los regula
dos decidan defender sus derechos cons

titucionales e interpongan las demandas
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de Juicio de Amparo Indirecto o Juicios de
Nulidad (según sea el caso).

Las afectaciones y violaciones no son
menores, recordemos que los derechos
constitucionales, son también Derechos
Humanos. No hay argumento válido que
minimice este nivel de violaciones y afec
taciones. Ni el argumento de reducción de
personal se sostiene, ya que los ingresos
que percibe la CRE por concepto de Dere
chos de Supervisión tienen Como objetivo
ese, ser el soporte financiero para dar la
atención al regulado y los ingresos son más
que suficientes para contratar a todo el per
sonal que corrieron injustificadamente en
la pandemia y más. ¿Sería interesante co
nocer qué está haciendo la Tesorería de la
Federación con estos ingresos?

Vemos pues, que el nivel de error en
el cálculo político y jurídico sigue siendo
terrible, ¿será que al Ingeniero Melchi le es
tará fallando la "calculadora" o sus asesores

no le estarán diciendo la verdad? Altísima

es la probabilidad de que la CRE pierda
todos los Juicios y políticamente, también
puede darse que, en el 2024, al ser el últi
mo año de la administración pública y año
electoral en que México renovará práctica
mente todas las posiciones (en especial la
Presidencia de la República), sea el año en
que "gracias a la CRE", todas y todos quie
nes son afectados en el Sector Gasolinero,
alcen la voz y con su voto, hagan saber que,
con el Patrimonio de las familias mexica

nas, no se juega.
Por último, y disculpen que sea tan

mal pensada (y mal hablada), pero con las
acusaciones que se hacen entre Comisio
nados y Comisionadas cada sesión del ór
gano de gobierno de la CRE, de no respetar
el orden de prelación y autorizar asuntos
que no cumplen con los requisitos, pare
ciera que con el A/004/2023 se adelanta el
llamado "año de Hidalgo" (por aquella frase
célebre que se le atribuye a Don Miguel Hi
dalgo en alusión a determinadas bebidas
etílicas al estilo de Hidalgo ; "que ch*ngu3
su madre el que deje algo") o será que se
amplía y el 2023 se convierte en el "año de
Carranza"? ...por "si el Año de Hidalgo no al
canza.

Mientras tanto, con el calendario publi
cado, dice que la CRE: "nos vemos hasta el
2025".
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Mal desempeño de Televisa reto para oferta,
Sky más desconexiones y Vix difícil apuesta

Le platicaba del complicado escenario que se
visualiza para que TelevisaUnivisión pueda
ofertarse en la BM V y en NY dada la problemá
tica de los mercados, con el nivel de las tasas y
la posible recesión en EU para el segundo tra
modelaño.

Los expertos visualizan una actividad limi
tada en colocaciones, lo que por ejemplo la
BMV de losé OriolBusch o BÍVA de Santiago
Urquiza compensarán con ofertas de deuda.

Pero además Televisa de Emilio Azcárraga,
que recién aprobó un primer paso con la esci
sión del Club América, el Estadio Aztecay otros
negocios como la parte editorialy Juegos y sor
teos, tampoco luce sus mejores momentos.

En 2022 sus ingresos apenas crecieron
2.2%, su utilidad operativa cayó 59%, al igual
que su margen dell4.50/0a 5.9%, con un desem
peño mediocre de Sky, y no se diga Intennex,
su negocio de revistas que lleva Ángel Fuentes.
Play City con 18 casinos ha mejorado, pero
tampoco recuperaelnivel prepandemia.

Televisa que llevan Bernardo Gómez y Al
fonso de Angostia intentó vender ese par de
negocios. El más complicado es el editorial por
el avance digital.

Para el primer trimestre el rostro de Televi
sa no fue mejor con ingresos que cayeron 0.5%
y una pérdida neta de 710 mdp. Sky que dirige
Luis Malvido bajó en su facturación 12% con
más desconexiones de clientes, unas 215,000
en el lapso. Vía el desempeño de Izzi que dirige
fosé Antonio González Anaya se ha podido

compensar.

Es claro que el "streaming" ha generado
nuevas condiciones. La telenovela nocturna

que arrasaba ha perdido fuerza y que decir del
fútbol con menor número de aficionados. De

ahí la apuesta con Vix, su plataforma en espa
ñol que abrió en abril del 2022 en México y lue
go en julio en EU.

Los expertos no lo ven tan sencillo para Te
levisa. Llegó tarde, elbolsillo para el televiden
te no da, y los contenidos de calidadnoson par
te de su esencia. De ahí los bemoles para la gran
oferta que comoquiera severa hasta el2024.

REPRUEBA COFECE"PRECIOÚNICO"
DE LIBROS QUE AVALÓ CONGRESO
El pasado 28 de marzo la diputada Fuensanta
Guerrero remitió al Senado la minuta con el

aval al precio único del libro extendido a 36
meses para novedades, con lo que la industria
agrupada en CANIEM que preside Flugo Se
tzer estima que habrá mayor equilibrio. El
punto es proteger a las pequeñas librerías.
Ahora enla Ley de Fomento del Libro se incor
poró a Profeco de Ricardo Sheffield para su
pervisar. Vale señalar que lo aprobado no
cuenta con el consentimiento de Cofece que
preside Andrea Marván. Al igual que en 2005
y 2009 como lo expusiera entonces Cofeco
con Eduardo Pérez Motta se estima que el es
cjuema tiene un efecto similar al de "una prác
tica monopólica absoluta" ya que actúa en

detrimento del consumidor y "causará graves
daños al funcionamiento eficiente del merca
do del libro".

AMELAF20 AÑOS, ASAMBLEA
MAÑANA Y SIGUE VERDUZCO
Mañana habrá asamblea en la Asociación Me

xicana de Laboratorios Farmacéuticos (AME
LAD que preside Luis Verduzco Koloffon
quien seguirá al frente con el apoyo de Juan de
Villafranca en el timón operativo. La coyuntu
ra en materia de salud no ha resultado fácil pa 
ra los fabricantes de medicamentos. Por cierto

que dicha agrupación, con 45 socios y 75 plan
tas, cumple 20 años.

APUESTAN A PAUSA DE ALZA DE
TASAS PORBANXICOEN REUNIÓN
Tras de las recientes señales de la Fed que en
cabeza ferome Powell, la mayoría délos ana
listas estiman que Banxico que preside Victo
ria Rodríguez Ceja liará una pausa en el alza de
las tasas para el próximo 18 de mayo. La en
cuesta de Citibanamex así lo refleja con el 72%
de la muestra. Carlos Capistrán de Bofa está en
la misma línea, dado que el ciclo de aumento
de los réditos en ELI está por finalizar. Habrá
que ver.

(sagullar_dd
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La Coalición avanza en el Estado de México

Dando un seguimiento diario al des
empeño de la actividad política en
el Estado de México y que a menos
de 30 días se definirá la contienda,

la Coalición con Alejandra del Moral avanza
poco a poco pero de manera consistente. De
acuerdo a la última encuesta de Massive Ca
11er, existe una diferencia a favor de Delfína
Gómez de Morena de 6 puntos, pero nada
que ver con la información que sigue dando
Morena, su presidente y su equipo de campa
ña con aún diferenciales de 20 puntos.
El trabajo diario que está emprendiendo

Alejandra del Moral ha generado que los

indecisos empiecen a tomar decisiones más
claras y objetivas. Armar un equipo de coali
ción implicará que tanto personas del PAN,
PRD y Nueva Alianza participen dentro de
la estructura de gobierno junto con el PRI y
personas eficientes apolíticas, y tengan ma
yor objetividad en tomas de decisiones y un
manejo transparente de recursos públicos.
Desgraciadamente al ver ala administración
federal actual y el poco nivel de transparen
cia, llevaría a un gobierno similar con las du
das que hoy genera Delfina Gómez y quién
está poniendo obstáculos para el segundo

debate próximamente.
Entre las propuestas de índole económi

co de Alejandra del Moral, está el Salario
Familiar que pasa de mujeres a familias; ge
nerar empleo cerca de casa con la intención
de alcanzar un objetivo de un millón de em
pleos; un seguro de desempleo; consolidar
al Estado de México como un centro logístico
para traer inversiones y más empleos.
Entre las propuestas de seguridad, está el

fortalecer el transporte público, duplicando
el número de cámarasy tiiplicando el núme
ro de operativos en las rutas; policías más
capacitados y mejor pagados (simplemente
ver el manejo eficiente en este punto en Yu
catán del hoy gobernador del PAN Mauricio
Vila); Duplicarlas cámaras de Videovigi
lancia creando dos áreas especiales, una en
Jilotepec y otra en Amecameca; unir el tra
bajo de policías conla CDMXyotros estados
colindantes; combatir la impunidad y la
recuperación de espacios públicos.
Trabajará en especial con las mujeres, con

una vida libre de violencia e igualda d de gé
nero. También con metas dentro de salud,
movilidad, educación, deporte y agua y
medio ambiente.

CONSTELLATION BRANDS ARRANCAEN
VERACRUZ EN2024
Será a mediados de 2024 cuando Conste
llation Brands comience la operación de su
planta cervecera en el puerto de Veracruz con

las pruebas logísticas para exportar hacia la
Costa Este de Estados Unidos, anunció Da
nielBaima, presidente del grupo en laregión.
Constellation Brands cuenta con los de

rechos para envasar los productos de Grupo
Modelo que son exportados hacia la Unión
Americana, que alcanzan los 400 millones
de cajas de cerveza, previéndose lleguen a
600 millones. Luego de cancelar el gobierno
federal su instalación enMexicali por la esca
sez de agua, la planta en Veracruz generará 4
mil empleos directos en el país y unos 70 mil
indirectos.

SE LOGRÓ CREAREMPLEOS EN ABRIL...
UN MES DE DESEMPLEO CÍCLICO
A excepción del 2022 donde se crearon 5,490
empleas en abril, este mes se presenta difícil
dentro de la economía mexicana por ser
normalmente semana santay tanto empre
sarios como directivos de empresas prefieren
trasladarlo a mayo.

Fecha: 08/05/2023

Página: 12

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 30,490



La venta de vehículos ligeros
en el país sigue subiendo, aun
que no como el primer seme ?
tre. Bajóunpocolaaceleración
de volumen, pero sigue el cre
cimiento de enero a abril, lle
gando a 22.5%. En la compa
ración de abril del año pasado
contra este 2023, el número
positivo refleja 17% arriba, un
mes donde había muchas dis
tracciones del consumi dor con
vacaciones de Semana Santa,
se logran 97,610 unidades, lo
que quiere decir que siguen lie
gando unidades para las listas
de espera y nuevas opciones
para el consumidor. Pero ¿qué
fue lo que nos llamó la aten
ción en la tabla de ventas? En

primera instancia, que en los
primeros cuatromeses del año,
Nissan, del 15% de mercado,
elevó tres puntos para llegar
a 18%; en la industria automo
triz, un punto porcentual ha
cia abajo o hacia arriba puede
ser la gloria o el infierno. Nis
san lo ha logrado por su gran
red, por su portafolio de pro

ductos y porque ha tenido mu
chos autos este mes: como si

hubieran dicho "produce todo
lo que puedas" y llegó al mer
cado justo a tiempo. El segun
do asombro son las marcas de

Stellantis, que aquí debemos
de decir que les admiten me
ter todos sus nombres como

RAM, Jeep, Dodge, Chrysler,
Fiat, Alfa Romeo y Peugeot,
que separadas no lo alcanza
rían, pero en el conglomerado
siguen asombrando al lograr
un lugar que no hubiéramos
pensado. El nuevo liderazgo
está funcionando, y muy bien.
Llegan a un increíble cuarto
lugar del mercado con 7.7% de
participación hasta abril; habrá
que ver todo el año y saber sus
ventas de flotillas, que aunque
cuentan igual, aveces la venta
masiva aun solo cliente es solo
en una ocasión en el año. Reba
sar a KI A, la marca que tiene el
auto más vendido en México,
con el Rio, no es normal. En los
siguientes meses llega la Spor

tage, que seguramente aviva
rá de manera muy importan
te las ventas para la coreana.
Este año, seguramente, es de
quienes tengan producto e in
novación. Otro que lo vio, hizo
estrategia, prometió y hasta
bajó precios [cuando eso nun
ca se ve en el mercado], además
de poner su planta a producir
todo lo posible, fue Mazda, que
estando sin ventas varios me

ses de pandemia por falta de
inventarios, ahora cuenta con
el 5.6% de mercado, una cifra
alta, inclusive para sus mejores
años y eso que aún no están en
ofensiva masiva de CX9 0, CX
50 y faltarán dos más durante
el año, pero Mazda no ha deja
do ningún vértice del negocio
afuera de su estrategia, por lo
que lavemos en franco ascen
so este año y los que vienen. El
crecimiento habla por sí solo;
llegan autos y no han crecido
el doble, sino 608.6%, lo que
habla de la magnitud de lo
poco que vendían y lo mucho
que pueden llegar a ser. En el

año ya van 93.7% arriba que en
2022 en volumen, con 23,041
unidades. La otra sorpresa en
lo que va del año se llama Re
nault, quienes con el 3.3% de
mercado logran lo impensable
con el rombo hace algunos años
y van seguramente por más
participación hasta quizás un
5.0%. Ya tienen muchos pro
ductos, producción, distribu
ción. Comenzarán a producir
en México en próximos años,
lo que les traerá mucho más
atención de la casa matriz, ma
yores objetivos y, seguramen
te, tendrá con Kwid eléctrico,
Megane ETech, y con su gama
de valor, incluyendo la Koleos,
que ofrece gran equipamiento
y estilo en su segmento, logra
rán mucho más.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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odo está listo
para' la gran

55

pausa

ANTONIO
SANDOVAL

La Fe.d se tomará 6 meses paro
evaluar los efectos de su "medicina

pero con riesgos que no conoce
I Raneo fie la Reserva fe
deral (red), banco central
de Hsiadds l nidos.pausa
rásu políiica monetaria, el
segundo semestre de este
año.

Ks a 1ta m en l e p r o b a bl e
que la próxima reunión del banco
cenlral estadounidense: ya no haga
ningún movimiento en su tasa de
referencia. Es muy importante men
cionar que la pausa de la Eed no ne
cesariamente significa que no habrá
reuniones de política monetaria, de
hecho se mantendrá inalterado el

calendario fie reuniones pero serán
solo de evaluación.

Esta pausa de la Eed no es, fies
de luego, la primera de su historia y
a juzgar por el tiempo estimado de
duración, tampoco será la más pro

longada.
Pero será "l.a gran pausa", por

que en el contesto de una economía
volátil, bajo circunstancias que han
asolado en estos años veinte del siglo
21 a la economía global (pandemia,
guerra, petroprecios,crisis bancaria,
ele), después de esta pausa el mundo
deberá tomar un rumbo, bajo la batu
ta de los bancos centrales, o cuando
menos ese debería ser una opción.
Y décimos que debería, ser una

opción porque no sabemos si en el
camino se cruza algo, un factor in
esperado que obligue incluso a inte
rrumpir la pausa de tajo.
Dicha pausa también será un mo

mento de mucho análisis y evalua
ción fie los efectos y, sobre todo, fie
medición sobre la efectividad de la

política monetaria, l.a Eed y prácti
camente lodos los bancos centrales

del mundo lendrán que determinar
si la "medicina1" aplicada a la econo

mía global ha.sido la adecuada, si ya
existen indicios de mejoría.
Pero "La gran pausa" lambién

iiene riesgos, se presenla justo en

momentos en los que están activas
varias "bombas de tiempo" en laeco
nomía fiel mundo y, peligrosamente,
de manera especial en la fie Estados
Unidos.
La crisis de la banca regional de

Estados l nidos, con amenazas fie
quiebras para varias instil liciones; 1a.
posibilidad de un délault en Estados
Unidos; la guerra de precios en los
mercados petroleros; la inacabable
guerra RusiaUcrania; la guerra co
mercial entre China y Estados Uni
dos,, por mencionar algunos de los
temas que siguen vigentes y que pue
den llevar en cualquier momento a 1a
economía del mundo por otro rum
bo, obligando a los bancos centrales
a reconsiderar su política monetaria
o adoptar incluso nuevas estrategias,
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"La gran pausa"'será un reto, una
oportunidad pero al mismo tiempo
un desalío.Al momento de escribir

estas líneas y con base en las cifras
más recientes de la economía más
importante del mundo, lodo indica
que para junio próximo la Eed ini
ciará "La gran pausa", que no signi
fica en modo alguno un periodo fie
relajamiento y olvido, sino todo lo
contrario.

Lo mismo sucederá en el resto del

mundo; México sin duda alguna segui
rá los mismos pasos que lo que haga la
Eed en Estados Uñidos, aunque antes
Ranxico volverá a subir la tasa fie t ele

rencia oíros 25 punios base para llevar
la lasa a niveles de 31.5 por ciento,nivel
terminal o el nivel desde donde inicia
rá la pausa y al que llegó después de
que iniciara su proceso de ajuste o pe

riodo de política monetaria restrictiva.
Raneo fie México hará la misma

pausá que la Eed, y posteriormente en
enero del año que viene determinará
si baja la tasa, o mejor dicho, espe
rará a ver qué es lo que hace la Eed
para seguir su misma rula. México y
Estados Unidos están amarrados ine

vitablemente, también en el aspecto
monetario.
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EN CONCRETO
Se proponen empresarios optimizar resultados en Infonavit

ÍVI I II I17 B
IT
ZUNIGA

Tras una muy interésame
Asamblea General Or
dinaria 127 del Infona
vit hace dos semanas,
el soci<>i de los empre
sarios se propuso revi
sar las metas y buscar

oplimizar resultados del organismo
lriparl.it a.
I ji la Rciini()ii Nacional del
Sect()r]iiipicsariall()sjídercs
tic (<nica niiii, O>pannex y
(oncaiiacoquccstinicron
preseiil esesta semana en
\allartalaiisc(),jiint()a()ti()s
dirigentes com< )de ja (amara
N lexicana dclalndiisiiia de

la(()nstrucci(jnydnersas
Cámaras de .Comercio,^
dele«aci()nesincliistriales

de la ( oiitaminylanibién
tle ( a )painie\ d e d i ver sa s
ent idades del iiaís.ceiiaron
lilas lesjiec toa tómolo" rar
cl()s()bjetn()sriindamentales:

lo. Lograr mayor colocación de
créditos, pues esta ha caído de un año
a la fecha más o menos hasta en un

40%, pero sobre todo reconociendo
que aféela más a los abajadores ,1o
iiifiMiros ingresos '|iif se lopan eon
que por la inflación los precios de las
casas han subido y ya no le» alcanza
con el crédito.
2o. En lograr disminuir la cartera

vencida que ha estado a niveles del 18%
casi el 20%, lo r.oal ya es nmy allapara
cualquier organismo, empresa o insti
loción y habla de qoe.se deben mejorar
las fórmulas de cobranza porque noestá
siendo eficiente.
Así por allá en Vallarla platicamos

con Carlos Gutiérrez el anfitrión de la
Reunión Nacional del Empresariado qué
trabaja con Infonavit y ratificó que "cum
pliremos cabalmente con los mandatos
y que el proceso pre electoral no debe
distraernos de nuestras responsabili
dades. El Infonavit debe estar atento a.

cumplir con las metas", afirmó.
p0r allá se percibióa los empresarios

inquietos, pero también prepositivos.
Por ejemplo los consl ruct ores p ugnaron
por poder realizar ya la reunión de las
Comisiones Mixtas para resolver temas
que han quedado pendientes; por lo
que trascendió que ya deberán llevarse
acabo.

V aunque para algunos no
OIIiIl'III C, |).ll'.l otros

eiupresarios es importan!C

impulsar que ya se reduzca
el puntaje para qiie jos
trabajadores puedan ejecutar
ja famosa Iínca jn, esto

és,"s pueden
contratar al  COnstruClOl^l}'/.
o desarn )1 lado ra paia que les
construya su casa "al gusto".

Ahora que el propio Gutiérrez Huiz
de la DSE afirmó que no todos los traba
jadores encuentran solución en la com
pra tic casa nueva o usada si no también
en el crédito para remodelación o am
pliación, mismo que debe estar activo

También afirmó que hay tendencia a
comercializar lotes con servicios,
POR CIERTO
l ii pumo relevante que puso sobre la
mesa el líder de los empresarios en
Infonavit es el rendimiento de los re
cursos de Ia subcuenia de vivienda, ya
que como consecuencia de las dificul
tades económicas no se han generado.
Así, señaló que los 500 mil millones dé
pesos con los que el Instituto cuenta
pueden invertirsé en otros mecanismos
para generar rendimientos, lo cual es
derecho de los trabajadores y obliga
ción riel organismo, además de que los
recursos deben servir para otorgar más
crédil os.

PREGUNTA
Opina:
¿Has pedido crédito al Infonavit?
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Brújula del cambio
La Fed aumenta sus tasas en 25 pb,
en un entorno económico complicado

• En su comunica
do Jerome Powell mo

deró su tono y ve cerca
el fin del ciclo alcista
• Su tasa de refe
rencia se ubica entre

5.00% y 5.25%, es el
nivel más alto desde

septiembre 2007
• La crisis del sistema bancario representa

un alto riesgo e incertidumbre
La Reserva Federal (Fed) de Estados

Unidos (EU), hizo pública su deci
sión de política monetaria para mayo

2023, donde planteo elevar su tasa de refe
rencia en 25 puntos base (pb), respondiendo
a las expectativas del mercado; y en con
ferencia de prensa, el presidente de la Fed,
Jerome Powell, destacó en su comunicado
que el Comité Federal de Mercado Abierto
(FOMC) ya no "anticipó" más incrementos a
la tasa de interés, lo cual es un "cambio sig
nificativo"

En la anterior reunión de marzo del
FOMC, la tasa de interés la ubicó entre 4.75%
y 5.00%, pero ahora en su reunión de mayo
de política monetaria, decidió incrementar
su tasa referencial, en el rango de 5.00% y
5.25%, siendo su nivel más alto desde sep
tiembre de 2007; esta decisión la toma la
Fed, en medio de dos tendencias económi
cas muy complicadas y difíciles de manejar,
la primera, la turbulencia o crisis en el sector
bancario y, la segunda, la pugna política por
el tope de la deuda estadounidense, que po
drían debilitar la economía, si los bancos res
tringen el crédito y los mercados financieros
se derrumban ante la posibilidad de que la
nación caiga en default.

Por otra parte, aunque la inflación en los
EU esta marcando una tendencia a la baja.

septiembre 2007
• La crisis del sistema bancario representa

un alto riesgo e incertidumbre
La Reserva Federal (Fed) de Estados

Unidos (EU), hizo pública su deci
sión de política monetaria para mayo

2023, donde planteo elevar su tasa de refe
rencia en 25 puntos base (pb), respondiendo
a las expectativas del mercado; y en con
ferencia de prensa, el presidente de la Fed,
Jerome Powell, destacó en su comunicado
que el Comité Federal de Mercado Abierto
(FOMC) ya no "anticipó" más incrementos a
la tasa de interés, lo cual es un "cambio sig
nificativo"

En la anterior reunión de marzo del
FOMC, la tasa de interés la ubicó entre 4.75%
y 5.00%, pero ahora en su reunión de mayo
de política monetaria, decidió incrementar
su tasa referencial, en el rango de 5.00% y
5.25%, siendo su nivel más alto desde sep
tiembre de 2007; esta decisión la toma la
Fed, en medio de dos tendencias económi
cas muy complicadas y difíciles de manejar,
la primera, la turbulencia o crisis en el sector
bancario y, la segunda, la pugna política por
el tope de la deuda estadounidense, que po
drían debilitar la economía, si los bancos res
tringen el crédito y los mercados financieros
se derrumban ante la posibilidad de que la
nación caiga en default.

Por otra parte, aunque la inflación en los
EU esta marcando una tendencia a la baja.

su nivel es considerado alto y aun esta lejos
de la meta institucional de la Fed, de 2.00%,
por ello, hay especialistas que estiman que el
banco central podría subir >otros 25 pb< su
tasa de referencia, para frenar el crédito y los
aumentos de precios >especialmente en vi
vienda y alimentóse; que, de alguna manera,
pavimenta el camino a la recesión >a partir
delT3 de este añoc.

Si bien en marzo, el índice de Precios de
Consumo Personal (PCE por sus siglas en
ingles), se coloca en 4.2% con cifras anuali
zadas, que significa su nivel más bajo desde
mayo del 2021, pero las presiones inflacio
narias continúan siendo significativas y el
proceso de bajar la inflación tiene un largo
y sinuoso camino por recorrer; por lo que
Powell, estará analizando con mucho cuida
do la inflación, reconociendo que no habrá
recortes de tasas de interés este año.

Para los analistas institucionales, coinci
den en señalar, que, aunque Jerome Powe
ll, presidente de la Fed, cambio el tono de la
retorica de un endurecimiento de su política
monetaria, señalando una pausa, podría vo!=
ver a subir las tasas de interés, en su próxima
reunión de la FOMC el próximo 14 de junio;
todo depende de los datos de la inflación, así
como del empleo y los salarios.

Pero como hemos planteado en el curso
del artículo, la coyuntura por la que atravie
sa la economía de EU, es muy complicada,
con datos mixtos, ya que, aunque la inflación
general y subyacente presentan tendencias a
la baja, se consideran en un nivel alto, que
presionan los precios; los datos muestran
un empleo fuerte y los incrementos de tasas
de interés, hacen pensar a los especialistas
que se estaría pavimentando el camino a la
recesión, hacia mediados o final del año en
curso. En el Banco de México (Banxico), hay
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su nivel es considerado alto y aun esta lejos
de la meta institucional de la Fed, de 2.00%,
por ello, hay especialistas que estiman que el
banco central podría subir >otros 25 pb< su
tasa de referencia, para frenar el crédito y los
aumentos de precios >especialmente en vi
vienda y alimentóse; que, de alguna manera,
pavimenta el camino a la recesión >a partir
delT3 de este añoc.

Si bien en marzo, el índice de Precios de
Consumo Personal (PCE por sus siglas en
ingles), se coloca en 4.2% con cifras anuali
zadas, que significa su nivel más bajo desde
mayo del 2021, pero las presiones inflacio
narias continúan siendo significativas y el
proceso de bajar la inflación tiene un largo
y sinuoso camino por recorrer; por lo que
Powell, estará analizando con mucho cuida
do la inflación, reconociendo que no habrá
recortes de tasas de interés este año.

Para los analistas institucionales, coinci
den en señalar, que, aunque Jerome Powe
ll, presidente de la Fed, cambio el tono de la
retorica de un endurecimiento de su política
monetaria, señalando una pausa, podría vo!=
ver a subir las tasas de interés, en su próxima
reunión de la FOMC el próximo 14 de junio;
todo depende de los datos de la inflación, así
como del empleo y los salarios.

Pero como hemos planteado en el curso
del artículo, la coyuntura por la que atravie
sa la economía de EU, es muy complicada,
con datos mixtos, ya que, aunque la inflación
general y subyacente presentan tendencias a
la baja, se consideran en un nivel alto, que
presionan los precios; los datos muestran
un empleo fuerte y los incrementos de tasas
de interés, hacen pensar a los especialistas
que se estaría pavimentando el camino a la
recesión, hacia mediados o final del año en
curso. En el Banco de México (Banxico), hay

planteamientos que apuntan por un lado a
frenar o pausar el incremento de tasas de in
terés y por el otro, que, siguiendo el camino
de la Fed, consideran, que se puede subir en
su próxima reunión de mayo, 25 pb; actual
mente, la tasa de referencia está en 11.25%.

Así tenemos, que recientemente, Victoria
Rodríguez, gobernadora de Banxico, al com
parecer ante la Comisión de Hacienda del
Senado, planteo que están evaluando la po
sibilidad de frenar o pausar, los incrementos
a las tasas de interés, en su próxima reunión
sobre política monetaria en mayo próximo;
y, por otro lado, Jonathan Heath, subgober
nador de Banxico, publicó enTwitter que: "Se
espera que>la inflación en México< continúe
su trayectoria a la baja. Sin embargo, se anti
cipa un camino sinuoso''

Según datos del INEGI, la inflación se ubi
có en 6.24% a tasa anual, en la 1Q de abril
y el componente subyacente creció 0.18% a
tasa quincenal y anualizada se encuentra en
7.75%, por arriba de la general, en 1.51%; por
lo que Banxico cuidadosamente los datos de
la inflación, donde vale la pena recordar, que
actualmente la inflación tiene 51 quincenas o

planteamientos que apuntan por un lado a
frenar o pausar el incremento de tasas de in
terés y por el otro, que, siguiendo el camino
de la Fed, consideran, que se puede subir en
su próxima reunión de mayo, 25 pb; actual
mente, la tasa de referencia está en 11.25%.

Así tenemos, que recientemente, Victoria
Rodríguez, gobernadora de Banxico, al com
parecer ante la Comisión de Hacienda del
Senado, planteo que están evaluando la po
sibilidad de frenar o pausar, los incrementos
a las tasas de interés, en su próxima reunión
sobre política monetaria en mayo próximo;
y, por otro lado, Jonathan Heath, subgober
nador de Banxico, publicó enTwitter que: "Se
espera que>la inflación en México< continúe
su trayectoria a la baja. Sin embargo, se anti
cipa un camino sinuoso''

Según datos del INEGI, la inflación se ubi
có en 6.24% a tasa anual, en la 1Q de abril
y el componente subyacente creció 0.18% a
tasa quincenal y anualizada se encuentra en
7.75%, por arriba de la general, en 1.51%; por
lo que Banxico cuidadosamente los datos de
la inflación, donde vale la pena recordar, que
actualmente la inflación tiene 51 quincenas o

26 meses por encima del rango de Banxico
que es de 3% +/ un punto porcentual.

REFLEXIONES FINALES

• La Fed aumenta sus tasas en 25 pb, en un
entorno económico complicado

• En su comunicado Jerome Powell mode

ró su tono y ve cerca el fin del ciclo alcista
• Su tasa de referencia se ubica entre

5.00% y 5.25%, es el nivel más alto desde
septiembre 2007

• La crisis del sistema bancario representa
un alto riesgo e incertidumbre

• Las probabilidades que ven los exper
tos, para que en la próxima reunión de
¡a FOMC el 14 de junio, estiman que se
mantendrán las tasas de referencia, entre
5.00% y 5.25%, que muestra la visión op
timista de lo que considera el mercado

• No hay seguridad que la Fed no suba sus
tasas, todo depende de los datos de la
inflación, empleo y salarios, así como la
situación de la crisis bancaria.

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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Pronósticos de expertos

Babr ¦ 03rnay

4.75/5.00

2.8.25/5.50
5.00/5.250.0

.00/5.25

.75/5.00

En esta gráfica tenemos las probabilidades que ven los expertos, para que
en la próxima reunión de la FOMC el 14 de junio, observamos que el 88.6% de
los consultados, estiman que se mantendrán las tasas de referencia, entre
5.00% y 5.25%, que muestra la visión optimista de lo que considera el mercado.
(Fuente: Reserva Federal y FedWatch del CME)
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